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Бутик
Самара, ул. НОВО-САДОВАЯ, 21
т. (846) 337-02-10
Галерея моды
ул. МОЛОДОГВАРДЕЙСКАЯ, 153
т. (846) 279-03-43
ТЦ «ВАВИЛОН», 3 этаж
т. (846) 979-89-46

МУЖСКАЯ ОДЕЖДА  
ИЗ ЕВРОПЫ

Доставка  
с примеркой 
по Самаре и области

www.korona-fashion.ru
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ДОСТОЙНЫЙ СТАТУС
КОШКИНСКОМУ РАЙОНУ – 95 ЛЕТ

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

СПЛОЧЕННОЙ КОМАНДОЙ
МИНИСТР ПРОСВЕЩЕНИЯ РФ СЕРГЕЙ 
КРАВЦОВ ВРУЧИЛ НАГРАДЫ ПЕДАГОГАМ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ
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ЗЕМЛЯ РАЗВИТИЯ
МИНИСТР СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
РФ ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ ПОСЕТИЛ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ  
И СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ  
РЕГИОНА



ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ 
ВСЕРОССИЙСКОГО 
КОНКУРСА СМИ 
«ПАТРИОТ РОССИИ»

ЛАУРЕАТ  
XXI КОНКУРСА  
«ЗОЛОТОЕ ПЕРО 
ГУБЕРНИИ»

НАГРАДНОЙ ЗНАК 
II СТЕПЕНИ СВЯТЫХ 
РАВНОАПОСТОЛЬНЫХ 
КИРИЛЛА И МЕФОДИЯ

ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК 
САМАРСКОЙ 
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ 
«ЗА СЛУЖЕНИЕ 
ЗАКОНУ»
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ПЕРВЫЙ ЖУРНАЛ  
САМАРСКОЙ ГУБЕРНИИ  
В БИЗНЕСЕ И ВЛАСТИ

№7 (149) август 2023
Фото на обложке: 
из личного архива Ольги Михеевой

Зарегистрирован Управлением 
Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций по Самарской 
области от 21 сентября 2018 года.  
Регистрационный номер ПИ  
№ТУ 63-00949 Командная работа

Наверное, в последний месяц лета рано подводить итоги. Но уж так 
повелось, что август считается неким рубежом перед осенью – на-
чалом нового активного делового сезона. 

За прошлый и текущий годы был наработан колоссальный опыт, 
который позволяет нам сейчас показывать результаты опережа-
ющего развития. Сегодня в промышленности Самарской области 
фиксируется не только восстановительный рост, но и именно опе-
режающий. Так, к примеру, по итогам за I полугодие 2023 года ин-
декс промышленного производства (ИПП) составил 107,2%. Разу-
меется, санкционное давление будет усиливаться, но регион уже 
знает, как с этим справляться. В этот сложный период, конечно, 
отдельных слов благодарности заслуживает командная работа 
руководства Самарской губернии с правительством Российской 
Федерации. Наш губернатор Д.И.Азаров не раз заявлял, что фе-
деральные меры поддержки дополняются мерами поддержки на 
региональном уровне. И в ходе недавнего визита председателя 
правительства Российской Федерации Михаила Владимировича 
Мишустина в Самарскую область Дмитрий Игоревич проговорил с 
ним дальнейшие перспективы такого сотрудничества. Глава пра-
вительства РФ и губернатор Самарской области, в частности, посе-
тили крупнейшие предприятия региона, относящиеся к оборонно-
промышленному комплексу, – РКЦ «Прогресс» и «ОДК-Кузнецов». 

В августе же состоялась встреча губернатора Самарской области 
Д.И.Азарова с главой Минсельхоза РФ Дмитрием Патрушевым, на 
которой они обсудили вопросы развития АПК в регионе и реали-
зацию целевых госпрограмм. По ряду показателей отрасли Самар-
ская область опережает среднероссийские темпы, констатировал 
глава федерального ведомства. Сегодня сельское хозяйство явля-
ется одним из наиболее динамичных секторов экономики нашей 
губернии. Важнейшим направлением развития сельского хозяй-
ства является наполнение внутреннего рынка продовольствием, 
произведенным у нас в регионе. Марка «Самарское качество» те-
перь известна не только у нас в губернии. Но ее нужно продолжать 
активнее продвигать – она должна стать аналогом Знака качества 
и в самарском продовольственном экспорте. 

Весьма показательно, что 9 августа, в день своего рождения, глава 
региона Д.И.Азаров в очередной раз приехал в зону СВО. Дмитрий 
Игоревич доставил воинским подразделениям, где служат наши 
земляки, гуманитарный груз: это вода, амуниция, средства гиги-
ены, дополнительные спецсредства и снаряжение по запросам 
командования. Передавая бойцам очередную партию гуманитар-
ной помощи и спецтехники, он отметил, что день рождения не стал 
помехой визиту к боевым товарищам, землякам, в зону боевого 
соприкосновения. Была выполнена и еще одна задача нашего гу-
бернатора – встреча с командующими двух общевойсковых объ-
единений для обсуждения вопросов, связанных с прохождением 
службы бойцами из Самарской области. 

Алевтина Лукьянова. 

P.S. В конце августа в Самаре состоялся форум Общественной па-
латы РФ «Сообщество». На мероприятие приехала секретарь ОП РФ 
Лидия Михеева. На площадке пленарной сессии форума она награ-
дила медалью Общественной палаты России председателя Обще-
ственной палаты Самарской области Виктора Сойфера за вклад в 
развитие гражданского общества. От души поздравляем Виктора 
Александровича со столь высокой наградой! 
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Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области

Редакция 
Главный редактор
Елена Золотых 

Людмила Круглова
Оксана Тихомирова
Светлана Минаева
Елена Андреева

Директор ООО «Самарский 
Регион Ньюс»
Алевтина Лукьянова 

Заместитель директора 
Ольга Каноныкина
 
И.о. директора по рекламе
Светлана Павлова
svetpavlova1968@mail.ru
тел. 8-927-201-72-96

Руководитель службы 
маркетинга
Ульяна Уколова
u.ukolova_firstsamara@bk.ru
тел. 8-927-007-44-99

Руководители проектов  
и направлений:

Светлана Бузулукская
sbuzulukskaya@yandex.ru
тел. 8-902-374-51-06

Мария Зорина
marizo77@mail.ru
тел. 8-9276-500-506

Дизайн-макет
ZGDизайн
Елена Золотых
Алексей Губарев

Дизайн и верстка
Алексей Губарев
Ульяна Уколова

Корректура
Галина Ильясова

Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Екатерина Жевак
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова

1 августа

Юрий Ферапонтов, 
председатель думы Новокуйбышевска

2 августа

Елена Летичевская, 
и.о. руководителя департамента 
информационной политики администрации 
губернатора Самарской области

4 августа

Дмитрий Быков, 
ректор Самарского государственного 
технического университета,  
доктор технических наук, профессор

6 августа

Лидия Ерошина, 
генеральный директор Самарского булочно-
кондитерского комбината, заслуженный 
работник пищевой индустрии РФ

8 августа

Геннадий Кирюшин, 
председатель совета директоров 
АО «СМАРТС»

9 августа

Дмитрий Азаров,
 губернатор Самарской области

10 августа

Максим Сойфер, 
первый вице-президент  
КБ «Солидарность» 

11 августа

Леонид Михельсон, 
председатель правления ПАО «НОВАТЭК»

12 августа

Константин Ряднов, 
директор ГУП «Экология» 

14 августа

Ирина Никишина, 
министр труда, занятости и миграционной 
политики Самарской области

18 августа

Людмила Рейн, 
глава с.п. Воскресенка

20 августа

Сергей Попов, 
глава г.о. Похвистнево

24 августа 

Алексей Дегтев, 
председатель думы г.о. Самара

24 августа 

Вазых Мухаметшин, 
президент Группы компаний «Прогресс-В» 

29 августа

Павел Мисюля, 
генеральный директор ООО «Стройфарфор»

29 августа 

Сергей Гусаров, 
генеральный директор ПАО «Салют» 

29 августа

Эдуард Волков, 
председатель совета директоров  
ПСК «Трансгруз» 

31 августа

Игорь Станкевич, 
депутат Государственной думы РФ

31 августа

Владимир Горячев, 
главный врач Самарского областного 
клинического кардиологического 
диспансера
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Дмитрий Азаров доставил воинским подраз-
делениям, где служат земляки, гуманитарный 
груз: это вода, амуниция, средства гигиены, 
дополнительные спецсредства и снаряжение 
по запросам командования. Передавая бой-
цам очередную партию гуманитарной помощи 
и спецтехники, он отметил, что день рождения 
не стал помехой визиту к боевым товарищам, 
землякам, в зону боевого соприкосновения. 
Глава региона подчеркнул, что сейчас одна из 
главных задач – оказать помощь защитникам 
Родины, чтобы они успешно выполняли задачи 
специальной военной операции и как можно 
быстрее приблизили день победы. Дмитрий 
Азаров встретился с командующими двух 
общевойсковых объединений, чтобы обсудить 
вопросы, связанные с прохождением службы 
бойцами из Самарской области.

«Сегодня, понятно, сидеть в кабинете – дело 
пустое. Этот день решил использовать для 
того, чтобы доехать сюда, в родную 2-ю армию. 
Рад, что удалось встретиться с командующим 
8-й армии. Мы обсудили вопросы разного спек-
тра: лечение и долечивание, реабилитация, фи-
нансовое обеспечение, если есть где-то сбои... 
Все эти вопросы готов отрабатывать, потому 
что понимаю: главные люди сегодня для всех 
нас – это вы», – сказал бойцам Дмитрий Азаров. 

Дмитрий Азаров, 
глава региона:

- Чувствую, что главные события, главные люди 
сегодня здесь. Душа тянет именно сюда. И по-
считал важным быть здесь. Решил, что этот 
день лучше провести здесь, доставить гумани-
тарный груз от Самарской области, от жителей 
в том числе нашего региона, которые по мере 
сил своих вносят свой вклад в поддержку на-
шей армии, наших героев, наших защитников, 
в приближение дня победы. Важно поговорить 
с бойцами, записать их поручения, решить во-
просы бойцов и семей военнослужащих. Се-
годня успел встретиться с двумя командарма-
ми армий, в которых несут службу наши герои, 
наши земляки. Сердце подсказывает, что это 
было верное решение. Спасибо нашим защит-
никам, нашим бойцам, моим боевым товари-
щам за то, что мы вместе будем достигать всех 
поставленных целей, вместе будем побеждать.

Главные события – здесь
9 августа глава региона Дмитрий Азаров в очередной раз встретился  
с защитниками Родины в зоне проведения специальной военной операции
Бойцы поблагодарили за технику и гуманитарный груз и отметили значение того, что руководитель 
области приехал в зону СВО в день своего рождения: «Это огромное уважение, на 100% уважение.  
Наш губернатор каждый месяц приезжает в зону СВО».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: «Волжская коммуна»

Воинские подразделения, где служат 
наши земляки, еще в июле получили 
12 единиц техники – машины с гру-
зоподъемными механизмами и для 
перевозки людей, а также запасные 
части, дополнительные спецсредства, 
снаряжение и амуницию. А еще ранее –  
32 единицы техники, в том числе для 
подвоза воды и топлива, тушения по-
жаров, передвижные дизель-генера-
торы.

Во время поездки в зону СВО Дмитрий 
Азаров, по традиции, пообщался с 
бойцами, взял в проработку все пред-
ложения, а также вопросы личного 
характера по оказанию дополнитель-
ной помощи их семьям.

10
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На стендах, экспозициях и полигонах парка 
«Патриот» полторы тысячи российских пред-
приятий представили более двадцати восьми 
с половиной тысяч современных образцов про-
дукции военного и двойного назначения. В их 
числе представители ОПК Самарской области: 
«ОДК-Кузнецов», АО «Полимер», Авиакор-ави-
ационный завод, АО «Авиаагрегат», АО «НИИ 
«Экран», ТЯЖМАШ, Жигулевский радиозавод 
и завод «Коммунар», а также Самарский наци-
ональный исследовательский университет им. 
С.П.Королева. Делегацию региона возглавил 
губернатор Дмитрий Азаров.

Ученые Самарского университета представили 
индивидуальное устройство по обнаружению 
дронов, макет малого космического аппарата 
радиолокационного наблюдения, турборе-
активный радиоуправляемый двигатель для 
сверхлегких БПЛА, VR-комплекс для обуче-
ния двигателестроению и многое другое. Се-
годня на базе вуза создаются беспилотники 
различных типов и массы. А индивидуальное 
устройство по обнаружению дронов разра-
ботано одним из индустриальных партнеров 
университета, причем тестирование проходит 
в боевых условиях. Получая обратную связь с 
передовой, оборудование дорабатывают.

Мировой смотр
Делегации и предприятия из 129 стран, в том числе из Индии, Белоруссии, 
Казахстана, Узбекистана и Пакистана приняли участие в форуме «Армия-2023»
14 августа на площадке конгрессно-выставочного центра «Патриот» начал работу международный форум 
«Армия-2023». За годы его проведения, по мнению президента РФ Владимира Путина, форум заслужил 
высокий авторитет и признание, стал одним из крупнейших мировых смотров инноваций и современной 
продукции военного назначения, внес серьезный вклад в развитие военно-технического сотрудничества,  
в целом в развитие многоплановых отношений России с зарубежными странами.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: Дмитрий БУРЛАКОВ, «Волжская коммуна»

На выставке представлены и серийные дро-
ны, оборудованные выносными комплексами 
управления, платами усиления сигнала. Они 
производятся индустриальным партнером 
вуза. «Я имел возможность, находясь в зоне 
специальной военной операции, видеть, как 
работают дроны, которые совместно с нашим 
университетом изготавливаются и передаются 
в армию», – отметил Дмитрий Азаров.

Кроме того, на базе 7-дюймового дрона в Са-
маре создали комплекты для оперативной до-
ставки грузов, которые работают на удалении 
до 6 км. Одно из главных преимуществ такой 
беспилотной авиационной системы – ее на-
дежность.

АО «Авиакор-Авиационный завод» предста-
вило судно-амфибию на воздушной подушке, 
способное перевозить пассажиров и груз кру-
глый год при температуре от -25 до +40°С, даже 
в период ледохода и ледостава на реках. Запас 
хода – 360 км, электронное управление упро-
щает управляемость и улучшает маневрен-
ность аппарата, скорость – до 100 км/ч по льду 
и до 80 км/ч по воде.

 «Для нашего региона, богатого водными, реч-
ными объектами, суда на воздушной подушке 
очень востребованы, – отметил Дмитрий Аза-
ров. – Надеюсь, что в 2025 году это судно будет 
запущено в серию». Дмитрий Азаров обсудил 
участие «Авиакора» в создании пассажирского 
самолета. «В ближайшее время в регион при-
едет заместитель министра промышленности 
РФ, чтобы посмотреть размещение производ-
ства именно на «Авикоре». Только что догово-
рились об этом с заместителем председателя 
правительства – министром промышленности 
РФ Денисом Валентиновичем Мантуровым», – 
добавил губернатор.

На форуме «Армия-2023» заключено соглаше-
ние о создании пилотного проектного офиса 
Научно-образовательного центра мирового 
уровня «Инженерия будущего» в Республике 
Мордовия. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- На форуме «Армия-2023» наш регион 
всегда представлен масштабно. Десятки 
предприятий оборонно-промышленно-
го комплекса размещены в Самарской 
области. И наш регион – опорный край 
державы, в том числе в создании оборо-
носпособности страны, в этом нет никаких 
сомнений, – подчеркнул губернатор. – Но-
вейшие разработки здесь представляют 
наши предприятия, научная школа. Наде-
юсь, что этот форум даст импульс в подбо-
ре заказчиков, партнеров по реализации 
новых высокотехнологичных, инноваци-
онных проектов. Кроме того, и этот форум 
я рассматриваю как площадку для подбо-
ра и поиска инвесторов.

ФОРУМ «АРМИЯ-2023» – ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ДЕМОНСТРАЦИИ НОВЕЙШИХ 
ВИДОВ ОРУЖИЯ, ЗАКЛЮЧЕНИЯ 
КРУПНЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
КОНТРАКТОВ МЕЖДУ СТРАНАМИ  
И КОРПОРАЦИЯМИ 
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Менеджер офсетного направления
Татьяна БЕЛОВА
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17 августа в Самарскую область с рабочей поездкой прибыл председатель 
правительства РФ Михаил Мишустин
Вместе с главой региона Дмитрием Азаровым он осмотрел крупнейшие предприятия региона, относящиеся 
к оборонно-промышленному комплексу, – РКЦ «Прогресс» и «ОДК-Кузнецов». Премьер-министр оценил 
их производственные мощности, а также степень и качество выполнения заказов. Во время двусторонней 
встречи глава правительства и губернатор  обсудили вопросы социально-экономического развития региона.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Андрей САВЕЛЬЕВ, Ирина БОЙКИНА, Светлана ОСЬМАЧКИНА (фото «Волжская коммуна»)

Масштабная 
программа
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Говоря о развитии системы здраво-
охранения, Дмитрий Азаров отметил, 
что благодаря национальному проекту в 
медицине за последние годы введено в 
строй 115 новых объектов, закуплено 14 
тысяч единиц современного оборудова-
ния, полностью обновлен парк скорой ме-
дицинской помощи.

«Изменения в последние годы благо-
даря нацпроекту произошли просто ко-
лоссальные, – подчеркнул Дмитрий Аза-
ров. – Очень серьезные планы и в текущем 
году, несмотря на сложности, которые 
пытаются нам создать наши недруги, – 40 
объектов здравоохранения мы должны 
ввести в текущем году, 11 уже возведено. 
Уверены, все задачи, которые здесь по-
ставлены, будут выполнены».

Речь зашла и о Самарском медицин-
ском университете, который сегодня го-
товит специалистов для региона и страны 
в целом. «Я знаю врачей, которые оканчи-
вали этот замечательный вуз», – отметил 
Михаил Мишустин.

«Сегодня он является участником и 
одним из лидеров образовательных про-
грамм Миннауки – и академическое ли-
дерство, и передовая инженерная школа. 
Важно, что сегодня наш медицинский 
университет открыл собственное произ-
водство – уже не опытное, а настоящее 
производство», – рассказал губернатор.

Олег Бочаров, 
заместитель министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации:
- За счет технической, техноло-
гической вооруженности пред-
приятия «ОДК-Кузнецов» мы 
обеспечиваем практически весь 
выпуск гособоронзаказа. В этом 
году благодаря «Кузнецову» 
будет удвоена боевая мощность 
наших стратегических бомбар-
дировщиков.

Вадим Бадеха, 
гендиректор Объединенной 
двигателестроительной 
корпорации::
- В части продукции предпри-
ятие не уступает конкурентам. 
Сегодня самые современные 
стратегические ракетоносцы 
России оснащены самыми совре-
менными, лучшими, мощными, 
эффективными двигателями, ко-
торые производятся на предпри-
ятии «ОДК-Кузнецов». Благо-
даря двигателям «Кузнецова» у 
нас развивается стратегическая 
дальняя авиация, в том числе 
сверхзвуковые стратегические 
самолеты, одна из основ нашей 
сегодня стратегической безо-
пасности.

Работать эффективно
«Мы посмотрели два, я бы сказал, леген-

дарных предприятия – это и «ОДК-Кузнецов» 
Объединенной двигателестроительной кор-
порации, и «Прогресс». Силовые установки, 
газотурбинные двигатели, ракеты (знаме-
нитые «Союз-2», которые заменили королев-
скую «семерку»), посмотрели перспективные 
разработки. Очень много того, что произво-
дится в Самаре, служит, я бы сказал, основой 
нашего технологического суверенитета, о 
котором неоднократно говорил президент. И 
30 тысяч человек, занятых на этом предпри-
ятии, показывают в буквальном смысле сло-
ва ежедневно, что можно очень эффективно, 
высокотехнологично работать в этой сфере. 
И не только в сфере оборонно-промышлен-
ного комплекса – здесь много предложений 
для гражданских отраслей», – заявил Миха-
ил Мишустин.

Глава правительства поинтересовался у 
губернатора, как в Самарской области раз-
вивается здравоохранение. Дмитрий Аза-
ров доложил, что 691 школа и 62 учебных 
заведения среднего профессионального 
образования полностью подготовлены к 1 
сентября и новому учебному году. «Работа 
проведена большая. Мы в последние годы 
построили девять новых школ. В этом году 
открываем три новые школы, на следующий 
год еще две», – рассказал глава региона и 
отметил, что всего в планах строительство 
девяти школ.

Михаил Мишустин, 
глава правительства РФ:
- Двигателестроение – одна из самых 
сложных высокотехнологичных отрас-
лей, наряду с космической и атомной 
отраслями. Россия – это страна, кото-
рая обладает полностью своими ком-
петенциями в этой сфере. И это очень 
большое завоевание. Необходимо не 
только продолжать вкладываться в но-
вые разработки, но и повышать спрос 
на существующую продукцию, которая 
способна заместить зарубежные ана-
логи.

Предприятие у вас легендарное, дви-
гатели, которые вы делаете, известны 
на всю страну.

БОЛЕЕ 9 МЛРД РУБЛЕЙ 
НАПРАВЛЕНО  
НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ВАЖНЕЙШЕГО ОБЪЕКТА – 
ОБХОДА ТОЛЬЯТТИ  
СО СТРОИТЕЛЬСТВОМ  
МОСТА ЧЕРЕЗ ВОЛГУ

Окажем помощь
Дмитрий Азаров заострил внимание 

главы правительства на работе с вете-
ранами специальной военной операции. 
«Мы разработали специальную програм-
му, которая называется «Возвращение». 
Предусмотрены в этой программе и ре-
абилитация, и социализация, и дополни-
тельное образование, если нужно. Наша 
программа была рекомендована пре-
зидентом страны для тиражирования в 
других регионах», – отметил губернатор. 
Он добавил, что особое внимание уделя-
ется госпиталю ветеранов войн. «Михаил 
Владимирович, здесь есть одна просьба: 
обновить аппарат МРТ, оборудование в 
целом», – обратился глава региона к пред-
седателю правительства.

«Обязательно. Знаю, что вы лично бы-
ваете в зоне специальной военной опе-
рации, общаетесь с людьми постоянно. 
И в этом смысле обязательно окажем по-
мощь. Соответственно, все необходимые 
средства будут выделены», – заявил Ми-
хаил Мишустин.
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Обязательства выполняем 
Губернатор рассказал, что «серьезное 

движение», а главное – результаты, кото-
рых удалось добиться в последние годы, 
есть в сфере культуры и спорта. «Вновь 
строятся новые модельные библиотеки, 
дома культуры, спортивные сооружения – 
ФОКи, ледовые арены. Михаил Влади-
мирович, и здесь огромное спасибо, что в 
этот непростой период правительство не 
снижает финансирования. Все обязатель-
ства, которые мы взяли перед людьми, вы-
полняем. Более того, в этом году нам пре-
доставлена возможность опережающими 
темпами за счет специальных решений 
по кредитам фактически программу 2024 
года выполнять в текущем году. Мы этими 
инструментами воспользовались», – отме-
тил Дмитрий Азаров.

«Инфраструктурные бюджетные кре-
диты, казначейские кредиты, средства 
фонда развития территории примерно на 
24 млрд дали возможность вам разви-
ваться. И у нас по всем запланированным 
решениям на трехлетку около 29 млрд 
рублей запланировано на развитие транс-
портной инфраструктуры. Знаю, что вы 
очень активно занимаетесь, в том числе, и 
проектно-сметной документацией, и под-
ходами», – отметил Михаил Мишустин.

Дмитрий Азаров подчеркнул, что 
Самарская область активно пользуется 
всеми инструментами, предложенными 
правительством России. «Если говорить 

черкнул Дмитрий Азаров. – Ветка метро 
разумно позволит увеличить пассажиро-
поток. Сейчас поезда ходят с интервалом 
15 минут, потому что нет закольцовки. Реа-
лизация этой станции позволит сократить 
интервал движения до четырех-шести ми-
нут. И это огромный потенциал дополни-
тельного жилищного строительства. Мы 
рассчитываем на то, что около 3 млн кв. м 
может дать импульс развитие метро».

Кроме того, бюджетные кредиты опе-
режающего финансового обеспечения 
позволили выполнить в текущем году 
объекты, запланированные к строитель-
ству в 2024 году. «Огромное вам спасибо, 
это действительно опережающее разви- 
тие», – подтвердил Дмитрий Азаров.

Благодаря этой поддержке в этом 
году в регионе будет приведено в порядок 
61,5 км дорог на сумму 1,5 млрд рублей. По-
мимо этого, будет построено 12 модульных 
фельдшерско-акушерских пунктов. Также 
новый облик приобретают дома культуры. 
На эти цели направлено порядка 50 млн 
рублей.

«Если говорить о специальном каз-
начейском кредите, направленная сумма 
составляет 1 млрд 099 млн рублей. Мы со 
дня на день рассчитываем подписать со-
глашение, запланировано приобретение 
309 автобусов. Михаил Владимирович, 
это очень важно для развития обще-
ственных перевозок. Мы приобрели 108 

автобусов, в том числе благодаря гранту 
за эффективное региональное управ-
ление. Мы решили сконцентрировать 
сегодня все деньги на главной задаче. 
Для людей это важно. У нас обновление 
сразу 417 автобусов благодаря вашей 
поддержке – это очень заметно», – под-
черкнул губернатор.

«Это действительно заметно», – отме-
тил Михаил Мишустин.

«Мы будем просить вас войти в програм-
му «Мобильный город». Успешный проект, 
как сейчас показала практика. Мы будем с 
этим тоже обращаться, Михаил Владимиро-
вич, к вам», – сказал губернатор.

Дополнительные 2,5 млрд рублей из 
Фонда развития территорий позволили 
увеличить темпы переселения людей из 
аварийного жилья. «Хотим выполнить 
очередную программу на год раньше, все 
для этого есть. По итогам прошлого года 
мы идем с опережением на 13-14%. В этом 
году надо переселить 4900 человек, треть 
уже переселена. Но сейчас производится 
активный ввод жилья. Планируем в 2024 
году эту программу закрыть», – подчер-
кнул Дмитрий Азаров. Также около 300 
миллионов направлено на развитие ком-
мунальной инфраструктуры, строитель-
ство котельных.

«Михаил Владимирович, все инстру-
менты, которые сегодня предлагает пра-
вительство, – инфраструктурное меню – 

мы, несомненно, стараемся использо-
вать», – подтвердил губернатор.

Подводя итоги встречи, председатель 
правительства отметил успехи региона по 
ряду направлений.

«Сегодня меня обрадовало количе-
ство молодежи, которое видел на пред-
приятиях «ОДК-Кузнецов» и «Прогресс». 
По словам руководителей, примерно 40% 
сотрудников сменилось в сторону омоло-
жения, и из них вообще 70% пришла мо-
лодежь. Это не может не радовать. Очень 

об инфраструктурных бюджетных креди-
тах, то общая сумма составляет 19,5 млрд 
рублей», – доложил губернатор. Более  
9 млрд направлены на реализацию важ-
нейшего объекта – обхода Тольятти со 
строительством моста через Волгу. «Этот 
проект реализуется по поручению прези-
дента. Благодаря этой поддержке, вашим 
специальным решениям уже реализовано 
83% проекта. В следующем году, я уверен, 
мы этот объект введем, и я вас приглашаю –  
в случае возможности посетить этот очень 
важный объект», – обратился к главе пра-
вительства глава региона.

Дмитрий Азаров отметил, что сообще-
ние между правым и левым берегом Вол-
ги в регионе сейчас осуществляется по 
плотине ГЭС. «Там пробки 24 часа в сутки. 
Мы в выходные дни вынуждены останав-
ливать даже большегрузы, весь транзит-
ный транспорт, для того чтобы люди могли 
перемещаться. Конечно, строительство 
моста и дороги – это очень важное реше-
ние», – добавил Дмитрий Азаров.

Также 10 млрд рублей инфраструк-
турного бюджетного кредита было на-
правлено на завершение строительства 
первой ветки самарского метрополитена. 
Она была запроектирована еще в совет-
ские времена и сейчас включает 11 стан-
ций. «Благодаря этой поддержке метро из 
когда-то рабочей окраины должно прий-
ти в исторический центр города, – под-

важно заинтересовать молодежь такими 
предприятиями, высокотехнологичными. 
Но что еще более радует – успехи, кото-
рые есть (и мы их видим) в области по раз-
витию здравоохранения, по школам, по 
образованию, по целому ряду вопросов, 
связанных с социально-экономическим 
развитием региона. Знаю, что у вас вы-
боры в сентябре. Хотел бы пожелать вам 
и коллективу удачи и успеха, уважаемый 
Дмитрий Игоревич», – обратился Михаил 
Мишустин к Дмитрию Азарову.

КРОМЕ ПРОДУКЦИИ ДЛЯ АВИАЦИИ И ОПК,  
«ОДК КУЗНЕЦОВ» ВЫПУСКАЕТ ГАЗОТУРБИННЫЕ 
ДВИГАТЕЛИ «НАЗЕМНОГО» ПРИМЕНЕНИЯ
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Надежный производитель
Более полувека самарский завод 

«Перспектива» работает бесперебойно, 
поставляя потребителям качественные 
и современные технологии и оборудо-
вание, обеспечивает ритмичную и эф-
фективную деятельность компаний са-
мых важных сфер экономики. Значимое 
направление для завода – послепро-
дажное обслуживание и квалифициро-
ванное сопровождение оборудования 
на всех этапах поставки, монтажа и экс-
плуатации. К юбилею  опытно-механи-
ческий завод подошел с внушительным 
багажом. Предприятие выпускает про-
мышленное оборудование и комплек-
тующие для строительной, энергетиче-
ской, металлодобывающей отраслей, а 
также сферы грузоперевозок – продук-
цию активно используют в большинстве 
российских морских портов и на желез-
ной дороге. В перечне изделий – бу-
рорыхлительная техника, маневровые 
устройства, вагонотолкатели, оборудо-
вание для разгрузки сыпучих грузов, 
вибротехника и дробильно-фрезерные 
машины. 

Технология будущего
Помимо традиционных сфер присут-

ствия, «Перспектива», подтверждая свое 
название, осваивает новые направления, 
создает инновационное оборудование, 
внедряет технические и конструкторские 
решения для модернизации существую-
щих производств и отдельных техноло-
гий. Многие из этих разработок уникаль-
ны, причем не только в России, но и на 
мировом рынке. Одно из таких решений – 
высокотехнологичный газогенератор, ко-
торый может в составе мини-теплоэлек-
тростанции преобразовывать коммуналь-
ные отходы в тепло и электричество. Его 
разработали и запатентовали в 2020 году. 

В «Перспективе» технологии
55 лет ГК «Перспектива» ОМЗ сохраняет многолетние традиции производства 
промышленного оборудования и предлагает передовые решения инженерных задач 
Продукция самарского опытно-механического завода «Перспектива» и одноименного научно-производственного 
холдинга охватывает широкий спектр применения: от разгрузки полувагонов до генерации. Как подчеркивает 
генеральный директор Леонид Литвиненко, использование этого оборудования приводит к снижению издержек  
и повышению эффективности производств.
Татьяна АНДРИЯНОВА

Новая установка решает проблему утили-
зации бытового мусора. Значит, сокраща-
ются территории под свалки и очистные 
сооружения. При этом газификация и тер-
мическая переработка мусора происходит 
без выбросов в атмосферу продуктов го-
рения и солей тяжелых металлов. Также 
оборудование позволяет экономить на 
традиционном топливе и получать срав-
нительно дешевую энергию. В частности, 
электрическая мощность мини-тепло-
электростанции, оборудованной тремя 
газогенераторами ГТГ-400, – 600 кВт,  
а количество тепла, передаваемого по-
требителю, – около 1 МВт. В сутки эта уста-
новка способна перерабатывать 54 тонны 
бытовых отходов. 

Также опытно-механический завод 
«Перспектива» разработал и апробиро-
вал высокотемпературную вихревую ка-
меру – утилизационную установку с рас-
четной мощностью переработки сырых 
отходов до двух тонн в час. Изготовлены 
опытные образцы. Дальнейшее развитие 
производства позволит обеспечить им-
портозамещение аналогичной зарубеж-
ной продукции. Генеральный директор 
предприятия Леонид Литвиненко счита-
ет, что с помощью таких утилизационных 
установок можно снять необходимость 
временного хранения и вывоза отходов 
с территории села Рождествено и других 
населенных пунктов, которые находятся 
на территории национального парка «Са-
марская Лука». 

Леонид Литвиненко непосредственно 
участвовал в разработке высокотемпера-
турной вихревой утилизационной камеры 
и освоении производства этого иннова-
ционного продукта. Он работает на пред-
приятии уже 35 лет. А до того получил 
20-летний опыт работы в оборонной про-
мышленности. 

БОЛЕЕ ПОЛУВЕКА САМАРСКИЙ 
ЗАВОД «ПЕРСПЕКТИВА» 

РАБОТАЕТ БЕСПЕРЕБОЙНО, 
ПОСТАВЛЯЯ ПОТРЕБИТЕЛЯМ 

КАЧЕСТВЕННЫЕ  
И СОВРЕМЕННЫЕ 

ТЕХНОЛОГИИ  
И ОБОРУДОВАНИЕ

Опытно-механический завод «Перспектива» осно-
ван в 1968 году. В 2005 году был организован на-
учно-производственный холдинг «Перспектива» 
(директор –  В.Л.Литвиненко), который занимается 
разработкой новой продукции, а также является 
официальным представителем завода на терри-
тории России и за ее пределами. Группа компаний 
«Перспектива» – лауреат премии «Лидер Рос-
сии-2016» в номинации «Промышленное производ-
ство», член федерального реестра «Всероссийская 
книга почета-2020». 

Техническое вооружение
Михаил Мишустин посетил ««ОДК-

Кузнецов»», входящее в состав Госкорпо-
рации «Ростех». 

Продукция «ОДК-Кузнецов» имеет 
особое значение для поддержания бое-
готовности дальней авиации ВКС России. 
На предприятии были сконструированы, 
произведены и обслуживаются двигате-
ли НК-12 для дальних бомбардировщиков 
Ту-95МС, дальних противолодочных само-
летов Ту-142 и военно-транспортного само-
лета Ан-22 «Антей»; НК-25 для бомбарди-
ровщиков Ту-22М3 и НК-32 серии 01 и 02 
для стратегических бомбардировщиков 
Ту-160. Кроме того, на протяжении 65 лет 
«ОДК-Кузнецов» служит единственным 
производителем жидкостных ракетных 
двигателей РД-107 и РД-108 для ракет-
носителей типа «Союз», обеспечивая 100% 
пилотируемых отечественных космиче-
ских пусков и до 80% коммерческих.

В последние годы предприятие актив-
но развивается. Заместитель генераль-
ного директора – управляющий директор 
ПАО «ОДК-Кузнецов» Алексей Соболев 
рассказал, что сейчас на предприятии ре-

Кроме продукции для авиации и ОПК, 
предприятие выпускает газотурбинные 
двигатели «наземного» применения НК-
12СТ, НК-14СТ и НК-36СТ мощностью от 6,3 
до 25 МВт. Они используются в составе га-
зоперекачивающих агрегатов российских 
и иностранных газовых компаний. «ОДК-
Кузнецов» заканчивает разработку и ве-
дет освоение производства двигателя НК-
36И-32 с повышенной мощностью 32 МВт.

Все рабочие участки расположены по 
ходу технологической цепочки. По тому 
же принципу установлены и высокоточные 
станки. Это позволяет осуществлять про-
изводство и контроль качества изделий с 
минимальными затратами времени на их 
транспортировку. Всего здесь выпускается 
около 1000 различных наименований из-
делий для изготовления компрессоров и 
всех требуемых для их производства ком-
понентов.

Глава правительства осмотрел цех 
по производству шестерен и агрегатов и 
цех окончательной сборки газотурбинных 
двигателей большой и малой размерно-
сти для наземного применения и авиации. 
Председателю правительства продемон-
стрировали готовую продукцию и стенд 
испытаний двигателей большой размер-
ности. Стенд прошел модернизацию, в 
ходе которой были полностью реконстру-
ированы пультовый стенд и испытательный 
бокс, административно-бытовой корпус.

Премьер-министр и глава региона оз-
накомились с работой Центра специали-
зации «Коробки приводов и агрегатов», 
который обеспечивает полный технологи-
ческий цикл изготовления деталей с зуб-
чатым зацеплением (шестерен) и коробок 
приводов. Эти детали производятся как 
для предприятий ОДК, так и для других за-
водов машиностроительной отрасли. Но-
менклатура изготавливаемых изделий – 
более 2200 единиц, объем изготавливае-
мых комплексом деталесборочных единиц – 
100 тыс. штук в год.

«Все станки российские – все, которые 
здесь в линейке стоят», – подчеркнул Ми-
хаил Мишустин.

Отдельно Михаил Мишустин отметил 
важность открытия на площадке «ОДК-
Кузнецов» нового опытно-конструктор-
ского центра. 

ализуется масштабная программа модер-
низации производственных мощностей, 
инвестиции в которую составляют 40 млрд 
рублей. На данном этапе реализованы 15 
проектов реконструкции и технического 
перевооружения, включая корпуса галь-
ванического и инструментального про-
изводства, производства компрессоров и 
турбин, испытательные стенды для ави-
ационных двигателей, новое современное 
здание опытно-конструкторского бюро.

Предприятие обеспечено заказами на 
несколько лет вперед. Опытно-конструк-
торское бюро «ОДК-Кузнецов», которое 
совсем недавно заработало в новом со-
временном корпусе, выступило головным 
разработчиком перспективного авиаци-
онного двигателя большой мощности. 
Опытные образцы изделия проходят ис-
пытания, ведется подготовка к произ-
водству. В 2023 году «ОДК-Кузнецов» стал 
головным разработчиком самого большо-
го двигателя для отечественных тяжелых 
вертолетов ПД-8В. Новый двигатель будет 
полностью адаптирован к платформе вер-
толетов линейки Ми-26.

ОТДЕЛЬНО МИХАИЛ 
МИШУСТИН ОТМЕТИЛ 
ВАЖНОСТЬ ОТКРЫТИЯ  
НОВОГО ОПЫТНО-
КОНСТРУКТОРСКОГО 
ЦЕНТРА НА ПЛОЩАДКЕ 
«ОДК-КУЗНЕЦОВ» 
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В интересах региона
ПАО «КуйбышевАзот» запустил новое производство минеральных удобрений
Рост промышленного производства в регионе сопровождается масштабными экологическими проектами.  
В 2023 году, 5 сентября, на тольяттинском предприятии химической отрасли ПАО «КуйбышевАзот» состоялось 
открытие новой установки выпарки и гранулирования аммиачной селитры. Производственный комплекс не имеет 
аналогов в России по единичной проектной мощности, составляющей 2300 тонн в сутки. Инвестиции в проект, 
стартовавший в 2018 году, составляют пять миллиардов рублей. В запуске новой технологической линии принял 
участие губернатор Самарской области Дмитрий Азаров.
Людмила МАРТОВА

От производства к производству 
ПАО «КуйбышевАзот» – одно из ведущих предприятий российской 

химической промышленности, лидер в производстве капролактама и 
продуктов его переработки, входит в число крупнейших производи-
телей азотных удобрений. Инвестиционная активность, демонстри-
руемая компанией на протяжении многих лет, обеспечивает пред-
приятию устойчивое развитие. В результате постоянного обновления 
действующих и строительства новых современных мощностей завод 
добился снижения воздействия на окружающую среду. Новая уста-
новка аммиачной селитры – это уже седьмое высокотехнологичное 
производство, построенное на предприятии только с 2018 года.

«Это очень хороший пример того, как в особых для нашей страны 
условиях нужно действовать. Несмотря на санкции, палки в колеса, 
которые нам пытаются вставить, благодаря мудрости руководства, 
самоотверженности трудового коллектива вводятся новые производ-
ства. Тем самым мы даем ответ тому вызову, который бросает нам вре-
мя», – подчеркнул Дмитрий Азаров в день пуска нового производства. 

Зеленый эталон
На торжественном открытии нового произ-

водства глава региона отметил, что компания 
является флагманским предприятием Самарской 
области не только в  химической отрасли, но и 
промышленности в целом.

«На различного рода совещаниях и форумах я 
часто именно «КуйбышевАзот» привожу в пример 
благодаря его высокой эффективности, умению 
опережать время, привлекать партнеров к реа-
лизации инновационных проектов, локализации 
продукции на Самарской и Российской земле, что 
смело можно относить к импортозамещению, высо-
кой производственной культуре и социальной от-
ветственности. И никогда не забываю подчеркнуть 
миссию «КуйбышевАзота», с которой он справляет-
ся наилучшим образом, – улучшение экологии на-
шего региона», – сказал Дмитрий Азаров.

ПАО «КуйбышевАзот» может служить приме-
ром грамотной экологической политики. Пред-
приятие системно решает вопросы экологии, 
внедряя прогрессивные ресурсосберегающие 
технологии с уровнем экологической и промыш-
ленной безопасности, соответствующим мировым 
аналогам. 

В 2022 году после прохождения процедуры 
сертификации «КуйбышевАзот» получил право 
размещать на упаковке производимых мине-
ральных удобрений товарный знак «Зеленый 
эталон», правообладателем которого является 
Министерство сельского хозяйства РФ. Сертифи-
кацию прошли все минеральные удобрения, вы-
пускаемые предприятием. «Снижая воздействие 
на окружающую среду, мы предлагаем на рынок 
минеральные удобрения, обладающие улучшен-
ными экологическими характеристиками», – по-
яснил генеральный директор Александр Гераси-
менко.

В торжественной церемонии также при-
няли участие министр промышленности и 
торговли Самарской области Андрей Шамин, 
генеральный директор ПАО «КуйбышевАзот» 
Александр Герасименко, представители реги-
ональной и городской власти, работники пред-
приятия.

Особенность новой установки – в том, что 
она служит реальным примером импортозаме-
щения: смонтированное оборудование на 90% 
произведено в России. В проекте применены 
российские технологии, лицензиаром которых 
служит ОАО «ГИАП». Основные поставщики тех-
нологического оборудования – ООО Завод Хи-
мического Оборудования «Заря» (Дзержинск), 
ООО «ТД «Пензенский Завод энергетического 
машиностроения» (Пенза), ООО «Универсал-
СтройМаш» (Волгодонск), АО «ГИДРОГАЗ» (Во-
ронеж) , ООО НПО «Юмас» (Москва). 

Аммиачная селитра, получаемая на но-
вом производстве, – одно из самых вос-
требованных в отечественном агропроме 
азотных удобрений. «Основная цель – обес-
печение продовольственной безопасности 
России и Самарского региона. Только за по-
следние пять лет потребление минеральных 
удобрений в области удвоилось, а задача на 
ближайшие годы – увеличить еще вдвое. 
Именно для этого мы инвестируем средства 
в наше производство», – пояснил Александр 
Герасименко.

Вектор эффективности 
Ввод в эксплуатацию установки ам-

миачной селитры позволил вывести в 
резерв две старых, действующих с 1965 
года, гранбашни и снизить выбросы 
в атмосферу на 200 тонн в год. Произ-
водство соответствует НДТ (наилучшим 
доступным технологиям) и имеет высо-
кий уровень промышленной и экологи-
ческой безопасности. Открывая новые 
линии, предприятие из года в год идет 
по пути снижения вредных выбросов. 
Экологический эффект нового проекта 
очевиден. 

«Мы понимаем, что обеспечить до-
стойное качество жизни людей можно 
только за счет реализации масштаб-
ных природоохранных программ. Новая 
установка – для всех работников и жи-
телей города показатель экологичности 
нашего производства и направленно-
сти нашей компании на развитие мест-
ного сообщества, – отметил Александр 
Герасименко. – За последние годы мы 
действительно запустили много новых 
современных производств. Этого уда-
лось добиться благодаря постоянной 
поддержке региональных властей, мин-
промторга, правительства России».

В рамках церемонии открытия гла-
ва региона поблагодарил коллектив 
за вклад в развитие предприятия и 
Самарской области. «Это достижение, 
ваш большой успех в том, что с постав-
ленной задачей справились в срок. Это 
очередная победа», – подчеркнул Дми-
трий Азаров, обращаясь к сотрудникам 
«КуйбышевАзота». 

Александр Герасименко,   
генеральный директор  
ПАО «КуйбышевАзот»:
- Ориентируясь на потребности россий-
ских аграриев, «КуйбышевАзот» активно 
участвует в формировании механизмов 
доступности минеральных удобрений для 
отечественных сельхозпроизводителей, 
удовлетворяя спрос на качественную про-
дукцию. Пуск новой установки – важный 
этап в реализации инвестиционной про-
граммы и устойчивого развития компании. 
Производство соответствует наилучшим 
доступным технологиям и имеет высокий 
уровень промышленной и экологической 
безопасности. 

ВВОД УСТАНОВКИ  
АММИАЧНОЙ СЕЛИТРЫ  
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
ПОЗВОЛИЛ СНИЗИТЬ 
ВЫБРОСЫ В АТМОСФЕРУ 
НА 200 ТОНН В ГОД

Дмитрий Азаров,   
губернатор Самарской области:
- Каждое новое производство – это шаг 
вперед, новые рабочие места, повышение 
уровня благосостояния людей. Главное и 
то, что предприятие наращивает мощности 
и обеспечивает удобрениями предприятия 
не только Самарской области, но и Россий-
ской Федерации в целом. Здесь потреб-
ность большая. Благодаря удобрениям, 
современным технологиям в сельхозпро-
изводстве мы показываем выдающиеся 
результаты. Рекордный урожай прошлого 
года – это комплекс мероприятий, в том 
числе по внесению удобрений, что имеет 
серьезное значение. Поэтому, решая зада-
чу по обновлению производства, предпри-
ятие решает задачу обеспечения продо-
вольственной безопасности.
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Одной из первых «продвигать» Самар-
скую область как наиболее подходящую 
для проведения форумов, выставок, кон-
ференций и разного рода бизнес-программ 
начала на внешних рынках компания MICE 
Market. Она была основана в 2015 году и сра-
зу взяла курс на развитие именно бизнес-
туризма. Компания проводила мероприятия 
в регионе, в Поволжье и за его пределами, 
активно участвовала в организации чемпи-
оната мира по футболу 2018 года в Самаре. 
За три года компания приобрела колоссаль-
ный опыт, за что и была отмечена эксперта-
ми: по версии профессиональной премии 
Russian Business Travel & MICE Award, MICE 
Market стала лучшим организатором конфе-
ренций в России, обойдя в этой номинации 
10 компаний федерального уровня.

Самарской области есть что показать и 
что предложить, однако, помимо повышен-
ной доходности, деловые миссии позволяют 
повысить узнаваемость региона и привлечь 
в него новые инвестиции. В свою очередь, 
это дает толчок  развитию экономики в 
целом. После поездок на конференции и 
встреч с партнерами те же клиенты смогут 
возвращаться на Самарскую Луку, на Волгу 
с семьями и друзьями, чтобы отдохнуть. 

Еще одна задача MICE Market – сделать 
так, чтобы наши предприятия и организа-
ции без стеснения, а наоборот, с гордостью 
приглашали сюда гостей из других городов 
на дилерские конференции, спортивные и 
корпоративные мероприятия. 

Перевозчики
Согласно изменениям в законе о такси, водители могут 

работать по найму, заключив трудовой договор; работать на 
себя и на службу заказа, зарегистрировав ИП; работать по до-
говору с одной из служб заказа такси в качестве самозанятого. 
Водители могут работать не более чем по 12 часов в сутки, а в 
неделю не более 40 часов. К работе не допускаются лица, име-
ющие непогашенную или неснятую судимость за причинение 
тяжкого вреда здоровью, убийство, грабеж, разбой и подобное. 
Водитель не может быть допущен к работе, если он не прошел 
аттестацию на знание того, где в регионе находятся объекты 
транспортной инфраструктуры, культурного наследия и спорта, 
медицинские и образовательные организации и т.д. Водитель 
не может быть допущен к работе, если его лишали прав или 
арестовывали за нарушение правил ПДД более 1 раза в год. 
Управлять ТС не разрешено водителям с тремя и более неопла-
ченными штрафами за нарушение ПДД.

Служба заказов
В новом законе службы, которые принимают заказы такси с 

помощью мобильного приложения и распределяют заявки по 
свободным экипажам, получили официальное наименование 
«Служба заказа легкового такси».  Прежний статус «информа-
ционного партнера» станет невозможным. На службы заказа 
ляжет ответственность за оценку и проверку водителя. За пе-
редачу заказов водителям, не имеющим разрешения, служба 
может лишиться права на работу, если количество прецеден-
тов превышает 10 или 0,01% от общего числа.

Введены положения об ответственности службы заказа 
легкового такси за вред жизни, здоровью и (или) имуществу 
пассажира: служба заказа несет солидарную ответственность 
с тем, у кого не было разрешения на перевозку или таковое  
аннулировали, приостановили; полностью отвечает перед пас-
сажиром, если, например, надлежаще не уведомили о наиме-
новании перевозчика; несет субсидиарную ответственность с 
перевозчиком-физлицом в части возмещения реального ущер-
ба, который не покрыла страховка по ОСАГО или по обязатель-
ному страхованию гражданской ответственности перевозчика.

Тренд на открытость Новый закон о такси  
вступил в силу с 1 сентябряДеловой и промышленный туризм как точка роста экономики региона

Деловой туризм в России – сегодня одно из самых динамично развивающихся направлений индустрии 
гостеприимства. Он не зависит от сезона, поскольку по делам люди ездят в любое время года. Не случайно 
за последние годы внутри страны этот рынок  вырос в несколько раз. По мнению генерального директора 
агентства бизнес-туризма и мероприятий  MICE Market Сергея Рыжова, каждый регион, имеющий потенциал 
«привлекательности» для проведения события корпоративными клиентами, может стать ключевой дестинацией, 
то есть местом назначения, для развития туристского направления.
Олеся ФЕДОРОВА

Основная часть масштабного закона о такси заработала с сентября 2023 года. 
Рассмотрим подробности о главных правилах и новшествах

Сергей Рыжов, 
генеральный директор агентства бизнес-
туризма и мероприятий MICE Market, 
инициатор проекта «Промышленный 
туризм в РФ»:
- MICE Market – не просто компания, организу-
ющая мероприятия. Это команда, которая взя-
ла на себя миссию продвигать наш регион и его 
потенциал. Слоган нашей команды: «Энергию 
замысла – в действие!» В этом году мы откры-
ли представительство в Москве, и ключевая 
задача – работать с федеральным рынком и 
привлекать в регион крупные бизнес-собы-
тия, причем по самым разным направлениям, 
в которых заинтересованы и министерства, и 
частные инвесторы. Это хороший шанс про-
двинуть интересы региона, заполнить отели 
и инфраструктуру, а также показать, что к нам 
после работы можно вернуться и за отдыхом. 
Мы открыты к сотрудничеству. 

При подготовке статьи использованы материалы СПС «КонсультантПлюс»
Компания «КонсалтикаПлюс» –  

официальный дистрибьютор СПС «КонсультантПлюс» с 2001 года.
Читайте другие полезные материалы на сайте consaltika.ru

Реклама

ПРИОРИТЕТНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ КОМПАНИИ – 

РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОГО 
И ДЕЛОВОГО ТУРИЗМА

«Сегодня наша команда обеспе-
чивает комплексное обслуживание 
своего внешнего заказчика, – пояс-
няет генеральный директор агентства 
бизнес-туризма и мероприятий MICE 
Market Сергей Рыжов. – Мы готовы 
вместе с организатором, будь то корпо-
ративный клиент или орган исполни-
тельной власти, придумать идею и за-
ранее сформировать концепцию. У нас 
накоплен большой позитивный опыт 
совместных подготовок заявок, где 
мы можем взять на себя все сервисные 
функции, от выстраивания логисти-
ки для участников и их комфортного 
размещения до создания фирменно-
го стиля мероприятия и организации 
культурной программы». 

Не менее приоритетное направле-
ние компании – развитие промышлен-
ного туризма. Команда работает по всей 
стране, специалисты учат предприятия 
демонстрировать свои возможности и 
привлекать путешественников на про-
изводства. Благодаря таким програм-
мам и местные жители, и гости могут 
увидеть действующие и постиндустри-
альные объекты, ознакомиться с уни-
кальными площадками промышленных 
гигантов или народных промыслов. И 
это тоже способ развития региона и 
привлечения в него инвестиций, ведь 
тренд на открытость предприятий рас-
тет, как и интерес к самарским брендам.

Региональные реестры для такси
В каждом регионе с 1 сентября 2023 года созданы и ежеднев-

но обновляются реестр перевозчиков (в нем указаны в том числе 
сведения об электронном разрешении на перевозку), реестр такси 
(объединит данные о ТС, их владельцах и т.д), реестр служб заказа 
такси (добавлены адреса, по которым расположены технические 
средства для получения, хранения, обработки и передачи заказов).

Информацию из реестров уполномоченный орган разместит на 
своем сайте. Если его нет, сведения будут опубликованы на сайте 
высшего исполнительного органа субъекта РФ. Согласно новым 
правилам, заказ будет передан перевозчику только после провер-
ки водителя в реестре перевозчиков и проверки ТС в реестре такси. 

Взаимодействие служб заказа такси и ФСБ
С 1 сентября 2023 года службы заказа легкового такси предо-

ставят ФСБ круглосуточный удаленный доступ к информсистемам 
и базам данных, нужным для получения, хранения, обработки и пе-
редачи заказов. Речь идет о службах заказа из числа организато-
ров распространения информации в Интернете. Остальные службы 
заказа будут передавать в ФСБ сведения из журнала регистрации 
заказов по запросу. 

ТАКСОВАТЬ МОЖНО БУДЕТ ТОЛЬКО  
В ПРЕДЕЛАХ ТОГО РЕГИОНА,  
ГДЕ ВОДИТЕЛЬ ПОЛУЧИЛ РАЗРЕШЕНИЕ 
НА ПЕРЕВОЗКУ ПАССАЖИРОВ

НОМЕР ЗАПИСИ В РЕЕСТРЕ 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
РАЗМЕЩЕН В САЛОНЕ АВТОМОБИЛЯ

Эксперты «КонсультантПлюс» каждый день готовят 
новости об изменениях законодательства. Будьте 
в курсе новостей, это обезопасит вас от ненужных 
рисков. О новом законе в сфере такси рассказывает 
руководитель юридического отдела «КонсалтикаПлюс» 
Мария Баржина.
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«Инженерия будущего»  
вошла в пятерку лидеров  
научно-образовательных центров  
мирового уровня по итогам  
защиты отчета за 2022 год

«Инженерия будущего» – 
в пятерке лучших
- Что сегодня представляет собой 
НОЦ «Инженерия будущего», какие 
структуры и с какой целью он объ-
единяет? 
- «Инженерия будущего» – крупней-

ший межрегиональный НОЦ в России, со-
инициаторами создания которого стали 
шесть регионов: Самарская, Ульяновская, 
Пензенская и Тамбовская области, респу-
блики Мордовия и Чувашия. Их руково-
дители входят в Наблюдательный совет и  
участвуют в стратегическом управлении 
развитием проекта. В регионах-соиници-
аторах «Инженерии будущего» сформи-
рованы представительства управляющей 
компании, за которыми распределены и 
закреплены задачи координации, контро-
ля реализации проектов по научно-тех-
нологическим направлениям. Самарская 
область реализует ключевые компетен-
ции по аэрокосмосу, двигателестроению, 
передовым транспортным системам, бес-
пилотным системам и другим технологи-
ям. Ульяновская область развивает де-
ятельность по искусственному интеллекту 
и микроэлектронике. Тамбовская область –  
новые материалы. Пензенская область –  
медицинские технологии. Республика 
Мордовия – умное агро. Республика Чува-
шия – электронику и электротехнику.

Вторая особенность «Инженерии бу-
дущего» – трехуровневая система управ-
ления: наблюдательный совет ведет 
стратегическое управление, управляю-
щий совет – тактическое, на оперативном 
уровне портфелем проектов управляют 
технологические комитеты. В них работа-
ют ученые из университетов, НИИ, а также 
инженеры предприятий-партнеров из 
разных регионов, которые совместно за-
нимаются постановкой задач и заданий 
на НИОКР в интересах индустрии. Именно 
представители индустриальных партне-
ров ведут методологическое сопровожде-
ние научной разработки к результату –  
продукту, которого ожидает промышлен-
ность.

- А чем занимается управляющая 
компания?
- Задача управляющей компании –  

обеспечивать экспертно-методологичес- 
кое, консультационное, организацион-
но-информационное и административно-
правовое сопровождение деятельности 
Центра.

НОЦ представляет собой экосистему, 
состоящую из вузов, научных институтов, 
промышленных предприятий. И в этой 
экосистеме важно обеспечивать вза- 
имосвязь ее участников, поэтому наша 
деятельность заключается в обеспечении 
конструктивного взаимодействия талант-
ливых ученых и поддержки реализации 
их инициатив на базе предприятий наших 
якорных партнеров.

Важно понимать, что управляющая 
компания не подменяет собой универси-
теты, ученых, научные сообщества. Уни-
верситеты и другие научные структуры за-
нимаются разработками, а управляющая 
компания содействует им в продвижении 
инновационных продуктов, поиске инвес-
торов и вариантов финансирования. Мы 
строим взаимодействие с министерства-
ми промышленности, инноваций и науки 
регионов – соинициаторов НОЦ и, соответ-
ственно, с предприятиями, находящимися 
на территории данных регионов.

Также управляющая компания фор-
мирует площадки для взаимодействия 
науки и бизнеса, организует поиск коопе-
рационных цепочек, прокачку научно-тех-
нологических и образовательных проек-
тов, помогает в юридическом оформлении 
результатов интеллектуальной деятель-
ности, финансово-экономических расче-
тах и, конечно, осуществляет поиски ис-
точников финансирования. 

Вместе с экспертным сообществом мы 
анализируем текущие потребности рын-
ка и оцениваем перспективу на завтра. 
Определяем сильные и слабые стороны 
проекта, а также предлагаем идеи по его 
улучшению. Управляющая компания со-
провождает деятельность технологиче-
ских команд с целью конвертации идей и 
инноваций в готовые продукты и реаль-
ное производство.

- Как развивается образовательная 
платформа? 
- Конечно, образовательная деятель-

ность – одна из ключевых функций НОЦ. 
Изначально у нас были сформированы 
межотраслевой комитет по образователь-
ным программам, а также сетевой Центр 
развития компетенций, который занима-
ется разработкой уникальных программ 
дополнительного образования, обеспе-
чивающих межрегиональную коллабора-
цию в сфере подготовки и переподготовки 
кадров, развитие руководителей научно-
технологических проектов и лабораторий, 
а также трансфер знаний и компетенций 
между вузами – участниками НОЦ.

В каждой программе задействова-
но от трех до пяти региональных вузов, 
включая в качестве головного какой-либо 
из ведущих федеральных университетов, 
таких как Политех Петра Великого, СТАН-
КИН, ЛЭТИ и другие. Кроме того, от такой 
кооперации есть дополнительный эффект: 
обучая персонал индустриальных партне-
ров, мы занимаемся и обучением коллек-
тивов региональных вузов, подтягивая 
уровень их компетенций к федеральному.

Управляющая компания за счет феде-
рального гранта финансирует разработку 
и реализацию дополнительных образова-
тельных программ в интересах индустри-
альных партнеров. По этим программам в 
интересах предприятий реального секто-
ра экономики обучение прошли уже более 
440 человек.

Реализованы программы проектных 
смен региональных центров одаренных 
детей, а также «Университетские суббо-
ты» по направлениям «Дизайн-мышление 
и 3D-печать», «Аддитивные технологии в 
цифровом машиностроении», «Школа мо-
лодого инженера», «Инновационные ме-
дицинские технологии», «Инновационные 
материалы и технологии в современном 
машиностроении» с участием более чем 
150 школьников. 

Четыре года назад в Самаре был создан НОЦ «Инженерия будущего». В 2020 году он получил статус 
«Мирового уровня». Сегодня в состав «Инженерии будущего» входят 83 участника: 49 предприятий,  
26 университетов и восемь НИИ. Якорными индустриальными партнерами НОЦ выступают государственные 
корпорации России – «Ростех», «Роскосмос», ОАО «РЖД». Каковы промежуточные итоги работы  
и как «Инженерия будущего» способствует достижению технологического суверенитета страны,  
«Первому» рассказала генеральный директор управляющей компании научно-образовательного центра 
мирового уровня «Инженерия будущего», советник губернатора Самарской области Ольга Михеева.
Текст и фото: Медиа-дирекция управляющей компании НОЦ «Инженерия будущего»
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Ключевая задача – перевод разрабатыва-
емого продукта на новый уровень техно-
логической готовности для последующего 
внедрения в производство.

Инновационный сертификат подразу-
мевает освоение новых рынков инноваци-
онной продукции для выявления на них 
наиболее перспективных технологий, а 
также для поднятия качества выпускае-
мой продукции с точки зрения реального 
сектора экономики. Это уникальная воз-
можность получения финансовой под-
держки для реализации технологических 
проектов и прохождения «долины смерти» 
стартапов. 

В прошлом году было поддержано 29 
проектов, в том числе автоматизированная 
прецизионная система доставки груза по 
воздуху, разработка наземного мультимо-
дального робототехнического комплекса 
с системой дистанционного технического 
зрения, технология развития металличе-
ских поверхностей медицинских имплан-
татов на основе лазерного вспенивания, 
разработка технологии синтеза биосовме-
стимых оксидных покрытий и другие.

Именно такие проекты позволяют до-
стигать основной цели создания НОЦ – ре-
альной кооперации науки и производства 
для создания конкурентной продукции. 
В этом году мы ждем большой активно-
сти научных групп, конкурс обещает быть 
интересным как для разработчиков и по-
становщиков задач, так и для экспертного 
сообщества.

- Что отличает «Инженерию будуще-
го» от других НОЦ?
- Технологии, продукты, создаваемые 

в научно-образовательном центре, форми-
руются исходя из запросов индустриаль-
ных партнеров. Именно они как участники 
крупных рынков обеспечивают технологи-
ческий заказ. Понимая, какие продукты бу-
дут востребованы, какие технологические 
цепочки нужно заменять или создавать, 
они ставят задачу нашим ученым, а ученые 
уже в рамках комитетов начинают предла-
гать готовые технологические решения.

Благодаря такой кооперации науч-
но-технологический потенциал региона 
с каждым днем получает все больше воз-
можностей для реализации. Неоценимая 
роль в его раскрытии принадлежит губер-
натору Самарской области Дмитрию Иго-
ревичу Азарову, который является пред-
седателем наблюдательного совета НОЦ 
мирового уровня «Инженерия будущего». 
Он руководит важнейшими процессами в 
научной-образовательной деятельности 
региона – это осуществление импортоза-
мещения и импортоопережения, популя-
ризация науки и изобретательства среди 

школьников, студентов, сотрудничество с 
ведущими технологическими компаниями 
страны и создание перспективных проек-
тов, способствующие развитию области. 

Отдельный повод для гордости – про-
ект «Молодежный НОЦ». Его автором яв-
ляется наш губернатор. Он понимает, что 
работа с детьми именно в рамках «Инже-
нерии будущего» формирует точный вектор 
развития, ориентацию на возможности и 
ресурсы своего региона. Дмитрий Игоре-
вич поручил со всей ответственностью по-
дойти к воспитанию смены, которая станет 
опорой науке в будущем, и готовить ее, 
прививать интерес к науке и технологиям, 
к труду ученых и инженеров со школьной 
скамьи.

Одним из ярких мероприятий Моло-
дежного НОЦ является марафон «Неделя 
науки», в рамках которого проходят кви-
зы, станционные игры, проектные сессии, 
научные лектории, мастер-классы, спо-
собствующие привлечению молодежи к 
научной деятельности. Молодежный НОЦ 
также формирует свои технологические 
комитеты и работает со старшими настав-
никами над реальными задачами рынка и 
производства.

По инициативе губернатора и при под-
держке Валерия Фалькова в регионах-со-
инициаторах по линии Молодежного НОЦ 
сформировано шесть молодежных лабора-
торий, создающих перспективные продук-
ты мирового уровня по направлениям во-
дородной энергетики, магниевых сплавов, 
фотоники, цифровым двойникам растений. 
Побочные продукты лабораторий также 
интересны не только для перспективных 
гражданских рынков, но и тестируются 
здесь и сейчас. Например, бездымный хи-
мический нагреватель пищи очень интере-
сен военным.

Особой популярностью пользо-
вались сетевые образовательные 
программы мультимагистратур: «Ис-
кусственный интеллект и большие 
данные в двигателестроении», «Циф-
ровые технологии в экологии» и «Тех-
нологии БПЛА».

В прошедшем году для предпри-
ятий Госкорпорации «Ростех» было 
организовано множество программ –  
от маркетинга до цифровых техноло-
гий аддитивного производства, в этом 
году к программам проявили интерес 
«Роскосмос» и «РЖД».

В число предприятий – заказчиков 
образовательных услуг входят «Ин-
формационные спутниковые системы» 
им. М.Ф.Решетнева», «ЦЭНКИ», «РКЦ 
«Прогресс», «Тяжмаш», Университет 
Группы «АВТОВАЗ», «Тамбовмаш», 
«Корпорация «Росхимзащита», ПАО 
«ОДК-Кузнецов», «Металлист-Сама-
ра» и другие.

Передовые направления сетевых 
образовательных программ форми-
руются ведущими вузами под запрос 
индустриальных партнеров. Задача 
образовательных программ – форми-
ровать новые компетенции и навыки 
сотрудников, необходимые для разра-
ботки и реализации на предприятиях 
передовых технологических решений. 

В этом году в рамках кооперации 
региональных вузов с МГУ имени 
М.В.Ломоносова будет запущена про-
грамма подготовки техноброкеров 
(профессионалов преобразования на-
учных проектов в инвестиционные). 

Кроме того, будет апробирована програм-
ма в области управленческого инжини-
ринга, способствующая формированию 
пула современных управленцев. Также 
Санкт-Петербургский государственный 
морской технический университет куриру-
ет межрегиональную программу в области 
аддитивных Технологий, Политех Петра 
Великого в области цифровой трансфор-
мации и развития производственных тех-
нологий.

Уникальна и международная прак-
тика – завершается  стадия разработки 
международных сетевых програм допол-
нительного образования с Университетом 
Национальной академии наук Беларуси. 
Такие программы будут реализованы на 
территории Союзного государства для ма-
гистров и индустриальных партнеров. 

Таким образом, работа комитета по об-
разованию направлена на формирование 
кадрового суверенитета и развитие тех-
нологического суверенитета как нашей 
страны, так и Союзного государства.

- Какие достижения НОЦ мирового 
уровня «Инженерия будущего» от-
мечены на федеральном уровне?
- 24 июля состоялось заседание Со-

вета научно-образовательных центров 
мирового уровня под председательством 
вице-премьера Дмитрия Чернышенко, в 
рамках которого обсуждались ключевые 
результаты реализации программ за 2022 
год, которые представили губернаторы 
регионов.

На прошедшей защите отмечены и 
наша практика формирования межреги-
ональной коллаборации, и эффективная 
управленческая модель.

Министр науки и образования РФ Ва-
лерий Фальков поддержал придуманные 
нами инструменты поддержки научно-
технологической кооперации. Например, 
мы первыми ввели Инновационные сер-
тификаты (финансовые средства гранта, 
направляемые в университеты для ре-
шения научно-технической задачи, по-
ставленной индустриальным партнером).  

Уже в оценке экспертов
- Какие разработки уже запущены 
в серийное производство или мак-
симально близко подошли к этому 
этапу? 
- Комитет по медицинским техноло-

гиям, в котором участвуют ведущие уни-
верситеты и предприятия наших реги- 
онов-соинициаторов, разработал широ-
кий спектр инженерных решений в сфере 
материаловедения и аддитивного произ-
водства. При личном участии губернатора 
Самарской области, председателя наблю-
дательного совета «Инженерии будуще-
го» Дмитрия Азарова на базе индустри-
ального парка «Преображенка» открыто 
первое в России опытное производство 
медицинских изделий и техники: инди-
видуальных титановых протезов, а также 
новейшей российской системы хирурги-
ческой навигации Autoplan.

Уже в текущем году откроется первое 
в России производство полного цикла по 
изготовлению биорезорбируемых (рас-
творяемых в организме) магниевых спла-
вов, востребованных в травматологии и 
ортопедии. Испытания данных сплавов 
проведут врачи Главного военного кли-
нического госпиталя имени академика 
Н.Н.Бурденко.

Межотраслевой комитет по искус-
ственному интеллекту внедрил в опытную 
эксплуатацию интеллектуальную систему 
управления ресурсами на сборке само-
летов МС-21. Она помогает управлять за-
казами, складами, техпроцессами, обо-
рудованием и персоналом корпорации 
«Иркут». Формирование производствен-
ных планов ускорилось на 75% и уже за-
нимает несколько минут, а не дней. 

ЦЕНТР ПОДДЕРЖКИ РАЗВИТИЯ ЧАСТНОЙ КОСМОНАВТИКИ 
СТАНЕТ ЦЕНТРОМ МИРОВОГО УРОВНЯ. ПОДОБНЫМ НАБОРОМ 
КОМПЕТЕНЦИЙ В НАШЕЙ СТРАНЕ НИКТО НЕ ОБЛАДАЕТ

28 29

а в г у с т  2 0 2 3 2 0 2 3  а в г у с т

Г
Е

Р
О

И
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Работа в комитетах позволяет всем 
участникам – и университетам, и предпри-
ятиям – достигать синергии в разработ-
ках, когда эффект от сотрудничества го-
раздо выше, чем простая сумма составных 
частей технологического проекта.

Точки соприкосновения
- Насколько успешно идет коммер-
циализация созданных в рамках 
НОЦ технологических продуктов?
- Действительно, регистрация и капи-

тализация результатов интеллектуальной 
деятельности – важный фактор партнер-
ства науки и бизнеса. Проекты подвер-
гаются патентной экспертизе, оценке. На 
основании определения патентоспособ-
ных продуктов либо технологий оформ-
ляются охранные документы и ставятся 
на баланс. Это позволяет ученым получать 
роялти – авторские отчисления от сво-
их разработок, применяемых в реальном 
производстве. В этом направлении мы 
работаем с Роспатентом и Федеральным 
институтом промышленной собственно-
сти (ФИПС). Благодаря качеству нашей 
программы деятельности и эффектив-
ной управленческой модели нам удалось 
включиться в эксперимент по патентной 
поддержке ФИПС, который проводится 
только в рамках двух проектов в стране: 
в Самаре и Перми. Разработка малораз-
мерной газотурбинной энергетической 
установки участвует у нас в эксперимен-
те, который поддержал председатель 
правительства Российской Федерации 
Михаил Мишустин. Проект «Инженерии 
будущего» отобран на основе детального 
анализа деятельности команды управ-
ляющей компании, программы деятель-
ности и оценки актуальности проведения 
эксперимента для поддержания команды 
разработчиков в вопросах защиты разра-
боток, в том числе и патентного права.

Параллельно «Инженерия будущего» 
активно создает российско-белорусский 
центр трансфера технологий. По сути, это 
будет распределенный центр коммерци-
ализации с контрольным звеном на базе 
управляющей компании.

- Мы заговорили о Беларуси… Рас-
скажите, пожалуйста, о междуна-
родных проектах.
- Благодаря поддержке губернато-

ра в 2021 году деятельность «Инженерии 
будущего» расширила горизонты разви-
тия и вышла на международный уровень, 
подписав меморандум о сотрудничестве с 
Национальной академией наук Беларуси. 

Летом 2022 года в ходе визита Дми-
трия Азарова в Республику Беларусь была 
подписана дорожная карта научно-техни-
ческого сотрудничества. Один из ее пун-
ктов посвящен развитию инфраструктуры 
сотрудничества – созданию российско-бе-
лорусского центра трансфера технологий. 

21 февраля текущего года прошло 
рабочее совещание по реализации меро-
приятий данного пункта дорожной карты, 
а этим летом, в июле состоялась Страте-
гическая сессия «Россия – Беларусь. Об-
разование. Наука. Трансфер технологий». 
Сессия отличалась прикладным, пред-
метным, внедренческим и рыночным ха-
рактером. В наших планах – кропотливая 
проработка экономической модели ре-
ализации, финансирования и источников, 
за счет которых оно будет выполняться.

- Например, какие проекты?
- В Беларуси, славной своей аграрной 

продукцией, успехом пользовалась пре-
зентация «Умного Агро». Точное земле-
делие, беспилотные системы в сельском 
хозяйстве, семеноводство, селекция, 
средства защиты растений – все эти наши 
наработки очень интересны белорусам. 
Нам же, в свою очередь, интересно по-
знакомиться с их опытом борьбы с опусты-
ниванием. В Беларуси в этом плане есть 
очень интересные проекты, которые они 
экспортируют по всему миру, например, в 
Саудовскую Аравию и Китай. 

Наша цель в Беларуси – не только об-
мен опытом, но и создание успешных кол-
лабораций для реализации совместных 
продуктов и совместных решений. Пример –  
уже действующие массовые производства 
БПЛА, программное обеспечение для него, 
оборудование. Мы также видим перспек-
тиву в развитии центров компетенций в 
различных отраслях, от машиностроения 
до аграрно-пищевой промышленности.

Задача-максимум – вывод совмест-
ных технологий и продуктов на мировой 
рынок. Именно так мы оцениваем пер-
спективы сотрудничества с белорусской 
стороной.

Частная космонавтика – 
реальность
- Какие новые проекты станут точками роста? 
- Их много, но если говорить о стратегических, то, 

безусловно, это частная космонавтика. В июле в Самаре 
прошла конференция «Перспективы и возможности раз-
вития частной космонавтики в России», организованная 
управляющей компанией НОЦ «Инженерия будущего» 
совместно с Московским государственным университетом 
им. Ломоносова, Госкорпорацией «Роскосмос», а также 
рабочей группой НТИ «Аэронет». В конференции приняли 
участие как российские частные космические компании 
«КБ Ларос», Фонд «Восход», АО «СР СПЕЙС» и другие, так и 
иностранные партнеры: Агентство по космическим иссле-
дованиям Беларуси, Казахстанский институт управления 
проектами; Национальное геопространственное и косми-
ческое агентство Зимбабве.

О важности события говорит тот факт, что в ее работе 
принял участие губернатор Самарской области, предсе-
датель наблюдательного совета научно-образователь-
ного центра «Инженерия будущего» Дмитрий Азаров. На 
конференции обсуждались не только общие тенденции 
развития космонавтики в современных геополитических 
условиях, но и потенциал рынка космических услуг, воз-
можные административные и иные барьеры на пути раз-
вития частной космонавтики. Важно, что на конференции 
определили ключевые задачи и порядок взаимодействия 
государства и частных компаний в сфере космической де-
ятельности.

Безусловно, конференцию надо рассматривать в кон-
тексте подписанного правительством Самарской области 
и госкорпорацией «Роскосмос» соглашения о сотрудни-
честве. Согласно ему Центр поддержки развития частной 
космонавтики (ЦПРЧК), услуги которого могут использо-
вать частные компании, уже создан. Его основное преиму-
щество – создание благоприятных условий для получения 
лицензий и сертификации у госкорпорации «Роскосмос» 
и предприятий, входящих в ее контур. Все это позволит 
ЦПРЧК стать центром мирового уровня, так как подобным 
набором компетенций в нашей стране никто не обладает.

Итогом работы конференции стала резолюция, в кото-
рой закреплены основные инициативы и планы консорци-
ума ЦПРЧК: 

- законодательные инициативы, направленные на пре-
одоление существующих барьеров, с которыми сталкива-
ются представители частных космических компаний;

- механизмы бюджетного субсидирования затрат ор-
ганизаций, предоставляющих услуги по использованию 
испытательных стендов для частных космических компа-
ний;

- технические инициативы, реализация которых по-
зволит представителям частных космических компаний 
получить информационную поддержку при осуществле-
нии разработок.

Именно сейчас создается инфраструктура для ока-
зания услуг по проведению испытаний разработанных 
изделий, оценки перспектив производства, эксплуата-
ции и получения положительных заключений головных 
научно-исследовательских организаций Госкорпорации 
«Роскосмос». Наш партнер – Факультет космических ис-
следований МГУ им. Ломоносова – будет выступать одним 
из ядер в организации сетевого взаимодействия с малыми 
коммерческими компаниями.

Комитет по двигателестроению 
разработал малоразмерную газо-
турбинную установку для генера-
ции электричества и тепла. Детали 
установки печатаются на лазерном 
3D-принтере из отечественных метал-
лических порошков. Сфера примене-
ния – от городских ЖКХ до удаленных 
военных объектов и экспедиций в 
Арктике. «Газпром» заинтересован в 
замещении выходящих из строя до-
рогостоящих иностранных установок 
отечественными аналогами в крат-
чайшие сроки.

Комитет по альтернативной энер-
гетике разработал технологию безо-
пасного накопления и транспорти-
ровки водорода с использованием 
жидких органических носителей и 
преобразованием его в электриче-
скую энергию. 

Отмечу, что проекты, находящиеся 
в высокой стадии готовности, уже про-
ходят оценку экспертов Союза маши-
ностроителей России на их примени-
мость в производстве.

В качестве примера могу привести 
платформу на основе технологий ком-
пьютерного зрения и искусственных 
нейронных сетей компании «Открытый 
код». Эта высокотехнологичная ком-
пания – наш индустриальный партнер, 
который использует сеть видеокамер, 
подключенных к системе искусствен-
ного интеллекта, для контроля про-
изводственных процессов. Система 
позволяет предупреждать ошибки и 
повышать скорость и качество работы 
на производстве. Заинтересованность 
в разработке уже выразили «Вертоле-
ты России», Объединенная авиастро- 
ительная корпорация, «ОДК-
Кузнецов», «Авиаагрегат», АВТОВАЗ. 
Но, повторю, это далеко не весь пере-
чень подобных проектов.

Инициативы и новаторство
- Расскажите, пожалуйста, о конкурсе «Столица изобрета-
тельства-2024».
- Это ежегодный конкурс «Столица изобретательства России». 

Субъекты Российской Федерации имеют уникальную возмож-
ность заявить о своих разработках в научно-технической сфере. В 
ходе заявочной кампании на этот конкурс регионам было необхо-
димо представить планы и цели, которые они намерены реализо-
вать, получив данный статус.

Управляющая компания занималась компоновкой предложе-
ний университетов и предприятий в заявку и план мероприятий, 
которых в итоге насчитывается более 200. Они задействуют семь 
направлений – от популяризации вовлечения в изобретательскую, 
научно-техническую и интеллектуальную деятельность до норма-
тивно-правового регулирования и мер поддержки изобретатель-
ской и интеллектуальной деятельности. 

По итогам конкурса Самарской области присужден знак «Сто-
лица изобретательства России-2024». В рамках круглого стола 
«Инженерия будущего: изобретательство и рационализаторство» 
губернатор Самарской области Дмитрий Игоревич Азаров, пред-
седатель наблюдательного совета НОЦ мирового уровня «Инже-
нерия будущего», поделился новостью о создании института упол-
номоченного по защите прав изобретателей и рационализаторов. 
Пилотом этого проекта станет Самарская область с перспективой 
на его масштабирование в другие регионы нашей страны.

Благодаря победе Самарская область продолжит развитие 
инновационного изобретательского движения в стране, основан-
ное на содействии инновациям, формировании рынка интеллекту-
альной собственности и развитии человеческого капитала.

- Какое значение имеет этот конкурс для региона?
- Победа в конкурсе – значимое для региона достижение. Ста-

тус «Столица изобретательства» способствует позиционированию 
Самарской области в качестве лидера инновационного изобрета-
тельского движения в стране с наиболее компетентным руковод-
ством и сформированной стратегией социально-экономического 
развития региона. Здесь все основано на содействии инновациям, 
на реальном рынке интеллектуальной собственности, на мощном 
человеческом капитале. Плюс статус дает право проведения меж-
региональных и федеральных мероприятий по изобретательской 
тематике в течение года, а ведь это тоже развивает сферу интел-
лектуальной собственности и изобретательской деятельности в 
регионе. Благодаря изобретательству и рационализаторству мы 
движемся вперед! 

Ведь все научно-технологические результаты и заделы зави-
сят от творческой активности сотрудников предприятий, универ-
ситетов и научных институтов. Мы готовы и дальше наращивать 
усилия по выстраиванию технологического суверенитета страны 
с активными жителями, предприятиями и инвесторами нашего 
региона. 
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Будучи лидером в подготовке кадров и разработке технологий в об-
ласти энергетики, электротехники и интеллектуального машиностро- 
ения, университет проводит прорывные научные исследования со-
вместно с научно-производственными электротехническими предпри-
ятиями и предприятиями машиностроения России. Благодаря этому 
ЧувГУ стал федеральной инновационной площадкой реализации про-
екта «Непрерывная подготовка кадров и НИОКР для цифровой энер-
гетики на основе стратегического партнерства университета и пред-
приятий ИНТЭК Чувашской Республики». Как ключевой вуз Чувашской 
Республики ЧувГУ является участником Научно-образовательного  
центра мирового уровня «Инженерия будущего».

Сотрудничество Чувашского госуниверситета с НОЦ «Инженерия 
будущего» реализуется по двум направлениям. Первое связано с раз-
работкой композиционных материалов для отраслей народного хозяй-
ства, а второе – с созданием мультимодального робототехнического 
комплекса.

Целью первого направления является разработка технологии и 
производство быстроотверждающихся заливочных компаундов и гер-
метезирующих составов, обладающих высокой скоростью отверждения 
и стойкостью к большинству агрессивных сред.

На данный момент разработан двухкомпонентный композиционный 
герметизирующий материал, который характеризуется адгезией к ме-
таллу, стеклу, бетону и другим материалам, механической прочностью, 
водо- и химической стойкостью, хорошими диэлектрическими характе-
ристиками. Изделие обладает высокой эластичностью и низкой темпе-
ратурой стеклования, что обеспечивает использование разработанного 
заливочного компаунда в холодных климатических условиях при вре-
мени оптимального затвердевания не более 15 часов.

Самарский филиал ФИАН – это технологии 
космического уровня на стыке физики, химии, биологии и астрономии 
В Самаре до конца 2023 года появится космическая фабрика по синтезу биохимических молекул, 
из которых состоят все известные формы жизни на Земле. Этим летом была смонтирована главная 
часть установки – вакуумная камера для создания сверхвысокого вакуума. В настоящее время идет 
заключительный этап сборки всей установки. 
Оксана ФЕДОРОВА

Чувашский государственный университет имени И.Н. Ульянова –  
 участник НОЦ мирового уровня «Инженерия будущего»  
ЧувГУ имени И.Н. Ульянова – не только многопрофильный вуз, обеспечивающий кадрами  
базовые отрасли экономики и социальной сферы, но и научно-инновационный центр Чувашской Республики.   
Евгений КАДЫШЕВ

Первыми в мире

Кооперация для нужд страны

Валерий Азязов, директор СФ ФИАН, профессор кафедры физики 
Самарского университета им. Королева: 
- ФИАН – полифизический академический институт. Сегодня ФИАН вносит зна-
чительный вклад в развитие не только лазерных, но и, к примеру, медицинских 
и квантовых технологий. Совсем недавно на Форуме будущих технологий пре-
зиденту РФ В.В.Путину был продемонстрирован самый мощный в стране 16-ку-
битный квантовый компьютер на ионах. Мы также успешно занимаемся решением 
общечеловеческих задач, например, такого рода: «Как зародилась жизнь на Зем-
ле?»  Выигранный Мегагрант служит признанием наших результатов. В мире пока 
еще нет ни одной лаборатории, которая обладала бы всеми необходимыми компе-
тенциями и возможностями для достижения значительного прогресса в данной 
междисциплинарной деятельности на стыке физики, химии, биологии и астро-
номии. Сейчас в созданном ЦЛА идет к завершению процесс сборки уникальной 
установки, которая позволит максимально точно воссоздавать условия глубокого 
космоса. Установка позволит получать результаты мирового уровня.

Разработанный материал востребован для пред-
приятий военно-промышленного комплекса, так как его 
применение позволяет эксплуатировать машины и обору-
дование в экстремальных условиях статических и дина-
мических нагрузок. 

В дальнейшем планируется проведение работ по 
улучшению адгезионных характеристик разработанно-
го материала к полимерным изоляционным материалам 
различной природы и расширению области применения. 

Второе направление связано с разработкой нового и 
универсального метода управления наземным мульти-
модальным робототехническим комплексом с системой 
дистанционного технического зрения на базе малогаба-
ритного беспилотного воздушного судна. 

На основе проведенного патентного анализа раз-
личных способов и подходов по управлению роботизиро-
ванным трактором можно отметить, что автоматическая 
управляемая машина способна помочь оператору, но не 
может полностью заменить человека из соображений 
безопасности. Некоторые технические решения, при-
знанные надежными в ходе полевых испытаний, дорого-
стоящи и все еще далеки от коммерциализации. 

Основой для разработки ученых ЧувГУ выбран метод 
управления наземным мультимодальным робототехниче-
ским комплексом с элементами дистанционного техниче-
ского зрения. Такая система дистанционного управления 
роботизированным трактором в настоящее время может 
считаться современной и рассматриваться как промежу-
точный этап на пути к полностью автономной технике. 

Наземный мультимодальный робототехнический 
комплекс с дистанционной системой технического зре-
ния может быть использован в точном земледелии для 
внесения жидких и гранулированных удобрений, СЗР, 
генерации тумана, посева семян и т.д. Технологии точ-
ного земледелия, в том числе с использованием мульти-
модального робототехнического комплекса, могут дать 
экономию до 20%.

Это не единственные разработки ученых ЧувГУ, кото-
рые благодаря поддержке НОЦ «Инженерия будущего» 
могут найти достойное применение и работать на благо 
не только региона, но и страны в целом. 

Работы в рамках крупного гранта пра-
вительства РФ «Возникновение и эволюция 
органических соединений в нашей Галак-
тике» стали для Самарского филиала ФИАН 
самым значимым событием за последние 
три года.

«Мы выиграли этот грант в декабре 
2020 года. Руководит грантом профессор 
Гавайского университета на Маноа (США) 
Ральф Кайзер, крупнейший специалист 
в области астрохимии и астрофизики. В 
рамках гранта в СФ ФИАН создан Центр 
лабораторной астрофизики (ЦЛА). Клю-
чевым элементом Центра служит уни-
кальная экспериментальная установка, 
предназначенная для исследований 
эволюции органических молекул в нашей 
Галактике», – рассказывает директор СФ 

данию новых и совершенствованию известных 
лазерных систем.

Создание мощных лазеров, лазерная обра-
ботка материалов, разработка жидкокристал-
лических оптических элементов, аддитивные 
технологии – основные направления СФ ФИАН, 
которыми институт занимался и занимается в 
рамках государственного задания, в рамках 
проектов различных научных фондов и хоздого-
воров. «Раньше у филиала были налажены пря-
мые контакты с заводами Самарского региона, 
работы по лазерной сварке, лазерной обработке 
выполнялись по непосредственным заказам 
предприятий. Все изменилось в период пере-
стройки. Мы очень надеемся, что НОЦ мирово-
го уровня «Инженерия будущего», участником 
которого является Самарский филиал ФИАН, 
выступит посредником между заказчиком и ис-
полнителем. Уже сегодня мы отмечаем увели-
чение плотности контактов с предприятиями – 
потенциальными заказчиками и клиентами – за 
счет деятельности НОЦ», – говорит директор СФ 
ФИАН Валерий Азязов.

Для СФ ФИАН успешным стал реализован-
ный в прошлом году проект НОЦ «Инженерия 
будущего» – Инновационный сертификат. В 
качестве индустриального партнера выступи-
ло ООО НПП «Инжект» (Саратов), где создаются 
современные лазерные системы с диодной на-
качкой. Совместно с «Инжект» выиграли кон-
курсный отбор на получение инновационного 
сертификата на 1 млн рублей. «На наш взгляд, 
инновационный сертификат является перспек-
тивным проектом НОЦ «Инженерия будущего», 
который действительно сможет помочь актив-
ному продвижению передовых технологий, на-
ходящихся на стадиях НИР и НИОКР», – подчер-
кивает Азязов.

Андрей 
Александров, 
ректор ЧувГУ

СОЗДАНИЕ МОЩНЫХ ЛАЗЕРОВ, ЛАЗЕРНАЯ 
ОБРАБОТКА МАТЕРИАЛОВ, РАЗРАБОТКА 
ЖИДКОКРИСТАЛЛИЧЕСКИХ ОПТИЧЕСКИХ 
ЭЛЕМЕНТОВ, АДДИТИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ – 
ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ СФ ФИАН

ФИАН, профессор кафедры физики Самарско-
го университета им. С.П.Королева Валерий 
Азязов. Внутри уникальной по своим харак-
теристикам установки для проведения экс-
периментов будут максимально точно воссоз-
даны условия глубокого космоса. Кроме того, 
она будет использоваться при испытаниях 
на радиационную прочность перспективных 
материалов, применяемых в космических ап-
паратах.

У истоков создания самарского филиала 
ФИАН стоял Николай Басов, нобелевский лау-
реат, академик, директор Физического инсти-
тута имени П.Н.Лебедева, один из создателей 
лазера. Первый академический институт реги-
она был организован в 1980 году по совместной 
инициативе самого Басова и областного прави-
тельства. С тех пор здесь ведутся работы по соз-
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Для укрепления 
суверенитета 
Родины

но превышает показатели представлен-
ных на рынке аналогов. Достижение этих 
характеристик стало возможным за счет 
создания новых технологий, материалов 
и оптимизации конструкции устройств.

ТГТУ – образованию
Университет участвует в работе 

межотраслевого комитета по образо-
вательным проектам. Здесь готовятся 
концептуальные решения, чтобы через 
тематические линии работы НОЦ выстро-
ить образовательную вертикаль: от во-
влечения школьников в научные проекты, 
академические сессии и интенсивы до 
проектного обучения и дополнительного 
профессионального образования, давая 
уже работающим специалистам и буду-
щим профессионалам возможность осво-
ить конкретные компетенции и новые тех-
нологии, которые предлагают проектные 
комитеты. Ежегодно университет иници-
ирует актуальные направления сетевых 
дополнительных профессиональных про-
грамм (бережливые технологии, новые 
производственные технологи, приклад-
ной искусственный интеллект в задачах 
компьютерного зрения, конкурентная раз-
ведка и др.) для реализации на промыш-
ленных предприятиях – индустриальных 
партнерах НОЦ. 

Наш университет является одним из 
активнейших участников и генератором 
идей работы межотраслевого комитета 
по образовательным проектам. В рамках 
тесного взаимодействия всех вузов-участ-
ников НОЦ мирового уровня «Инженерия 
будущего» рождаются уникальные допол-
нительные профессиональные програм-
мы, содействующие формированию тех-
нологического и кадрового суверенитета 
нашей страны. Новым направлением для 
комитета в целом и нашего университета 
в 2023 году является совместная работа с 
Университетом Национальной академии 
наук Беларуси по разработке междуна-
родных сетевых дополнительных образо-
вательных программ, которые будут ре-
ализованы на территории как Российской 
Федерации, так и Республики Беларусь.

«На данный момент разработана 
распределенная архитектура медицин-
ских VR-тренажерных систем, реали-
зован комплекс виртуальных сцен для 
диагностики различных фобических 
расстройств, разработана конструктор-
ская документация на программно-аппа-
ратный комплекс опорно-двигательной 
реабилитации, разработаны новые под-
ходы к синтезу адаптивных систем пере-
мещения для VR-тренажерных систем и 
отслеживанию пользователя на них, осу-
ществлена модернизация тренажерного 
комплекса для подготовки шахтеров с 
целью отслеживания медицинских пока-
зателей обучаемого», – рассказал руко-
водитель молодежной лаборатории ТГТУ 
Артем Обухов.

Создание новых 
материалов
Это третье направление в рамках 

НОЦ, в котором участвуют ученые ТГТУ. 
Вуз имеет целый ряд успешно реализо-
ванных научных проектов по технологии 
получения материалов на основе графе-
на и его производных, а также их приме-
нения в различных областях. 

Недавно Фонд перспективных ис-
следований (ФПИ) и Тамбовский госу-
дарственный технический университет 
приступили к реализации совместного 
проекта по созданию опытно-промыш-
ленной технологии производства отече-
ственных суперконденсаторов с рекорд-
ными удельными показателями энергии 
и мощности. Сроки реализации проекта 
запланированы на 2023-2026 годы. В 
числе основных преимуществ суперкон-
денсаторов – способность к быстрому за-
ряду (единицы секунд против десятков 
минут у аккумуляторов), высокая удель-
ная мощность (10 кВт/кг и более), ресурс 
порядка 1 млн циклов (в 1 тыс. раз выше, 
чем у аккумуляторов).

Ранее в рамках аванпроекта ФПИ 
учеными ТГТУ были созданы макеты су-
перконденсаторов с удельной энергией 
более 8,4 Вт•ч/кг и полезной удельной 
мощностью до 40,0 кВт/кг, что существен-

Интегративный выход 
на социум 
По словам ректора ТГТУ Михаила 

Краснянского, университет при развитии 
коллабораций в рамках НОЦ ориентиру-
ется на ключевые направления инженер-
ных решений в интересах государства: 
оборонно-промышленный комплекс (на-
циональная безопасность), агропром и 
агробизнес (продовольственная безопас-
ность), медицинская техника (здоровье-
сбережение), новые материалы и техноло-
гии (импортозамещение, диверсификация 
производства). Ректор подчеркивает, что 
кооперация науки, производства, обра-
зования дает интегративный выход на 
социум. Реализация такого подхода по-
зволяет на единой платформе обеспечить 
подготовку инженерной элиты, отвечаю-
щей ожиданиям конкретных заказчиков 
кадров – работодателей. С начала де-
ятельности НОЦ «Инженерия будущего» 
Тамбовский государственный техниче-
ский университет активно включился в 
совместную работу над научными и обра-
зовательными проектами. В научный блок 
программы НОЦ вошли проекты ТГТУ в 
области развития новых материалов, ум-
ного агро, новых медицинских техноло-
гий, беспилотных технологий, экологии.

«Умное зрение»  
для сахарной свеклы
Ученые Тамбовского государственного 

технического университета в составе НОЦ 
ведут работу над целым рядом проектов. В 
рамках комитета «Умное агро» ученые ТГТУ 
разработали и внедрили в производство 
систему технического зрения для сорти-
ровки свеклы на свеклопунктах сахарных 
заводов. Работы выполнены в рамках до-
говора между Тамбовским государствен-
ными техническим университетом, ООО 
«Агрохолод» и Институтом регионального 
развития – управляющей компанией НОЦ. 

Цель разработки – снижение себесто-
имости производства сахара путем обес-
печения сохранности массы и сахарозы 
сахарной свеклы за счет ее распределе-
ния по типам и срокам хранения кагатов 
в зависимости от физико-химических по-
казателей насыпи корнеплодов. В резуль-
тате работы коллективом создан прототип 
интеллектуальной системы технического 
зрения для определения параметров на-
сыпи сахарной свеклы в кузове больше-
грузных автомашин при распределении 
по типам кагатов на свеклопункте. 

«Создана база данных изображений 
насыпи корнеплодов сахарной свеклы,  
предназначенная для обучения нейрон-
ной сети для распознавания контуров 
корнеплодов в насыпи кузова больше-

Кадры для промышленности, новые материалы, 
технологии и умное агро – работа Тамбовского 
государственного технического университета в составе 
НОЦ мирового уровня «Инженерия будущего»  

грузного автомобиля. Разработана архи-
тектура нейронной сети, обеспечивающей 
обработку изображений области контро-
ля (области кузова автомашины, запол-
ненного корнеплодами свеклы) с камеры, 
расположенной над кузовом», – рассказал 
руководитель проекта, заведующий ка-
федрой «Мехатроника и технологические 
измерения» ТГТУ Павел Балабанов. 

Молодежная лаборатория –
в числе победителей 
Продолжает работу молодежная ла-

боратория медицинских VR-тренажерных 
систем для обучения, диагностики и ре- 
абилитации при активном участии членов 
комитета по медицинским технологиям 
НОЦ «Инженерия будущего». Лаборато-
рия ориентирована на решение задач 
в области новых методов применения 
технологий виртуальной реальности в 
медицинской деятельности в рамках тех-
нологического проекта «Центр биоме-
дицинских инженерных технологий НОЦ 
«Инженерия будущего». Цифровая плат-
форма создания новых продуктов персо-
нализированной медицины». 

Лаборатория создана в 2021 году в ре-
зультате конкурсного отбора Минобрнауки 
России среди организаций – участников 
научно-образовательных центров. «Ла-
боратория медицинских VR-тренажерных 
систем для обучения, диагностики и ре-
абилитации» вошла в список из шести по-
бедителей от НОЦ «Инженерия будущего».

Сейчас молодые ученые работают над 
целым рядом проектов, в числе которых – 
VR-тренажерный комплекс для обуче-
ния шахтеров правилам использования 
средств индивидуальной защиты орга-
нов дыхания. Состав комплекса: адап-
тивная беговая дорожка, виртуальная 
сцена шахты, имитатор самоспасателя, 
VR-тренажер для обучения, выявления 
и исследования различных фобий, VR-
тренажер для обучения персонала скла-
дов работе по отбору и сортировке това-
ров, программно-аппаратный комплекс 
для опорно-двигательной реабилитации 
с интеграцией VR-технологий.

Для достижения технологического суверенитета страны важны 
инженерные, научные центры, которые служат базой собственного 
развития. В этой связи многократно возрастает роль научно-
образовательного центра мирового уровня «Инженерия будущего», 
объединяющего крупнейшие промышленные корпорации страны, 
науку и образование. Одним из активных участников НОЦ «Инженерия 
будущего» является Тамбовский государственный технический 
университет.
Наталья ЗЛОБИНА, директор Института дополнительного профессионального образования ТГТУ, региональный 
представитель НОЦ в Тамбовской области, сопредседатель межотраслевого комитета по образовательным проектам НОЦ

ТГТУ ИМЕЕТ ЦЕЛЫЙ 
РЯД УСПЕШНО 
РЕАЛИЗОВАННЫХ 
НАУЧНЫХ ПРОЕКТОВ  
ПО ТЕХНОЛОГИИ 
ПОЛУЧЕНИЯ 
МАТЕРИАЛОВ  
НА ОСНОВЕ ГРАФЕНА  
И ЕГО ПРОИЗВОДНЫХ
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Земля  
развития
1 августа в Самарскую область с рабочей поездкой прибыл 
министр сельского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев          
В планах поездки главы ведомства – посещение ряда сельскохозяйственных 
предприятий и социальных объектов. На встрече с губернатором Дмитрием 
Азаровым министр обсудил точки роста сельскохозяйственной отрасли 
Самарской области, а также вопросы поддержки аграриев.      
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Светлана ОСЬМАЧКИНА, Андрей САВЕЛЬЕВ (фото «Волжская коммуна»)

По программе 
комплексного 
развития сельских 
территорий 
региону было 
предусмотрено 
более 1 млрд рублей, 
реализовано восемь 
мероприятий
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Заслуживают поддержки 
На встрече также обсуждалось уча-

стие Самарской области в программе ком-
плексного развития сельских территорий, 
реализация которой влияет на качество 
жизни на селе. В рамках этого направле-
ния региону было предусмотрено более 
1 млрд рублей, реализовано восемь ме-
роприятий, объекты завершены в срок. 
Министр поблагодарил Дмитрия Азарова 
за такой результат. «Не у всех настолько 
хорошо получается. Здесь мы видим, что 
и вы заинтересованы, ну а если есть ваша 
заинтересованность, то и проекты готовят-
ся на высоком уровне, и, соответственно, 
деньги выделяются, и, главное, потом эти 
объекты в срок вводятся и начинают ис-
пользоваться людьми. В текущем году по 
этой госпрограмме мы постарались сохра-
нить финансирование на уровне 2022 года 
и, конечно, рассчитываем, что реализация 
всех мероприятий будет на высоком уров-
не, как это было в прошлые годы», – под-
черкнул Дмитрий Патрушев, обращаясь к 
главе региона.

Дмитрий Азаров обратил внимание ми-
нистра на два проекта Самарской области, 
которые заслуживают поддержки: в этом 
году были заявлены на конкурс по про-
грамме комплексного развития сельских 
территорий проекты Серноводска (Сер-
гиевский район) и Нефтегорского района, 
проекты заняли 8 и 10 места, соответствен-

Ускорить развитие
Особое внимание на встрече было 

уделено вопросу развития мелиоративно-
го комплекса. Самарская область активно 
участвует в программе «Земля» (это го-
сударственная программа эффективного 
вовлечения в оборот земель сельско-
хозяйственного назначения и развития 
мелиоративного комплекса Российской 
Федерации, разработанная Минсель-
хозом РФ по поручению президента РФ 
Владимира Путина). «В текущем году за-
планировано порядка семи проектов ме-
лиорации», – сообщил министр.

Губернатор выразил благодарность 
за поддержку федерального ведомства 
в развитии мелиоративной системы и от-
метил, что в области также реализуется 
региональная мера поддержки сельхоз-
производителей. «Мы, со своей стороны, 
тоже прилагаем усилия. Сельхозпроизво-
дителю, если он занимается мелиораци-
ей, компенсируем капитальные расходы 
в размере 50% – как грант из областного 
бюджета», – рассказал он.

Дмитрий Азаров сообщил об испол-
нении работ по развитию систем мелио-
рации, которые находятся в федеральной 
собственности. «По первому этапу рабо-
ты выполнены, по второму – выполнены 
проектные работы, и мы сейчас хотим 
заявиться на третий этап на включение 
в программу. Понимаем, что это не следу-
ющий год, а на 2025 и последующие го- 
ды, – смотрим на перспективу», – обратил-
ся он к министру.

Также Дмитрий Патрушев отметил 
положительные результаты Самарской 
области по отрасли животноводства, про-
изводство растет и в этом году. Развитие 
сырьевой базы сказывается и на состоя-
нии пищевой и перерабатывающей про-
мышленности. «В Самарской области рас-
тет производство молока, плодоовощных 
консервов, мясных полуфабрикатов, рас-
тительного масла и других видов продук-
ции», – подчеркнул министр.

Ускорить развитие и благоустройство 
сельских территорий призвана инициати-
ва по развитию опорных населенных пунк- 
тов, этот проект рассчитан до 2030 года. 
В Самарской области сформирован пере-
чень из 27 таких населенных пунктов, и до 
сентября текущего года будут утвержде-
ны планы их долгосрочного социально-
экономического развития. «Этот процесс 
очень важно контролировать, и в случае 
необходимости наши специалисты всег-
да помогут, подскажут», – отметил глава 
Минсельхоза России.

В прошлом году на поддержку АПК 
Самарской области было направлено 
более 3 млрд рублей. Дмитрий Патру-
шев отметил своевременность доведе-
ния средств господдержки до сельхоз-
производителей: «Средства освоены 
полностью, и сейчас мы видим, что до-
ведение средств находится на прилич-
ном уровне, порядка 70%. Это хороший 
темп, рассчитываем, что в 2023 году 
все эти ресурсы тоже будут освоены на 
100%, и аграрии будут иметь возмож-
ность пользоваться деньгами именно в 
тот период, когда они им наиболее не-
обходимы».

В текущем году в регионе яровые 
засеяны на площади 1,7 млн гектаров, 
уже ведется уборка нового урожая, 
зерно обмолочено практически на по-
ловине площадей и собрано более  
1,5 млн тонн зерна. Аграрии обеспе-
чены всеми необходимыми ресурсами 
для проведения сезонных полевых 
работ. «Будем надеяться, что с погодой 
будет все в порядке (здесь мы от пого-
ды очень сильно зависим), и в конеч-
ном итоге Самарская область соберет 
очень достойный урожай», – отметил 
министр, подчеркнув необходимость 
контролировать ход уборочных работ.

Дмитрий Патрушев, 
министр сельского хозяйства РФ: 
- Средства освоены полностью, и сейчас 
мы видим, что доведение средств нахо-
дится на приличном уровне, порядка 70%. 
Это хороший темп, рассчитываем, что в 
2023 году тоже будут на 100% все эти ре-
сурсы освоены, и аграрии будут иметь воз-
можность пользоваться деньгами именно 
в тот период, когда они им наиболее не-
обходимы.

Важные показатели 
Дмитрий Патрушев положительно оце-

нил основные параметры развития АПК ре-
гиона. «По итогам прошлого года отрасль 
показала значительный рост, индекс сель-
хозпроизводства у вас составил 119%, это 
очень уверенные темпы, выше, чем в среднем 
по Российской Федерации, и конечно, очень 
надеемся на то, что в этом году вы тоже по-
кажете положительные результаты», – ска-
зал он. Важными показателями также стали 
более чем 20-процентный рост заработной 
платы в сельском хозяйстве региона и сохра-
няющийся высокий уровень рентабельности 
производства (по итогам 2022 года – более 
35%, что тоже выше, чем в среднем по РФ).

но, по стране. Дмитрий Патрушев отметил 
значимость этой работы и добавил, что 
проекты будут приняты к рассмотрению.

Кроме того, благодаря такому инстру-
менту, как агролизинг, в регионе обновля-
ется парк сельскохозяйственной техники. 
«В прошлом году было приобретено 419 
тракторов, в том числе зерноуборочных 
комбайнов у нас 174. В этом году темпы 
сохраняются, за семь месяцев через Роса-
гролизинг же 396 единиц сельскохозяй-
ственной техники приобретено. Спасибо, 
без поддержки министерства это было бы 
невозможно», – отметил Дмитрий Азаров.

Как подчеркнул Дмитрий Патрушев, 
механизм агролизинга показывает свою 
эффективность и будет сохраняться и под-
держиваться. Министр высоко оценил 
качество техники, которое выпускает, в 
частности, самарское предприятие «Пе-
гас-Агро», по внесению средств защиты 
растений и удобрений. «Хорошая техника, 
я неоднократно видел, причем и на вы-
ставках она была представлена, и в поле 
я видел, как она работает. Поэтому здесь 
хочу вас поблагодарить за то, что поддер-
живаете такие предприятия», – обратился 
он к главе региона.

Также Дмитрий Азаров представил 
главе Минсельхоза России результаты 
применения в регионе комплексной си-
стемы дистанционного мониторинга.

В РЕГИОНЕ СФОРМИРОВАН ПЕРЕЧЕНЬ 27 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ, 
ПЛАНЫ ДОЛГОСРОЧНОГО СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ КОТОРЫХ БУДУТ СВЕРСТАНЫ В СЕНТЯБРЕ

АГРАРИИ ОБЕСПЕЧЕНЫ 
ВСЕМИ НЕОБХОДИМЫМИ 
РЕСУРСАМИ  
ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ 
СЕЗОННЫХ ПОЛЕВЫХ 
РАБОТ

3938

а в г у с т  2 0 2 3 2 0 2 3  а в г у с т

А
Г

Р
О

П
Р

О
М

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



СИСТЕМА 
ВЫСОКОЭФФЕКТИВНОГО 
КОНСУЛЬТИРОВАНИЯ, 
СКАЖЕМ, ЧЕРЕЗ РАЗВИТИЕ 
ГОСУДАРСТВОМ АГРАРНЫХ 
ЦЕНТРОВ КОМПЕТЕНЦИЙ – 
ОДНА ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 
СЛАГАЕМЫХ ЭФФЕКТИВНОГО 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА,  
И ЭТУ СИСТЕМУ ОДНОЗНАЧНО 
НУЖНО РАЗВИВАТЬ

Ключ к успеху

ся нормы и убеждения: независимо от 
того, какое удобрение мы берем, нужно 
всегда  столько-то вносить в почву. А 
ведь почва разная, не может быть везде 
одинаковой, тем более что поля у хо-
зяйств расположены в разных районах. 
Мы, например, работаем в трех районах 
области!  А такие исследования позво-
ляют определить потребность, которую 
конкретно испытывает определенная 
земля на определенном поле. Проблему 
можно решить точечно, гораздо эконо-
мичнее: изучил почву, понял, чего ей 
конкретно не хватает, и исправляешь 
именно в этом месте. Это задача, на ко-
торую часто не обращают внимания, а 
она очень важна.

- Что сейчас актуальнее для компа-
нии «Победа-Агро»?
- У нас растениеводство – основной 

бизнес. Хозяйство образовано в начале 
2014 года. На старте предприятие распо-
лагало 400 га земли, а сегодня площадь 
пашни превышает 12 тыс. га. За последние 
годы мы полностью обновили парк тех-
ники, старых машин у нас нет. Основной 
упор делаем на выращивание зерновых и 
масличных культур: подсолнечника, куку-
рузы, пшеницы, ячменя, горчицы, гречихи 
и льна.

Передовые хозяйства Ставропольского района –  
двигатели технологий высоких урожаев
Правительство региона по поручению губернатора Самарской области Дмитрия Азарова последовательно 
реализует комплекс мер, стимулирующих сельхозпроизводителей к техническому перевооружению, внедрению 
передовых разработок, повышению производительности труда. Этот масштабный блок задач невозможно 
выполнить, не опираясь на научное сообщество и позитивный опыт инноваторов-практиков. 10 августа на базе 
ведущих хозяйств района КФХ Евгения Цирулева и «Сев-07» прошел семинар «Приемы сохранения почвенного 
плодородия и оптимизации минерального питания растений в условиях интенсивного использования пашни», 
участником которого стал финансовый директор ООО «Победа-Агро» Дмитрий Николаев. Он рассказал «Первому» 
о том, какие изменения в законодательстве региона, по его мнению, будут способствовать более эффективному 
развитию АПК.
Оксана ФЕДОРОВА

Считаю, что драйвером для нашей 
компании стала изначально верная биз-
нес-стратегия: инвестиции в землю – одно 
из главных направлений развития. Компа-
ния изначально была нацелена не только 
на увеличение обрабатываемых площа-
дей, но и на качественную работу с землей. 
Поднимали заброшенные земли, и ныне 
география пашни компании – это и Елхов-
ский, и Красноярский районы. Расширяли 
линейку выращиваемых культур, смотрели 
на урожайность и рентабельность.

Забота о сохранении плодородия 
почв – важная составляющая. Мы гра-
мотно удобряем землю и соблюдаем сево-
оборот. Не гонимся за прибылью в ущерб 
земле. Переходим на ресурсосберегаю-
щие технологии, с целью сохранения по-
чвенного плодородия используем раз-
личные виды обработки земель. На земле 
ведь действует незыблемый принцип: как 
ухаживаешь, так и получишь.

- Какие приемы повышения каче-
ства почвы применяете?
- Севооборот – десятиполье. Девять 

культур и обязательный пар. Смена куль-
тур. Сидераты для зерновых. Хозяйство 
обладает почвами нескольких типов, на 
каждом из которых требуется собствен-
ный севооборот: не все растения одина-

- В чем смысл состоявшегося семи-
нара?
- Сохранение нашего главного досто-

яния – земли и ее плодородия без потерь 
экономической эффективности – важней-
шая государственная задача. В ее реше-
нии заинтересованы и руководители хо-
зяйств района, которые серьезно намерены 
не только защитить землю от деградации, 
но и восстановить ее для будущих поко-
лений. С этой целью на территории КФХ 
Евгения Цирулева совместно с самарскими 
и московскими учеными второй год реали-
зуется проект по сохранению почвенного 
плодородия. Сегодня здесь заложен 21 
километр лесозащитных насаждений, ко-
торые снизят воздействие ветра, помогут 
задержать на полях осадки. Мы уже смог-
ли убедиться, что, объединяя усилия по 
лесомелиорации, применяя проверенные 
технологии и удобрения, можно не только 
получить хороший урожай, но и спасти от 
деградации почву.

- А разве нет конкуренции среди 
сельхозпроизводителей?
- Конкуренции нет. Такие семинары 

в формате «Дня поля» стали у нас про-
водиться гораздо чаще. Это плюс, по-
тому что сельхозпроизводители обме-
ниваются опытом, лучшими практиками 

ково хорошо растут на разных почвах. Се-
вооборот для каждого типа почвы, в целях 
экономической эффективности и техноло-
гической возможности выполнения работ, 
требуется увязать с другими севооборота-
ми и агротехническими мероприятиями. 
Мы так и делаем. Некоторые участки, не 
пригодные для основных культур, обраба-
тываем по отдельному плану. Основными 
предшественниками озимых могут быть 
черный пар, бобовые, горох, дополнитель-
но к ним – бобово-злаковые, кукуруза ран-
них сроков уборки, гречиха. Тут на самом 
деле могут быть разные стратегии… Ты 
даешь земле отдохнуть, понимая, что раз-
ные культуры по-разному расходуют по-
лезные вещества из почвы, и чередуешь 
растения. 

- Будете применять знания, полу-
ченные на семинаре?
- Конечно! Да мы уже их применяем. 

Однако тиражирование опыта лесоза-
щитных посадок могло быть более эффек-
тивным с господдержкой: для аграриев 
это весьма затратный комплекс меропри-
ятий. Вношу предложение нашему мин-
сельхозу – рассмотреть соответствующий 
опыт Татарстана, который компенсирует 
такие затраты, и применить его в нашем 
регионе.

внедрения инноваций, вместе работают 
над решением проблемных вопросов и 
новыми направлениям в агронауке. Все 
относятся друг к другу доброжелатель-
но, по-соседски. Здорово, когда есть воз-
можность приехать и посмотреть: каждый 
работает со своим видением ситуации, у 
каждого свои наработки. А иногда надо 
посмотреть на ситуацию и со стороны: а 
как решается аналогичная задача в дру-
гом хозяйстве? Это позитивный опыт. 
Вообще, во всем мире такие аграрии – 
движущая сила науки. В США, например, 
успешно работает цепочка «фермер – 
экспериментатор – ученый – консульта-
ционные центры, тиражирующие опыт 
фермера». Уверен, что система высокоэф-
фективного консультирования, скажем, 
через развитие государством аграрных 
центров компетенций – одна из ключевых 
слагаемых эффективного сельского хо-
зяйства, и эту систему однозначно нужно 
развивать. Для начала предусмотреть их 
законодательно. Это будет колоссальная 
поддержка АПК!

- Насколько повышение плодоро-
дия почвы актуально именно для 
вашего хозяйства?
- Оно актуально для всех. Зачастую 

ведь как происходит? Есть устоявшие-

НА ЗЕМЛЕ ДЕЙСТВУЕТ 
НЕЗЫБЛЕМЫЙ ПРИНЦИП: 
КАК УХАЖИВАЕШЬ,  
ТАК И ПОЛУЧИШЬ
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На экспериментальных полях 
Семинар организован Самарским аграрным 

университетом и Всероссийским НИИ агрохимии 
имени Д.Н.Прянишникова при поддержке ПАО 
«ФосАгро», КФХ «Е.П.Цирулев», ООО «Сев 07». В 
нем приняли участие представители министер-
ства сельского хозяйства Самарской области, ад-
министрации Приволжского района, Самарского 
агрохимцентра, а также компании-партнеры, за-
интересованные в решении задач экологически 
безопасного и экономически эффективного при-
менения препаратов в земледелии Самарской и 
Саратовской областей. 

Мероприятие прошло на экспериментальных 
опытных полях ООО «Сев 07» и КФХ «Е.П.Цирулев». 
Аспиранты Самарского ГАУ продемонстрировали 
результаты совместных научных опытов на сое, ку-
курузе, картофеле и луке с применением фосфогип-
са, также были представлены опыты по изучению 
эффективности калийно-натриевого шлама (АО 
«МХК «ЕвроХим») и магнийсодержащего отхода 
асбестовой промышленности (ООО «Ультра Си»). В 
рамках семинара состоялся круглый стол по вопро-
сам применения фосфогипса и других побочных 
продуктов производства минеральных удобрений 
в качестве химических мелиорантов и комплекс-
ных удобрений в различных севооборотах при оро-
шении.

Исследования по применению фосфогипса в 
качестве мелиоранта проводились во многих реги-
онах нашей страны и за рубежом и подтверждают 
его экологическую безопасность и эффективность 
при внесении под основные сельскохозяйственные 
культуры на различных почвах, как при богарном 

Эффективно и экологично

Сергей Машков, 
ректор ФГБОУ ВО «Самарский 
государственный аграрный университет»:
- Уникальность этого научно-практического 
семинара состоит в том, что сельхозтоваро-
производители, представители промыш-
ленности и аграрной науки в отношении ис-
пользования новых удобрений и препаратов 
определили правильный подход – начать 
исследования через аграрный университет. 
Так и должно быть: важно проверить новые 
вещества на экологическую безопасность, 
ввести в реестр агрохимикатов и пестици-
дов, разрешенных к использованию, и только 
после этого рекомендовать к применению.

Наталья Троц, 
доктор с/х наук, профессор, декан 
агрономического факультета,  
зав. кафедрой агрохимии, почвоведения 
и агроэкологии ФГБОУ ВО «Самарский 
государственный аграрный университет»:
- Основной агрохимический показатель пло-
дородия почвы и индикатор урожайности – 
гумус, в динамике его содержание в регионе 
стремительно снижается: за сто с неболь-
шим лет – с 16 до 4,2%. Это призыв к тому, 
чтобы комплексно подходить к вопросам 
рационального земледелия и восстанавли-
вать содержание органического вещества 
за счет внесения органоминеральных удо-
брений и биологических препаратов. Из-за 
длительного орошения и проходов тяжелой 
техники повысилась плотность пахотных 
почв, на некоторых полях они имеют состо-
яние укатанных дорог. Важны индивиду-
альный подход к состоянию каждого поля, 
разработка и составление агрохимического 
паспорта, в котором будет отражено, что и в 
каких количествах требуется вносить.

она предпочтительным было бы исполь-
зование местных кальцийсодержащих 
продуктов, способных оказывать мели-
орирующее действие, в первую очередь, 
гипсо- и доломитосодержащих матери-
алов производства ЗАО «Самарский гип-
совый комбинат». 

Для получения экологически безо-
пасной продукции растениеводства не-
обходимы широкие научные исследова-
ния по применению данных препаратов 
в различных агроклиматических зонах 
Самарской области, закладка демонстра-
ционных опытов и доведение результатов 
исследований до сельхозпроизводите-
лей. По инициативе председателя Обще-
ственного совета при УФНС по Самарской 
области, государственного советника на-
логовой службы Российской Федерации 
III ранга, эксперта Общественной палаты 
Самарской области А.С.Бахмурова на тер-
ритории области были начаты испытания 
местных кальцийсодержащих материа-
лов. Исследования, проводимые учеными 
Самарского ГАУ, уникальны, они позволят 
изучить влияние гипсо- и доломитосодер-
жащих материалов производства Самар-
ского гипсового комбината в сочетании 
с минеральными удобрениями на плодо-
родие черноземных почв и продуктив-
ность сельскохозяйственных культур в 
условиях орошения в нашем регионе. По 
предварительным итогам полевых опы-
тов на кукурузе уже сделано заключение, 
что внесение в почву гипсо- и доломито-
содержащих продуктов в норме 4 т/га на 
фоне применяемой в хозяйстве системы 
удобрений увеличивает темпы среднесу-
точных линейных приростов стеблей и их 
высоту к моменту выметывания и форми-
рования початка кукурузы в среднем на 
10-15 см больше растений контрольного 
варианта. 

В Приволжском районе состоялся всероссийский семинар «Приемы 
сохранения почвенного плодородия и оптимизации минерального питания  
в условиях интенсивного использования пашни»   
Ученые, сельхозпроизводители и представители власти обсудили важную проблему аграрного сектора 
экономики Среднего Поволжья – увеличение продуктивности обрабатываемых пахотных земель  
и введение в культурный оборот засоленных и деградированных участков. Самарский государственный 
аграрный университет представил исследования по эффективному и экологически безопасному 
применению побочных продуктов химической промышленности, которое позволяет решать комплекс 
задач, стоящих перед аграриями: рациональное использование сырьевых ресурсов, улучшение 
экологической обстановки, повышение плодородия почв.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Самарский ГАУ

земледелии, так и при орошении. В боль-
шинстве случаев определены и опти-
мальные нормы его применения, а также 
способы внесения в почву. 

Есть сведения о начале применения 
фосфогипса в условиях Среднего Повол-
жья, однако почти ничего не сообщается 
о его использовании на солонцовых зем-
лях Самарской области, площадь которых 
достигает 180 тыс. га. 

Уникальные исследования
Для возврата в сельскохозяйственный 

оборот солонцовых земель требуется вне-
сение гипсосодержащих материалов. В ре-
зультате гипсования устраняется щелоч-
ная реакция солонцовых почв, улучшаются 
физические, физико-химические и биоло-
гические свойства почвы, повышается ее 
плодородие, причем положительное вли-
яние гипсования наблюдается в течение 
нескольких лет, вследствие постепенного 
взаимодействия гипса с почвой действие 
его из года в год возрастает. 

Несколько хозяйств области исполь-
зуют фосфогипс производства Балаков-
ского химического комбината, который 
требует значительных расходов на до-
ставку, так как находится в 260 км от Са-
мары и 100-150 км – от южных районов 
области, где в основном и сосредоточены 
засоленные земли. Поэтому, безусловно, 
для восстановления почв нашего реги-

Научные разработки и проекты Самарского ГАУ, представленные  
на Поволжской агропромышленной выставке, были удостоены 49 золотых медалей

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ  
180 ТЫС. ГА СОЛОНЦОВЫХ ЗЕМЕЛЬ, 
ТРЕБУЮЩИХ МЕЛИОРАЦИИ ПУТЕМ 
ГИПСОВАНИЯ

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗОПАСНОЙ ПРОДУКЦИИ 
РАСТЕНИЕВОДСТВА НЕОБХОДИМЫ ШИРОКИЕ НАУЧНЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ ДАННЫХ ПРЕПАРАТОВ  
В РАЗЛИЧНЫХ АГРОКЛИМАТИЧЕСКИХ ЗОНАХ  
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Комплексный подход
В качестве минерального удобрения в 

сельском и лесном хозяйстве можно исполь-
зовать и сравнительно дешевые побочные 
продукты химической промышленности,  
содержащие макро- и микроэлементы. 
Одним из таких отходов является калий-
содержащий глиносолевой продукт ООО 
«ЕвроХим-проект». Из магниевого серосо-
держащего удобрения с микроэлементами 
«Ультра Си» в природно-климатических 
условиях Самарской области исследуется 
порошковидный препарат марки «В» с со-
держанием оксидов магния, серы, кремния, 
марганца, меди. Исследования показали, 
что применение препарата на посевах сои, 
возделываемой как без орошения, так и при 
искусственном дождевании, экономически 
оправданно и позволяет получить макси-
мальный условно чистый доход с уровнем 
рентабельности производства 120-138%. 

Кроме минеральных удобрений, могут 
применяться органоминеральные удобре-
ния, которые приготавливаются из хорошо 
измельченных, просеянных органических 
удобрений (перегноя, компоста, низинного 
торфа и т.д.) и порошковидного суперфос-
фата. Такие удобрения способны не только 
обеспечивать растения элементами мине-
рального питания, но и улучшать структуру 
почвы, активизировать микробиологиче-
ские процессы и стабилизировать реакцию 
почвенной среды.

В результате проводимых учеными Са-
марского ГАУ и ВНИИ агрохимии исследо-
ваний будут разработаны экоэффективные 
ресурсосберегающие системы питания. 
В будущем это позволит в значительной 
степени улучшить физико-механические и 
агрохимические свойства почв, снизить за-
траты на применение удобрений и улучшить 
качество растениеводческой продукции. 

Опытное поле
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- Что, по вашему мнению, сегодня 
сдерживает увеличение объемов 
производства сельскохозяйствен-
ной продукции в губернии?
- За последние два десятилетия зна-

чительно снизился уровень плодородия 
почв, то есть способность почвы удов-
летворять потребности растений и обе-
спечивать условия для их нормальной 
жизнедеятельности. При этом особенно 
существенно уменьшилось содержание 
органического вещества – основного 
аккумулятора питательных веществ рас-
тений. В среднем по области его концен-
трация в пахотном горизонте составляет 
около 4,2%, в то время как еще 30 лет на-
зад его количество равнялось 6,8-7,7%, а 
в период обследования наших почв па-
триархом отечественного почвоведения 
В.В.Докучаевым (1896 год) – 12,7-16,5%. 

Истощение почв обусловлено в пер-
вую очередь нарушением основного за-
кона земледелия – «Закона возврата»: для 
простого воспроизводства плодородия 
почвы необходимо с помощью внесения 
удобрений возвращать все вещества, ко-
торые выносятся из почвы с урожаем или 

иным путем. Когда же земледелец полу-
чает урожаи в основном только за счет 
естественного плодородия почвы и не 
восполняет вынос питательных веществ 
растениями, почва теряет плодородие. Это 
происходит в основном из-за отсутствия 
навоза, дороговизны его внесения, а так-
же высоких цен на минеральные удобре-
ния. В этом сезоне их стоимость возросла 
до 30-40 тыс. руб. за тонну, в то время как 
тонна зерна товарной пшеницы стоит 
только 8-12 тыс. рублей. В результате даже 
многие крупные сельхозпредприятия, не 
говоря уж о небольших фермерских хо-
зяйствах, не могут закупить и внести рас-
четные нормы удобрений.

- Почему у вас возникла именно эта 
тема – производство органических 
удобрений?
- В сегодняшних достаточно слож-

ных экономических условиях мы пришли 
к пониманию, что наша компания могла 
бы наладить производство местного от-
носительно недорогого и эффективного 
удобрения в первую очередь для сельско-
хозяйственных предприятий нашего ре-
гиона. Проведенные нами экономические 

расчеты и маркетинговый анализ рынка 
удобрений показали, что, используя мест-
ные органические отходы и сравнительно 
недорогое оборудование, приобретенное 
нами в городе Кирове, можно произво-
дить концентрированные комплексные 
гранулированные органические удобре-
ния на основе куриного помета, включа-
ющие в себя все необходимые растениям 
питательные вещества, стоимостью в 
пределах 10 тыс. руб. за тонну. Производ-
ство подобных удобрений начато в Во-
ронежской, Нижегородской, Калужской 
областях и Республике Татарстан, но сто-
имость их транспортировки сравнительно 
высока и сводит на нет все ценовые пре-
имущества.

- Какие преимущества вашей про-
дукции делают ее особенно инте-
ресной для аграриев?
- Ценность нашего удобрения заклю-

чается не только в ценовой доступности, 
но и в способности эффективно влиять 
на продуктивность растений. В силу би-
ологических особенностей большинство 
зерновых злаковых растений уже на этапе 
прорастания семян способны определять 
уровень плодородия почвы и при его вы-
соком значении на клеточном уровне за-

Сохранение и воспроизводство плодородия почв – залог продовольственной 
безопасности Самарской области 
Одной из актуальных задач агропромышленного комплекса региона является стабильное  
производство зерна, овощей, картофеля, масла семян подсолнечника и других продуктов растениеводства,  
а также кормов для животных, потребность в которых ежегодно возрастает, причем как на внутреннем, 
так и на внешнем рынках. Что препятствует росту производительности земледелия, как помочь местным 
сельхозпроизводителям восстановить почвенные ресурсы и получать стабильно высокий урожай, 
рассказал генеральный директор ООО «ЭкоВремя» Денис Пономарев.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

кладывать программу формирования в бу-
дущем большего количества колосьев, их 
длины и числа зерен в колосе. Внося наши 
гранулированные органические удобре-
ния в почву посевным комплексом, вместе 
с семенами, и располагая их рядом с ними, 
можно локально повышать концентрацию 
органического вещества в зоне размеще-
ния семян и эффективно влиять на увели-
чение параметров структуры урожая. 

Природная органика состоит в гармо-
ничном симбиозе с почвой, обогащает ее 
полезными бактериями и микроорганиз-
мами, улучшает структуру, благотворно 
влияет на развитие и урожайность рас-
тений, причем обладает эффектом  про-
лонгированного (в течение трех-пяти лет) 
действия. Удобрения на основе куриного 
помета по своим свойствам в 10-15 раз 
превосходят известные органические 
удобрения, а по эффективности не усту-
пают минеральным. В процессе произ-
водства сохраняются все необходимые 
минеральные компоненты и органические 
вещества, при этом уничтожаются пато-
генная микрофлора, паразиты, семена 
сорняков. Наши удобрения соответствуют 
ГОСТ 33830-2016 и имеют всю необходи-
мую документацию.

- Сотрудничаете ли вы с научными 
учреждениями, сельхозпроизводи-
телями, органами власти?
- Для того чтобы наглядно продемон-

стрировать преимущество производимых 
удобрений, совместно с учеными Самар-
ского аграрного университета, в частно-
сти, с профессором кафедры агрохимии 
Натальей Михайловной Троц в КФХ «Го-
ляков Д.С.» на площади 150 га заложены 
полевые опыты, цель которых – выявить 
оптимальные нормы и способы внесения 
гранулированных органических удобре-
ний под озимые растения. Летом следую-
щего года мы планируем провести регио-
нальный семинар и на практике показать 
результаты. 

В нашем начинании мы ощущаем до-
статочно серьезную поддержку и со сто-
роны руководства Кинель-Черкасского 
района. Нам помогли быстро и без лишних 
проволочек оформить в аренду земельный 
участок, на котором организовано наше 
производство, оперативно подключили 
все необходимые коммуникации и выдали 
разрешительные документы. Поддержку 
и понимание мы также встречаем со сто-
роны руководства Богатовского и Борско-
го муниципальных районов, в частности, 
профессиональный интерес к нашей про-
дукции проявляют руководители сельхоз-
управлений муниципалитетов Анатолий 
Михайлович Сметанников и Владимир 
Николаевич Полянских. Уверен, что об-
щими усилиями сельхозпроизводителей, 
ученых и представителей власти возмож-
но решить проблему оздоровления почв в 
Самарской области и предотвратить тем 
самым падение урожайности. 

ПРИРОДНАЯ ОРГАНИКА СОСТОИТ В ГАРМОНИЧНОМ СИМБИОЗЕ С ПОЧВОЙ, 
ОБОГАЩАЕТ ЕЕ ПОЛЕЗНЫМИ БАКТЕРИЯМИ И МИКРООРГАНИЗМАМИ, 
УЛУЧШАЕТ СТРУКТУРУ, БЛАГОТВОРНО ВЛИЯЕТ НА РАЗВИТИЕ 
И УРОЖАЙНОСТЬ РАСТЕНИЙ, ПРИЧЕМ ОБЛАДАЕТ ЭФФЕКТОМ  
ПРОЛОНГИРОВАННОГО (В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ-ПЯТИ ЛЕТ) ДЕЙСТВИЯ

ЦЕННОСТЬ НАШЕГО 
УДОБРЕНИЯ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 
НЕ ТОЛЬКО В ЦЕНОВОЙ 
ДОСТУПНОСТИ,  
НО И В СПОСОБНОСТИ 
ЭФФЕКТИВНО ВЛИЯТЬ  
НА ПРОДУКТИВНОСТЬ 
РАСТЕНИЙ

ООО «ЭкоВремя»

Самарская область, г. Отрадный, 

ул. Кооперативная, 84

e-mail: ecovremya63@mail.ru

+7 927 007 24 00

Реклама

Закон возврата
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Достойный  
статус

За прошедшие пять лет Кошкинский район подтвердил 
статус сильного и успешного муниципалитета  
Кошкинскому району есть чем гордиться. Все последние годы район работал  
в рамках стратегии лидерства, созданной правительством Самарской области вместе 
с жителями всех муниципалитетов региона, участвовал в национальных проектах, 
федеральных и региональных программах. Людям района есть что показать  
в достижениях, но есть и куда стремиться.
ФОТО: Администрация Кошкинского района

муниципалитеты

Кошкинскому  
району –  
95 лет
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В Кошкинском районе люди умеют и любят работать 
Кошкинский район отпраздновал 95 лет с момента образования. В чем особенность этой территории?  
Как развивается район и к какому будущему стремится? И какова здесь роль руководителя? Об этом мы поговорили 
с главой района Юрием Горяиновым.    
Татьяна АНДРИЯНОВА

- Чего удалось добиться в других сфе-
рах?
- В рамках нацпроекта «Культура» были 

отремонтированы два Дома культуры, идет 
ремонт третьего. Также мы входим в пилотный 
проект по капитальному ремонту четвертого 
Дома культуры. Работы начнутся либо в этом 
году, либо в следующем. 

За эти годы мы смогли отремонтировать 
ряд школ. Это позволило привести в порядок 
здания, которые были не совсем удобны для 
образовательного процесса или потеряли 
внешний вид.

В сфере здравоохранения тоже достигну-
ты успехи. Построены три новых фельдшер-
ско-акушерских пункта, отремонтированы два 
офиса врача общей практики. Капитально от-
ремонтирована детская поликлиника, идет ка-
питальный ремонт уже во взрослой поликли-
нике. Получены восемь легковых автомобилей 
для неотложной помощи и мобильный ФАП. 

По программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда» за пятилетний период мы 
благоустроили почти три десятка обществен-
ных пространств и почти все дворы много-
квартирных домов, т.е. около 70 дворовых тер-
риторий. 

- На федеральном уровне принят ряд программ повыше-
ния качества жизни на селе. Как они реализуются в вашем 
районе? 
- В рамках программы «Комплексное развитие сельских тер-

риторий» сдан в эксплуатацию квартал комплексной жилой за-
стройки. Это территория, разделенная на 206 участков, где уже 
есть все дороги, тротуары, вся коммунальная инфраструктура. И 
люди получили возможность здесь строиться. 

По этой программе мы особенно активно работали в 2020 году. 
В последние два года объемы поменьше, это связано с тем, что 
уровень софинансирования вырос до 30 процентов. И хотя позже 
часть затрат компенсируется, но все же первоначально в бюджете 
сельских поселений (а именно они являются заказчиками) такие 
средства найти сложно. 

Таким образом, мы в 2020 году закончили 42 объекта: спортив-
ные и детские площадки и тротуары. С 2021 по 2023 годы – в общей 
сложности 20 объектов. Также построили одну дорогу в Кошках. 
В 2021 году построили три жилых дома по договору социального 
найма, заявились по этому направлению и на следующий год. 

По программе «Современный облик сельских территорий» ка-
питально отремонтировали школу, причем работы провели всего 
за четыре месяца. 

- В Самарской области активно ремонтируют дороги. Что 
сделано в Кошкинском районе? 
- В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» на 

дороги местного значения выделяется 15-17 миллионов рублей 
в год. Построить крупные объекты на эти средства не получится, 
только поддерживать нормативное состояние. Но дороги регио-
нального значения ремонтируют хорошо. В прошлом году приве-
ли в порядок 26 километров, в этом – 28 километров. А в следую-
щем планируется ремонт дороги Борма – Кошки – Погрузная, это 
центральная дорога, по которой жители регулярно проезжают по 
пути в Самару и обратно. 

- Чем вы особенно гордитесь? 
- Людьми! Район – это просто территориальная единица, а суть 

района – это его жители. Они формируют его традиции, его исто-
рию и его будущее. Сейчас часть жителей района защищают наши 
рубежи на месте проведения специальной военной операции. Со 
своей стороны, и область, и муниципалитет, и сельчане стараются 
оказать помощь бойцам и их семьям. Никто не остается равно-
душным. Власть приближена к жителям, есть возможность пря-
мой связи – это госпаблики, и основная площадка – социальная 
сеть «ВКонтакте». У руководителей муниципалитетов и ведомств, 
помимо личных страниц, есть еще публичные. Я и многие мои кол-
леги стараемся показать, что мы не только чиновники в галстуках, 
у нас есть личная жизнь, семья, свои сильные и слабые стороны. 
Хочется, чтобы люди поняли, что мы так же радуемся, так же пере-
живаем. 

Конечно, обращений достаточно много, и отработать в опе-
ративном режиме бывает непросто. Обращения бывают тяжелые, 
требующие и финансового, и человеческого, и профессионального 
ресурса. Конечно, это работа целой команды. Я в этом смысле – со-
бирательный образ. 

- С какими результатами Кош-
кинский район пришел к 95-ле-
тию? 
- Мы подводим итоги пяти лет, 

которые прошли с тех пор, как мы 
праздновали очередной юбилей и как 
был избран наш губернатор Дмитрий 
Азаров. 

Наш район (думаю, как и все му-
ниципалитеты и регион в целом) 
работал в рамках той Стратегии ли-
дерства, которую сейчас повсеместно 
своим примером показывает губерна-
тор. Это участие в национальных про-
ектах, федеральных и региональных 
программах. Нам есть чем гордиться 
и есть что показать, но есть и куда 
стремиться. За прошедшие пять лет 
мы подтвердили статус традицион-
но сильного сельскохозяйственного 
района. За этот период у нас были два 
самых урожайных года в истории рай-
она – 2020-й и 2022-й, валовка превы-
сила 190 тысяч тонн. В этом году пока 
рано подводить итоги, и тем не менее 
показатель, который до нас доведен 
министерством сельского хозяйства и 
продовольствия, мы перевыполнили. 

- На что следует обращать внимание в наполнении госпаб-
лика? 
- Анализируя свою страницу «ВКонтакте», могу сказать: людям 

больше нравится, когда с ними разговариваешь на их языке. Офи-
циальные отчеты не вызывают никаких эмоций. В этом смысле у чи-
новников есть прекрасный ориентир – страница губернатора Дми-
трия Азарова. Его настрой, его работа, его желание быть с жителями 
на одной волне дают серьезный импульс. У ряда глав муниципали-
тетов очень сильные блоги. Зачастую многие ролики мы снимаем 
сами, «от первого лица». И это заходит очень хорошо. Например, я 
ехал в машине после праздника в честь 95-летия района, и захоте-
лось обратиться к людям, поделиться с ними радостью. Это был эмо-
циональный порыв. Его на камеру не сыграешь. Только искренне. 

- Вам помогает то, что вы работали в социальной сфере, в 
больнице? 
- Конечно, помогает. Потому что социальная сфера (и в зна-

чительной степени медицина) всегда стоит особняком. Здесь ты 
максимально приближен к людям, видишь их боль и пытаешься 
помочь. Я благодарен судьбе, что окончил Самарский государ-
ственный медицинский университет, работал фельдшером ско-
рой помощи и постепенно дошел до должности главного врача. 
И благодарен Кошкинскому району – здесь я реализовался как 
управленец, здесь произошло мое становление как руководителя. 
Это моя вторая родина. И я отношусь к Кошкинскому району с глу-
боким уважением и трепетом. Я здесь уже девять лет и чувствую 
полное право называться местным. 

- Как вы охарактеризовали бы Кошкинский район? 
- Здесь люди насколько просты, настолько и сложны. Насколько 

открыты, настолько и закрыты. Но все здесь умеют и любят работать. 
Сельское хозяйство – это тяжелый труд, и бездельников здесь нет. 

- Какими вы видите перспективы района? 
- Как раз сейчас мы, как и все другие города и районы, активно 

работаем над долгосрочным планом развития нашего муници-
палитета. В этом документе стараемся максимально учесть все 
то, что мы хотели бы сделать в ближайшие пять лет. Это касается 
капитального ремонта и строительства, модернизации инженер-
ной инфраструктуры и объектов коммунального хозяйства... Чтобы 
на региональном и федеральном уровне был согласованный план 
развития района, подтвержденный финансовыми средствами. В 
конечном итоге все это положительно скажется на жизни людей. 

У НАС БЫЛИ ДВА САМЫХ УРОЖАЙНЫХ ГОДА  
В ИСТОРИИ РАЙОНА – 2020-Й И 2022-Й, 
ВАЛОВКА ПРЕВЫСИЛА 190 ТЫСЯЧ ТОНН

РАЙОН – ЭТО ПРОСТО 
ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ЕДИНИЦА, А СУТЬ РАЙОНА – 
ЭТО ЕГО ЖИТЕЛИ

Работа –  для людей
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- Жанна Вячеславовна, за последние два года ре-
ализована масштабная программа модернизации 
завода. Что удалось сделать благодаря инвест-
проектам агрохолдинга «Русагро»?
- Можно сказать, предприятие изменилось до неузна-

ваемости – за счет технического перевооружения произ-
водств и внедрения современных технологий. Полностью 
обновились базовые объекты, такие как маслоцех, где 
появилось современное оборудование, соответствующее 
требованиям пищевой безопасности. Недавно заверши-
лась реконструкция сушильного комплекса, восстанов-
лены канализация, напольное покрытие. Модернизиро-
вано оборудование в котельной. Мы усовершенствовали 
технологии изготовления сырного продукта, что позво-
лило снизить нормы расхода на 5%. Уменьшились потери 
в производстве сухих индустриальных продуктов. Все это 
способствовало повышению суточной выработки продук-
ции с 10 до 13 тонн без сопутствующих затрат. В целом, 
все помещения приведены в соответствие с современ-
ными требованиями пищевой безопасности, получена 
лицензия на эксплуатацию ОПО. Устанавливается новое 
автоматизированное оборудование. В ближайшее время 
отремонтируем систему вентиляции, кровлю здания, цех 
сухих индустриальных продуктов. 

Стратегическое предприятие в Кошкинском районе 
выходит на новый уровень развития  
В день праздника, приуроченного к юбилею района, на центральной площади села Кошки развернулась выставка 
достижений сельхозтоваропроизводителей. Один из самых привлекательных стендов представлял продукцию 
масложирового бизнес-направления «Русагро». Кошкинский маслосырзавод, основанный в 1972 году, служит 
градообразующим для всего района. Несколько лет назад предприятие вошло в состав ведущего российского 
агрохолдинга, и с этого момента у завода началась другая история. О том, какие изменения произошли на новом 
витке развития, «Первому» рассказала руководитель производственной площадки «Молочные продукты «Русагро» 
Жанна Кистайкина.   
Ирина ЛЕПУХОВА

- Как модернизация повлияла на 
показатели производства?
- Завод в Кошках вышел на новый 

уровень развития. Мощность пред-
приятия по паспорту – 80 тонн в сутки 
при приемке сырья, а сегодня за этот 
срок мы принимаем 300 тонн молока. 
Как результат, доля производства 
сырного продукта увеличилась на 
7,5% в месяц. Также мы получили от 
государства задание на производ-
ство масла по ГОСТу в рамках про-
граммы импортозамещения.

- Каковы индикаторы роста про-
дуктовой линейки ООО «Молоч-
ные продукты «Русагро»?
- Ассортимент предприятия об-

ширен: масло, сливки, сырный про-
дукт, сыворотка, сухие индустри-
альные смеси. Суточная выработка 
производства составляет более 50 
тонн молочной продукции, в том чис-
ле производительность масло-цеха 
достигает 14 т в сутки, сырного цеха – 
30 т в сутки, сухих индустриальных 
смесей – 13 т в сутки. Объемы вы-
пуска сырного продукта достигают 
700-800 тонн в месяц. В совокупно-
сти производственный потенциал 
сегодня – 16500 т продукции в год. 
Это серьезные показатели бизнес-
направления, свидетельствующие о 
динамике роста нашего производ-
ства.

- Какова стратегия ООО «Молочные продукты 
«Русагро»?
- Определяя стратегию нашего производства, 

можно сказать, что мы продолжим  развиваться: рас-
ширять производство, внедрять процессы автомати-
зации, работать над эргономикой, повышать безо-
пасность условий труда на производстве, уровень 
комфорта и удовлетворенность сотрудников. Конеч-
но, важно заблаговременно выявлять потребности 
спроса, но главное – делать хороший качественный 
продукт. Наши позиции стабильны, продукция людям 
нравится, уверена, что в будущем году мы порадуем 
потребителей новинками. Считаю эту стратегию очень 
важной, если учесть, что мы производим социально 
значимую продукцию и решаем задачи устойчивого 
развития территории. Мы тесно взаимодействуем с 
местной администрацией, вносим вклад в развитие 
территории и, конечно, с радостью поучаствовали в 
торжествах по случаю юбилея района, смогли пора-
довать сельчан дегустацией нашей продукции.

Юрий Горяинов, 
глава Кошкинского района:
- Производственная площадка 
«Молочные продукты «Русагро» 
открывает большие возможности 
для развития нашей территории и 
решения задач  продовольствен-
ной безопасности Самарского ре-
гиона.

Реклама

- На предприятии трудится 40% 
жителей села Кошки. Какие соци-
альные программы реализуются в 
отношении сотрудников?
- В производстве занято около 200 че-

ловек, и конечно, забота о людях – одна 
из базовых ценностей Группы компаний 
«Русагро». Сотрудники обеспечены спец-
одеждой, средствами индивидуальной 
защиты, персональными шкафчиками, 
душевыми кабинами, помещением для 
сушки обуви. На предприятии открыты 
медицинский кабинет, столовая, есть хо-
лодильник, микроволновка, кофемашина. 
В ночное время (ведь работа на предпри-
ятии круглосуточная) сотрудники обеспе-
чиваются горячим питанием. Средняя за-
работная плата на предприятии – более 50 
тысяч рублей, и она может вырасти с рас-
ширением компетенций. Разумеется, мы 
заинтересованы в профессиональных кад- 
рах. Поэтому с самого начала «Русагро» 
осуществляет образовательные проекты 
для школьников, участвуя в мероприя-
тиях, посвященных выбору профессии. 
Закон Самарской области «О молодом 
специалисте» предусматривает допол-
нительную финансовую поддержку для 
ребят, которые со студенческой скамьи 
пришли работать на предприятие в сель-
ской местности. Обеспечение жителей ра-
ботой и закрепление специалистов на тер-
ритории – важнейшая социальная миссия, 
которая «работает» на будущее села.

- «Русагро» традиционно решает 
вопросы охраны окружающей сре-
ды на территории своего присут-
ствия. Есть ли в Кошках экологиче-
ские планы?
- Несомненно! Достигнута догово-

ренность с администрацией Кошкинско-
го района об установке новых очистных 
сооружений. Реализация проекта по-
зволит восстановить и запустить систему 
очистки, которая охватит сброс сточных 
вод от производства, а также от детского 
сада, больницы и физкультурно-оздоро-
вительного комплекса. 

НАШИ ПОЗИЦИИ 
СТАБИЛЬНЫ, 
ПРОДУКЦИЯ ЛЮДЯМ 
НРАВИТСЯ, УВЕРЕНА, 
ЧТО В БУДУЩЕМ 
ГОДУ МЫ ПОРАДУЕМ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
НОВИНКАМИ

Под маркой «Русагро»

Black 70% 1495 С

429 С 150 С 429 С 137 С

ОБЪЕМЫ ВЫПУСКА 
СЫРНОГО ПРОДУКТА 
ДОСТИГАЮТ  
700-800 ТОНН  
В МЕСЯЦ
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Предприятие под руководством Евгения Яндукова стабильно входит в число лучших хозяйств района.  
В очередной раз получена золотая медаль XXV Поволжской агровыставки за вклад в развитие животноводства 
Самарской области. А показатели по растениеводству сделали земледельцев лидерами района. Возможно, фактор 
успеха заключается в том, что поля в селе Старое Максимкино десятками лет обрабатываются под руководством 
Яндуковых, и дыхание земли стало для них ритмом собственной жизни. А иначе никак не  объяснить, что на севере 
Самарской губернии из года в год получают один из самых высоких урожаев.    
Людмила МАРТОВА, Павел СВЕТЛОВ (фото)

Дед Николай Фадеевич из рук Стали-
на получил орден Трудового Красного 
Знамени за высокую урожайность. Отец, 
Геннадий Николаевич, 20 лет возглавлял 
колхоз, был депутатом областного совета 
трех созывов. Когда отца не стало, в 1996 
году Евгений Геннадьевич возглавил 
хозяйство. Ответственность была огром-
ной: сохранить сельхозпредприятие, 
продолжить дело отца и деда, а значит, 
быть впереди. Тогда, в девяностых, даже 
стадо сберегли, в отличие от многих дру-
гих хозяйств. И как  было при отце 930 
коров, так и осталось по сей день. 

«Устояли, потому что работали не по-
кладая рук», – говорит председатель. 

Но у главного экономиста Зинаиды 
Хурастеевой своя точка зрения: «Быть 
впереди – кредо нашего руководителя. Я 
начала работать здесь после института, в 
1977 году, еще с Геннадием Николаеви-
чем. Отец тоже был лидером. Поэтому, как 
говорится, яблоко от яблони... И сейчас 
мы сеем первыми, отчеты в район сдаем 
первыми. Главное, что от первенства и 
земле хорошо, и коровам, и людям».

Работа с полной отдачей
В обработке хозяйства 2249 га пахотных земель, на 

которых выращивают пшеницу, овес, ячмень, подсолнеч-
ник, кукурузу. По итогам уборочной средняя урожайность 
составила 40,4 ц/га, это лучший показатель в районе.  
В прошлом году аграрии также были в лидерах, пока-
зав 43,2 ц/га. Урожайность кукурузы сегодня составила  
220 ц/га. Текущий сезон был засушливым, но механиза-
торы и специалисты работали с полной отдачей, четко 
соблюдая агротехническое сопровождение посевов. 

«В сельском хозяйстве все базируется на трех китах: 
обработка почвы, техника, высокопродуктивный сорто-
вой материал, – объясняет Евгений Геннадьевич. – Па-
шем, окучиваем, вносим много органики на поля, за счет 
этого земля четыре-пять лет стабильно дает урожай. 
Большое значение имеет обновление семенного мате-
риала. Стараемся пораньше посеять, пока в земле есть 
влага. Опоздаешь на неделю, и результат уже не тот. В ос-
нове всего – культура земледелия. Научно обоснованный 
подход приносит свои плоды». 

Одно из важных условий – защита растений, свое-
временное внесение удобрений и минеральных веществ, 
с использованием современной техники. 

«Уровень механизации в СПК «Черемшан» достаточ-
но высок, – говорит главный инженер Евгений Сандрю-
хин. – Комбайны и трактора работают исправно, проблем 
с запчастями нет. Уборку завершили, теперь машины 
будем приводить в порядок, на весну стараемся не от-
кладывать. Отдав предпочтение отечественной технике, 
Евгений Геннадьевич Яндуков поступил правильно. Му-
дрость этого решения подтвердило время». 

«Оскар» для коровы
Уже в 4 утра село начинает пробуждаться, люди идут 

на ферму. В хозяйстве 930 голов КРС, в том числе 300 ко-
ров, надо вовремя всех подоить, покормить и обласкать. 
Корова – животное требовательное, если что, то звуки 
«му» не заставят себя ждать. 

СПК «Черемшан» традиционно занимает ведущие 
позиции по животноводству. Объемы молока на одну 
фуражную корову составляют свыше шести тысяч ки-
лограммов в год. Евгений Яндуков связывает хорошие 
результаты с реконструкцией фермы, новыми технологи-
ями, сбалансированным рационом животных. С помощью 
кормосмесителя делается обогащенный питательными 
веществами коктейль, который наилучшим образом 
сказывается на продуктивности животных, количестве 
и качестве молока. Сырье поставляется красноярским 
переработчикам. Безусловно, большое подспорье – суб-
сидии из областного бюджета, а иначе, при низких ценах 
на молоко, добиться рентабельности в животноводстве 
было бы практически невозможно. Есть и еще одно се-
рьезное достижение в животноводстве: не первый год 
телки голштинской породы завоевывают золотые ме-
дали Поволжской агровыставки. В 2023 году получены 
очередная статуэтка, золотая медаль и грамоты. При том 
что хозяйство не племенное, черемшанские красотки 
уверенно занимают первые места на демонстрационных 
конкурсах улучшенного породного состава. 

«Такие результаты можно получить, если работаешь с 
душой, – комментирует Зинаида Хурастеева. – Труд очень 
тяжелый, поэтому победы всегда рождают чувство за-
конной гордости».

Корни прочного дерева
За окном машины – «направо и нале-

во» – пролетали поля с желтыми шарами 
подсолнечника, вокруг распахнулось ла-
зурное небо, увешанное причудливыми 
облаками, а впереди, за 167 километров 
от областного центра, открывалось бла-
голепие села Старое Максимкино: раз-
ноцветные крыши добротных домов, с 
кружевными наличниками на окнах, яр-
кими орнаментами и прочим сельским 
«шиком». Народ здесь живет с настро-
ением, работа есть, и есть место творче-
ству. Старожилы не преминули заметить: 
без «Черемшана» не было бы села –  сель-
скохозяйственный кооператив кормит 
всех.

Заслуженный работник сельского хо-
зяйства РФ Евгений Яндуков признается, 
что другого дела для себя не мыслил. С 
шестого класса уже работал на комбайне 
помощником, потом окончил Усольский 
техникум и сельскохозяйственный ин-
ститут в Усть-Кинельском. Здесь, на этой 
земле, его корни, в бывшем колхозе Жда-
нова Яндуковы трудились испокон веков. 

Евгений Яндуков, 
председатель СПК 
«Черемшан»:
- В чем фактор успеха? Землю 
любим, а за что любим – словами 
не скажешь. Притяжение земли 
необъяснимо, это привычка, без 
которой невозможно жить. Лю-
дей любим, и конечно, забота о 
них – прежде всего. Мы живем и 
работаем в родном селе, на виду, 
и важно, какую оценку нам дают 
земляки. Надеюсь, что оправдал 
ожидания тех, кто знал моего 
отца. Главное, колхоз с 90-лет-
ней историей мы сохранили, 
он живет и здравствует. Хочу 
поздравить своих земляков с 
юбилеем района, пожелать всем 
здоровья, счастья, благополу-
чия, а нашей территории – про-
цветания! 

Зинаида Хурастеева, 
главный экономист СПК:
- Новые технологии внедря-
ем в экономику производства, 
сегодня мы можем прогнози-
ровать ситуацию в хозяйстве и 
работать на результат, с учетом 
исходных данных. Радуемся, 
что руководство заботится об 
условиях труда и отдыха работ-
ников, которые обеспечивают-
ся горячим питанием в столо-
вой, путевками в дома отдыха, 
получают денежные поощре-
ния за труд. Евгений Геннадь- 
евич думает о каждом челове-
ке, в том числе и о тех, кто нахо-
дится на заслуженном отдыхе. 

СПК «Черемшан» к юбилею района получил  
хороший урожай и награды Поволжского агрофорума  

Село в добром здравии
Наград за трудовые успехи у пред-

приятия много. Но кабинет главы СПК 
также изобилует грамотами и кубками за 
достижения в спорте. Эту традицию зало-
жил отец, Геннадий Николаевич, который 
любил повторять: «Мне нужны здоровые 
люди». Эти слова стали для Евгения Ян-
дукова жизненным принципом. Ежегодно 
при поддержке и участии СПК в селе про-
водится областной турнир по футболу па-
мяти Геннадия Яндукова, собирая участ-
ников не только из Самарской области, но 
и Ульяновской, из Чувашии, Татарстана... 
Второй, зимний турнир по мини-футболу 
посвящен династии Григорьевых. Фут-
больная команда СПК является победи-
телем и призером многих соревнований. 
Евгений Яндуков оказывает спонсорскую 
помощь школе в приобретении спортив-
ного инвентаря, ремонте спортзала, ор-
ганизации соревнований. Но не только к 
спорту приобщают школьников. Многие 
ребятишки уже присматриваются к хозяй-
ству как к будущему месту работы. Еже-
годно Евгений Геннадьевич премирует 
ребят, которые летом оказывают хозяйству 
посильную помощь. Есть надежда, что 
растет достойная смена. 

На протяжении своей истории градо-
образующее сельхозпредприятие обере-
гает стабильность села, которому более 
320 лет. Водопровод, асфальтированные 
проселочные дороги, культурные объекты, 
творческие коллективы – в принципе, ни 
одно доброе дело не проходит без участия 
СПК «Черемшан». В хозяйстве трудится 
около 80 человек, коллектив слаженный, 
ответственный. Практически все сельчане 
держат скотину, благо, «Черемшан» обес-
печивает подворья необходимой кормо-
вой базой. И ни один праздник в чуваш-
ском селе не проходит без национальных 
блюд, песен и традиций. Трудолюбивый 
народ умеет работать и радоваться. Оттого 
веселые красивые дома в старинном селе – 
не «потемкинские», а самые настоящие.

В ОБРАБОТКЕ ХОЗЯЙСТВА - 2249 ГА ПАХОТНЫХ 
ЗЕМЕЛЬ, НА КОТОРЫХ ВЫРАЩИВАЮТ ПШЕНИЦУ, 
ОВЕС, ЯЧМЕНЬ, ПОДСОЛНЕЧНИК, КУКУРУЗУ

СПК «ЧЕРЕМШАН» 
ТРАДИЦИОННО ЗАНИМАЕТ 
ВЕДУЩИЕ ПОЗИЦИИ  
ПО ЖИВОТНОВОДСТВУ

Любить 
свою землю
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ВЫСОКООЛЕИНОВОЕ МАСЛО ГОТОВИМ ИЗ СПЕЦИАЛЬНОГО СОРТА 
ПОДСОЛНЕЧНИКА – С ВЫСОКИМ СОДЕРЖАНИЕМ ОЛЕИНОВОЙ КИСЛОТЫ, 
ОЧЕНЬ ВАЖНОЙ В ПИТАНИИ ЧЕЛОВЕКА

- Производство ручное. Это ведь 
влияет на цену продукта? 
- Да, масло получается несколько до-

роже, чем заводское. В розницу сегодня 
литр классического масла стоит 130 руб- 
лей, высокоолеинового – 150 рублей. 
Высокоолеиновое масло готовим из спе-
циального сорта подсолнечника – с вы-
соким содержанием олеиновой кислоты, 
очень важной в питании человека. По 
своим полезным свойствам высокооле-
иновое масло превосходит оливковое. 

Также мы осваиваем производство 
муки. В прошлом году приобрели муко-
мольное оборудование, построили для 
него отдельное здание. Получился не-
большой завод производительностью 
400 килограммов готовой продукции в 
час. Официально запустим предстоящей 
зимой. Конечно, использовать будем 
только собственное экологичное зерно. 

- Планируете ли вы расширяться? 
- Сейчас в приоритете – сохранить 

хозяйство в том масштабе, в каком оно 
есть. Что касается земель, то расширять-
ся уже некуда. Мы можем развиваться 
только в качестве нашей продукции и 
в реализации. В Кошкинском районе 
наше масло знают все. Также его мож-
но купить в небольшой сети магазинов 
в Татарстане. В планах – выйти на элек-
тронные торговые площадки. Также 
ведем переговоры с сетями ресторанов, 
которые кормят людей экологически чи-
стой продукцией. Продвижением будет 
заниматься двоюродный брат Вячеслав 
Сергеевич Иванов, который взял на себя 
должность коммерческого директора. 

- А сколько всего у вас работников? 
- Основной коллектив – 14 человек, это 

жители окрестных сел. На сезонные рабо-
ты привлекаем людей дополнительно. Нам 
удается справляться с таким небольшим 
количеством работников за счет четко вы-
строенного цикла. Например, после уборки 
одного вида зерновых часть работников 
остаются на его подработке и сушке. Ког-
да полевые работы полностью закончены, 
часть работников идут на производство 
растительного масла. Его запускаем дваж-
ды в год (в зимний период с ноября по ян-
варь и затем весной до начала посевной). 
В промежутке между этими циклами мы 
делаем основной упор на производство 
комбикормов, создаем запас на весенний 
период времени. 

- Как удается выпускать экологич-
ную продукцию?
- Мы на своих посевах применяем ми-

нимальное количество пестицидов и толь-
ко в экстренных случаях, когда без них 
обойтись невозможно. Сейчас мы для себя 
открыли жидкие удобрения. Это КАС-32. 
Немногие знают, что КАС имеет пролон-
гированное действие. Если мы, напри-
мер, вносим селитру в весенний период, 
то питаем растение в течение 7-10 дней, 
чтобы оно поняло, что среда хорошая, и 
раскустилось. И дальше, если хотим полу-
чить достойный результат, нужно сделать 
дополнительные подкормки. А КАС нужно 
вносить позже, на стадии, когда растение 
начинает куститься. В этом удобрении со-
держатся три формы азота, они дают про-
лонгированное действие – около 20-25 
дней, у растений появляется возможность 

- С чего все начиналось? 
- Моя семья родом из поселка Алек-

сеевка, входящего в состав сельского по-
селения Большая Константиновка. Там на-
ходится наше родовое «поместье». И туда 
вернулась моя тетушка, старшая сестра 
отца, помогать престарелым родителям, 
оставив должность директора крупной 
швейной фабрики в Нижнем Новгороде. 
А на родине решила заниматься сель-
ским хозяйством. Мне на тот момент было  
26 лет, я жил в Самаре и тоже был связан 
со швейным производством. И тетушка 
позвала меня. У обоих не было ни образо-
вания в сфере сельского хозяйства, ни ма-
териальных активов – только идеология 
и большое желание научиться работать. 
Наши родственники дали нам в аренду 
свои паи. Земля на тот момент не обраба-
тывалась больше 20 лет, сильно заросла 
деревьями и кустарниками. Начинали 
мы с трехсот гектаров. А сегодня у нас  
2200 гектаров, и за период своей деятель-
ности мы ввели в оборот более 600 гекта-
ров заброшенных земель. 

найти питание для роста. Также мы нашли 
формулу успеха – как получить пшеницу 
третьего класса, мукомольную. Это дости-
гается за счет микроэлементов. Чтобы по-
лучать такие знания, я посещаю семинары, 
которые организуют компании-производи-
тели, общаюсь с успешными агрономами. 

- Как вы участвуете в жизни поселе-
ния? 
- Поселок, в котором мы базируемся, 

очень невелик, там не более 50 домов. Здесь 
живут в основном люди старшего поколе-
ния. Молодых всего трое. Все наши пайщи-
ки получают арендную плату. В нее входят 
корма – и зерно, и сено. Доставка бесплат-
ная. Также идем навстречу, когда кому-то 
нужно помочь финансово. Участвуем в соци-
альных проектах – где-то детскую площад-
ку поставить, где-то дорогу отсыпать. Обка-
шиваем территории, чистим дороги зимой.  
Я родился и вырос в городе. Но за то время, 
что здесь живу, окружающие переквалифи-
цировали меня. Любого спроси – скажут: да 
он наш, деревенский. Здесь очень приятные 
люди, отзывчивые, всегда помогут. 

И еще очень важно, что в районе ведет-
ся колоссальная работа для развития де-
тей. Для них доступны и бесплатны кружки, 
секции. Они участвуют и в культурно-мас-
совых мероприятиях, и в повседневной 
жизни села. У меня две дочери, Яна и Да-
рья. Старшая Яна увлекается рисованием, 
театральной студией и вязанием, младшая 
Дарья – танцами и бисероплетением. Вме-
сте со своими коллективами выступают на 
районных праздниках и областных сорев-
нованиях. И я рад, что они растут в Кош-
кинском районе. 

При этом мы стараемся сохранить то, 
что земли остаются в частном владении. 
Если кто-то желает продать свою зем-
лю и получить материальную выгоду, мы 
стараемся объяснить, что земля – это их 
богатство, их наследие, поддерживаем, 
чтобы у каждого человека на селе был 
свой пай. 

- Недавно ваше хозяйство отметило 
одиннадцатую годовщину с момен-
та создания. 
- Да, официально наше фермерское 

хозяйство основано 22 августа 2012 года. А 
заниматься начали с 2011 года. За это вре-
мя мы освоили выращивание разных куль-
тур и занялись переработкой и в первую 
очередь производством кормов для скота. 
У нас люди с самого начала приобретали 
зерно и солому для своих ЛПХ, частных 
подворий, но запрос был и на комбикорм. 
Поэтому и возникла идея создать такое 
производство. Начали с небольшого цеха 
по производству негранулированного, 
рассыпного корма. Затем установили уже 
профессиональное оборудование. Сейчас 
у нас полноценный мини-завод произво-
дительностью 10 тонн в сутки. 

- Также вы выпускаете раститель-
ное масло. Как налажено производ-
ство?
- Производство запустили более пяти 

лет назад. Цех невелик, есть пресс хо-
лодного отжима, механический фильтр 
грубой очитки растительного масла и 
небольшая ручная линия розлива. Зер-
но подсолнечника поступает на склад 
с поля, и после анализа определяется, 
какое идет на реализацию, а какое на 
производство масла. На масло отбираем 
только подсолнечник самого высокого 
качества, которое поступает в цех. Здесь 
семена дополнительно очищаются и идут 
на отжим. 

За счет того, что мы не нагреваем сы-
рье, в нем сохраняются все витамины, а 
главное – нет канцерогенов. Масло у нас 
натуральное без каких-либо химических 
добавок со сроком хранения шесть меся-
цев (это рекомендованный ГОСТом срок 
хранения). Но, полагаясь на свой опыт, 
могу сказать: это может быть и пять, и де-
сять лет. У нас есть (не для продажи, а для 
личных наблюдений ) партии, выпущен-
ные при запуске цеха. Так вот – масло не 
прогоркло, не изменило цвета и физиче-
ских свойств. Главное – соблюдать усло-
вия хранения: в темном прохладном месте 
без прямого попадания солнечных лучей. 

Яркий пример в Кошкинском районе – КФХ «Богатов Д.А.»,  
где не только выращивают зерновые культуры, но и занимаются 
переработкой, создавая востребованную продукцию. А руководитель 
предприятия Дмитрий Богатов является председателем собрания 
представителей своего сельского поселения, участником собрания 
представителей района и председателем комиссии по бюджету, 
экономике и финансовой политике.    
Татьяна АНДРИЯНОВА

Цикл сельской 
жизни
Обеспечение продовольственной 
безопасности региона – одна  
из стратегических задач сферы  
сельского хозяйства  

НАЧИНАЛИ С ТРЕХСОТ 
ГЕКТАРОВ, А СЕГОДНЯ  
ИХ 2200

В КОШКИНСКОМ РАЙОНЕ 
МАСЛО БОГАТОВА  
ЗНАЮТ ВСЕ
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Кошкинская потребкооперация занимает 
лидирующие позиции на федеральном уровне  
Нет в Кошкинском районе такого села, где не работал бы магазин. Жители 
самой отдаленной глубинки могут приобрести товары повседневного 
спроса в шаговой доступности. Это стало возможным благодаря 
Кошкинскому райпо – одной из наиболее динамично развивающихся 
и социально значимых организаций на территории. Потребкооперация 
уверенно держит марку на фоне торговых сетей, участвует в пополнении 
бюджета района, создании рабочих мест, развитии социальной 
инфраструктуры. С 1983 года райпо возглавляет заслуженный работник 
торговли РФ, почетный гражданин муниципального района Кошкинский 
Самарской области Николай Харитонов.
Людмила МАРТОВА, Павел СВЕТЛОВ (фото)

века. Наша цель – способствовать повы-
шению благосостояния жителей района». 

Кошкинское райпо успешно справля-
ется со своей миссией, занимая по многим 
показателям лидирующие позиции не 
только в регионе, но и в России. По итогам 
2022 года отработан рекордный объем 
товарооборота на сумму свыше миллиар-
да рублей. Во всей стране только девять 
райпо имеют такие показатели, причем 
в крупных регионах, где развивается ту-
ризм. В Кошкинском районе проживает 20 
с небольшим тысяч жителей, поэтому та-
кой результат – прямое свидетельство эф-
фективной работы райпотребкооперации. 
А если учесть, что в Самарской губернии 
сохранились всего семь райпо, то можно 
говорить о жизнестойкости и высоком 
уровне профессионализма кошкинского 
потребительского общества. Коллектив 
нашел свою нишу там, где без него не 
обойтись.

Сегодня Кошкинское райпо – много-
отраслевая организация, которая ведет 
деятельность по следующим направле-
ниям: торговля, производство продуктов 
питания (хлеб и хлебобулочные изделия, 
мясные полуфабрикаты, безалкогольные 
напитки, кондитерские изделия), обще-
ственное питание, заготовка и переработ-
ка сельскохозяйственной продукции. Эта 
организация обслуживает абсолютно все 
поселения, служа для многих отдаленных 
от райцентра малонаселенных пунктов 
единственным источником, поставля-
ющим товары первой необходимости. А 
значит речь идет о социальной миссии 
потребкооперации. Базовое социальное 
преимущество – ценовая доступность. 

Социальная миссия 
Накануне нашего приезда в селе Кошки открылись по-

сле реконструкции два магазина потребкооперации: «Хоз-
товары» и «Автозапчасти». Их легко узнать, они ослепи-
тельно белого цвета. Николай Харитонов с удовольствием 
показывает и другие объекты, отремонтированные за по-
следние годы. «Универмаг» в райцентре сохранен и полно-
стью модернизирован по самым современным стандартам. 
Произведен ремонт магазина в селе Городок, он отличается 
красной крышей и строением, напоминающим сундучок. 
Обновлены здания магазинов в Русской Васильевке, Старой 
Кармале, Новой Кармале, Мамыково, Гранной –  аптеки, сто-
ловой, кулинарии… В общей сложности в структуре райпо 
53 магазина и много других производственных объектов. 
Все магазины оборудованы кондиционерами и видеока-
мерами. Жители сел благодарны, что обеспечиваются не-
обходимыми вещами, а по заявкам могут получить товар с 
доставкой до села. Благо, транспортный цех райпо насчиты-
вает 45 машин, есть своя заправка и возможность мобиль-
ного реагирования на любые запросы. 

Важнейшей социальной составляющей деятельности 
райпо стала закупка молока у жителей района. Таким обра-
зом решается проблема личных подсобных хозяйств, связан-
ная с реализацией сырья. Дважды в день молоковозы соби-
рают по селам молоко у фермеров и с личных хозяйств. Расчет 
производится раз в десять дней через местный магазин. Кро-
ме того, отлажена система взаимовыгодного товарообмена, 
когда сельчане вместо денег могут приобрести дорогую бы-
товую технику, например, холодильник. Объемы закупки мо-
лока у населения составляют четыре тысячи тонн в год. 

В свое время именно Николай Харитонов стал инициа-
тором развития закупок у населения. И вот уже много лет 
райпо занимает лидирующие позиции в заготовительной 
деятельности. Система служит стимулом для развития 
молочного направления в районе, а главное, она удобна и 
выгодна людям. Помимо молока, райпо принимает от на-
селения мясо, картофель, овощи – продукцию сельского 
хозяйства. В целом годовые объемы заготовительной де-
ятельности составляют 110973000 рублей. 

Кооперация нашла свою нишу
На выставке, приуроченной к юбилею района, 

большой успех имела площадка Кошкинского рай-
по: люди знают и любят продукцию кооперативных 
предприятий. Не осталось райпо без внимания и на 
Поволжском агрофоруме 2023 года. Павильон посе-
тил губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. 
Глава региона оценил популярный лимонад, как раз 
выпускаемый одним из предприятий райпо. 

«Наша стратегическая задача – обеспечение 
жителей района товарами повседневного спроса, в 
том числе за счет созданных местных предприятий, – 
обобщает председатель Совета райпо Николай Ха-
ритонов. – Поэтому во всех поселениях есть наши 
магазины, и в них представлен широкий ассортимент 
товаров: продукты, одежда, обувь, бытовая техника, 
словом, все, что нужно для жизнеобеспечения чело-

Они служат людям
Председатель Совета Кошкинского райпо отмечает, что прогрес-

сивные формы торговли – результат высокопрофессиональной работы 
тех, кто задействован в этой сфере. Не все было гладко в период ав-
томатизации магазинов и подключения их к системе ЕГАИС. Помимо 
серьезной финансовой затратности, автоматизация требовала специ-
алистов, обладающих знаниями цифровых технологий. 

«Чтобы не оставить сельчан без товаров, а сотрудников без зарпла-
ты, пришлось закрыть часть магазинов, срочно искать людей и обучать 
их технологиям, – говорит Николай Петрович. – Где-то привлекли быв-
ших доярок. Нелегко, и тем не менее теперь торговые точки открыты, 
продавцы с обязанностями справляются. Кадровая ситуация в магази-
нах постепенно стабилизировалась». 

Дефицит кадров существует на хлебокомбинате. Участок сложный, 
особенно летом. На улице плюс 35 градусов, возле печи пышет жаром. 
Не всякий согласится работать. Но и тут находятся решения: хорошая 
зарплата, стабильность, социальный пакет. Поэтому люди идут работать. 

Сегодня в Кошкинском райпо трудится 376 человек, это самый 
большой коллектив в районе. Все работают на совесть, с полной отда-
чей. Николай Петрович отмечает, что большое преимущество потреб-
кооперации – комплексный подход, который позволяет эффективно 
решать проблемы экономического и организационного характера за 
счет использования совокупного ресурсного потенциала. Сегодня 
райпо решает сложные многоаспектные задачи по обеспечению тер-
ритории, модернизирует производство, внедряет новые технологии, 
совершенствует социальные объекты. Безусловно, все зависит от ме-
тодов управления, и нет сомнений, что у руля этой организации стоит 
опытный хозяйственник и настоящий профессионал своего дела. 

Еще с тех времен, когда в 1983 году построили два двухэтажных 
18-квартирных дома для сотрудников, Николай Петрович взял курс на 
развитие. А сколько за эти годы построено объектов общественного 
значения – не перечесть. Сегодня они служат людям. И мало кто за-
думывается, что это достояние стало возможным благодаря развитию 
сельской потребкооперации и говорит оно об экономическом и соци-
альном благополучии общества. 

Николай Харитонов,   
председатель Совета 
Кошкинского райпо:
- Без поддержки правительства 
Самарской области, администрации 
Кошкинского района невозможно 
было бы сохранить райпо. Люди ус-
лышали наш крик души и стали нам 
помогать. В рамках госпрограммы 
«Развитие потребкооперации», 
мы получаем субсидии на закупку 
сельскохозяйственной продукции, 
оборудования. Сейчас приобрели 
две дорогостоящие новые печи на 
хлебокомбинат и знаем, что 50% 
стоимости нам государство вернет. 
Это очень большая поддержка, ко-
торая позволяет нам реконструиро-
вать объекты, платить сотрудникам 
достойную зарплату, совершенство-
вать формы и методы нашей работы. 
Мы видим свою задачу в том, чтобы 
продолжать развитие, направлен-
ное на улучшение качества жизни 
наших земляков. 

КОШКИНСКОЕ РАЙПО УДОСТОЕНО СЕРЕБРЯНОЙ 
МЕДАЛИ НА ВСЕРОССИЙСКОЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОЙ 
ВЫСТАВКЕ В МОСКВЕ «ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ-2018»

Гарант 
продовольственной 
безопасности
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К 95-летию района Кошкинская ЦРБ совершила системные шаги по улучшению 
качества оказания медицинской помощи   
История медучреждения началась в 1882 году с открытия земской больницы. Более 130 лет Кошкинская ЦРБ 
работает во имя жизни и здоровья людей. В наши дни это современное многопрофильное лечебное учреждение, 
оказывающее ПСМП и специализированную медицинскую помощь жителям района. За последние пять лет 
в регионе проведена серьезная работа по созданию достойных условий оказания медицинской помощи, 
повышению ее доступности, укреплению материально-технической базы лечебных учреждений. Результаты этой 
работы заметны людям.   
Людмила МАРТОВА

По программе модернизации первичного 
звена в декабре 2022 года Кошкинская больни-
ца была оснащена автомобилями класса А, одна 
машина закреплена за врачом, работающим в 
отдаленном населенном пункте. В феврале 2023 
года дополнительно получено семь автомоби-
лей. Несколько автомобилей переданы фельд-
шерско-акушерским пунктам, что позволило 
увеличить охват населения медицинской помо-
щью, в том числе по месту жительства пациен-
тов. Еще одна новинка этого года – мобильный 
комплекс ФАП на базе машины «Газель»: брига-
да медиков оказывает медицинскую помощь, 
проводит диспансерное наблюдение, про-
филактический осмотр, вакцинацию жителям 
самых малочисленных и отдаленных населен-
ных пунктов района. Оснащенность больницы 
наилучшим образом сказалась на увеличении 
объемов оказанной медицинской помощи и ее 
доступности. В прошлом году в Кошкинскую 
центральную больницу обратилось более 156,8 
тысячи человек. Врачи осуществили более 60 
тысяч посещений на дому.

Надежная база районного 
здравоохранения
Кардинальные изменения в организации принципов 

оказания медицинской помощи – результат последова-
тельных действий администрации медучреждения, на-
правленных на реализацию приоритетных направлений 
национального проекта «Здравоохранение». 

«Основная и первоочередная задача – доступность 
первичной медико-санитарной и специализированной 
помощи в любом ее виде, так как район является одним 
из самых отдаленных от областного центра, – поясняет 
главный врач Центральной районной больницы Ви-
талий Салманидин. – Серьезных результатов удалось 
добиться в рамках реализации программы модерниза-
ции первичного звена». 

В ходе этой работы в больнице реорганизова-
на скорая медицинская помощь, открыто отделение 
фельдшерской неотложной помощи, что улучшило 
прием и обслуживание экстренных вызовов. Как и ско-
рая помощь, отделение обслуживает вызовы на дому и 
оказывает неотложную помощь на базе ЦРБ. За рабо-
чую смену осуществляется до 14 вызовов. Фельдшер-
ская «неотложка» работает с 8 до 20 часов. 

Виталий Салманидин, 
главный врач ГБУЗ СО 
«Кошкинская ЦРБ»:
- Кошкинскому району 95 лет, и 
конечно, это повод оценить свои 
позиции. Думаю, муниципаль-
ное здравоохранение – одна из 
сфер, за которую сельчанам не 
приходится волноваться. Это 
стало возможным и благода-
ря содействию правительства 
Самарской области, региональ-
ного минздрава, и благодаря 
нацпроектам, которые способ-
ствовали созданию мощной 
материально-технической базы 
в учреждениях медицины. Мы 
будем и впредь совершенство-
вать свою деятельность, рас-
ширяя спектр лечебных услуг 
для пациентов, обеспечивая 
оптимальные условия для сво-
евременной, качественной и до-
ступной медицинской помощи. 

 В район приезжают медики 
Юбилей района Кошкинская ЦРБ встречает об-

новленной. При поддержке областного бюджета ра-
бота по улучшению материально-технической базы 
больницы продолжается. Сегодня проходит капи-
тальный ремонт основного корпуса – здания поли-
клиники. Заменена кровля поликлиники на 820 кв. м. 
Отремонтированы фельдшерско-акушерский пункт 
в деревне Белозерная и офис врача общей практи-
ки в селе Надеждино. В планах – возведение нового 
модульного ФАПа в селе Орловка. В отделениях рай-
онной больницы появляется новое современное обо-
рудование. Получены аппарат УЗИ эксперт-класса с 
возможностью выполнения ЭХО-кардиографии, две 
стоматологические установки для детского и взрос-
лого отделений. Укрепление материально-техниче-
ской базы учреждений – один из факторов улучше-
ния качества предоставляемых медицинских услуг. 
Новое оборудование, поступившее в медицинское 
учреждение, стало очередным системным шагом, 
направленным на повышение качества оказания ле-
чебной помощи. 

Сегодня сельская медицина изменилась до не-
узнаваемости, и Кошкинская центральная районная 
больница идет в ногу со временем. Но какими бы ни 
были современными технологии, труд и профессиона-
лизм врачей незаменимы во все времена. 

«Дефицит кадров – актуальная проблема му-
ниципального здравоохранения, но и здесь, в рай-
оне, ситуация меняется к лучшему, – констатирует 
главный врач. – Ожидаем на работу молодых специ-
алистов, которые сейчас получают образование по 
целевым направлениям. Нам требуются участковый 
врач-терапевт, терапевт стационара, фельдшеры в 
фельдшерско-акушерские пункты и в отделение не-
отложной помощи. Думаю, мы решим эту задачу».

За последние три года в ЦРБ приняты на работу 
семь врачей, трое из них – «целевики», четверо при-
были из Татарстана и получили компенсационные вы-
платы. В 2022 году в район приехала фельдшер из До-
нецкой области. По программе «Земский фельдшер» 
она и еще трое медицинских работников среднего 
звена также получили «подъемные». Все специалисты 
обеспечены муниципальным жильем. 

«Общая цель у всех медицинских работников одна – 
служение пациентам, – комментирует Виталий Салма-
нидин. – Сотрудники нашей больницы справляются с 
этой задачей на высоком уровне. Самая большая цен-
ность – это жизнь, и все, что мы делаем, определено 
этим пониманием. Традиции профессионализма, ми-
лосердия и самоотверженности, которые свойственны 
нашим медикам, служат залогом спокойствия жите-
лей за свое здоровье и здоровье своих близких».

Программный подход 
На базе Кошкинской центральной больницы в декабре 2022 года стар-

товала инновационная программа «Ранняя диагностика употребления 
алкоголя и наркотических веществ», основанная на диагностике алко-
голь-ассоциированных заболеваний. Ощутимые результаты достигнуты 
в сотрудничестве с Самарским областным клиническим наркологическим 
диспансером. Главный внештатный специалист по психиатрии-нарко-
логии министерства здравоохранения Самарской области, главный врач 
ГБУЗ «Самарский областной клинический наркологический диспансер», 
врач-психиатр-нарколог высшей категории, кандидат медицинских наук 
Андрей Щербань подчеркивает важность проводимой работы. Специ-
ализированная программа позволяет диагностировать заболевания, свя-
занные с употреблением алкоголя у больных, находящихся на лечении в 
стационаре, и у пациентов, которые проходят диспансеризацию в поли-
клинике. 

Поводом для внедрения программы стали результаты мониторинга 
причин смертности в районе, а также необходимость раннего выявления 
пациентов, употребляющих алкогольные напитки.

После проведения  анализа смертности было установлено, что отрица-
тельная динамика среди трудоспособных лиц с алкоголь-ассоциирован-
ными заболеваниями отмечена на фоне снижения продаж лицензирован-
ного алкоголя. Информацию с доказательной базой обсудили на заседании 
антинаркотической комиссии с участием главы района, начальника РОВД, 
а затем провели совместную с полицией работу по выявлению суррогатов 
алкоголя в торговых точках. Большое значение имеют профилактические 
беседы на предприятиях. Сегодня отмечается снижение смертности на 
дому лиц трудоспособного возраста от алкогольной интоксикации. За-
висимость от употребления психоактивных веществ не только мешает 
выздоровлению от соматических заболеваний, но и грозит смертельным 
риском. По мнению специалистов, вкупе с пропагандой здорового образа 
жизни реализация программы может стать отправной точкой для сниже-
ния употребления алкоголя в сельской местности. Кошкинская больница 
пока единственная в регионе, где проводится такая работа. При том что 
проблему алкоголизма и алкоголь-ассоциированных заболеваний в муни-
ципалитетах можно назвать острой. А значит, есть смысл распространить 
опыт в других районах для оздоровления общества в целом.

Служить пациентам
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В любых условиях Кошкинское МП ПО ЖКХ
выполняет все планы разносторонней деятельности 
Сложно переоценить значение сферы жилищно-коммунального хозяйства в жизни человека. За последние  
10 лет в Кошкинском районе не было ни одной серьезной коммунальной аварии. Как предприятию удалось достичь 
стабильности работы, «Первому» рассказал директор МП ПО ЖКХ Кошкинского района Владимир Ананко.   
Татьяна АНДРИЯНОВА

- В этом году Кошкинскому району исполнилось 95 лет, а 
вашему предприятию – 85. Насколько изменились задачи, 
которые предприятие решает сегодня?
- Конечно, за эти годы перемены произошли колоссальные. 

Наше предприятие образовано 5 мая 1938 года. Тогда оно назы-
валось «Жилкомхоз». Чем только не занимались! В активе было 
сто лошадей. Предоставляли транспортные услуги, участвова-
ли в сельхозработах, заквашивали капусту, огурцы. Когда в цен-
тре села была пробурена водопроводная скважина, установили 
две емкости для воды: одну пожарную, с неприкосновенным за-
пасом воды, и вторую – для населения. Возле водокачки стоял 
часовой, а воду продавали по 10 копеек за ведро. Был установ-
лен дизель-генератор, и в близлежащие дома начали подавать 
электричество – на определенные часы. 

И вот сравните: сегодня на предприятии работает 170 чело-
век. Мы обслуживаем 87 километров водопроводных сетей, 12 
водонапорных башен, 14 артезианских скважин. У нас на балан-
се состоят очистные сооружения производительностью 616 ку-
бометров в сутки, четыре километра центрального коллектора 
и семь с половиной километров внутриквартальных и внутридо-
мовых канализационных сетей. 

Также мы занимаемся вывозом ЖБО, поскольку не все 
жилые дома подключены к канализационному коллекто-
ру. На балансе предприятия – и полигон ТКО, занимаемся 
сбором и вывозом ТКО от населения и предприятий района.  
13 котельных – четыре производственные и девять модуль-
ных – оказывают населению услуги по теплоснабжению. 
Обслуживаем 44 километра тепловых сетей. В связи с про-
изводственной необходимостью проведена реорганизация 
с выделением предприятия МУП «Теплосети». 

Но и это не все наши направления. Занимаемся также 
внутрирайонными пассажирскими перевозками. И на на-
шем же балансе – содержание продовольственного рынка.

- Это очень большой фронт работ!
- Да. Я работаю на этом предприятии 27 лет – сначала 

мастером по автотранспорту, потом инженером-теплотехни-
ком, главным инженером, а с 2005 года руковожу предпри-
ятием. 

В самом начале мы часто работали допоздна, были боль-
шие нагрузки, много прорывов приходилось устранять. Но 
удалось выстроить работу так, что за последние 10 лет у нас 
не было ни одной крупной аварии. У нас грамотные работни-
ки, выявляются слабые места, составляются планы ремонт-
ных работ. В весенне-летний период максимально устраня-
ем неполадки, и уже осенью и зимой живем спокойней. 

Предприятие находится на полном хозрасчете. Все ре-
монтные работы проводим только на собственные средства 
и средства, которые нам заложены в тариф. 

- Участвуете в программах модернизации?
- Стараемся, конечно, попасть в эти программы. Произ-

водственные котельные перевооружили с жидкого топлива 
на газ в начале девяностых. Разумеется, нужна модерниза-
ция. Чтобы войти в программу, мы разработали проект, изы-
скали средства и составили проектно-сметную докумен-
тацию, а глава района Юрий Алексеевич Горяинов решил 
вопрос о включении нас в программу модернизации и вы-
делении денежных средств. Сегодня ведется модернизация 
двух котельных – Больничной и Луговой. На следующий год 
запланировано выделение средств на котельную Школьная, 
благодаря которой ожидается экономия ресурсов, и, конеч-
но, она будет более экологична. 

Мы подали заявку на участие в програм-
ме модернизации объектов ЖКХ. Заплани-
ровали строительство двух станций водо-
химочистки, которые обеспечат село Кошки 
и станцию Погрузную качественной, мягкой 
водой. Благодаря тому, что мы ежегодно ме-
няем водопроводные сети, с ними проблем 
нет, но есть вопросы по водонапорным баш-
ням и резервуарам. Так что включили в за-
явку и замену водонапорных башен. Своими 
силами мы модернизируем очистные соору-
жения. Уже построена установка биологиче-
ской очистки на 165 кубометров, и это повы-
сило качество очистки стоков. В следующем 
году планируем возвести еще один блок. 

- Экономика вашего предприятия за-
висит от платежей населения. Как вам 
удается держаться на полном хозрас-
чете? 
- Да, долгов у жителей за жилищно-ком-

мунальные услуги много, более трех милли-
онов рублей. Вопрос по взысканию решается 
в судебном порядке.

Для стабильной работы предприятия 
стараемся найти источники дополнитель-
ного дохода. Как участники СРО оказываем 
услуги по строительству, заключаем дого-
воры подряда. Мы участвуем в аукционах, 
выигрываем и строим различные объекты. 
Работа идет. 

- Этот год в России президент РФ на-
звал Годом педагога и наставника. Мо-
жете отметить кого-то из сотрудников, 
отличившихся в сфере наставниче-
ства? 
- Конечно, такие люди есть. Яркий при-

мер – Иван Николаевич Ерагалин. В 1994 
году он пришел к нам из ГПТУ на практику 
газоэлектросварщиком и остался работать. 
Отслужил срочную, женился, вырастил сы-
новей. Иван Николаевич прекрасный чело-
век, хороший семьянин и отличный специ-
алист. Хочется сказать огромное спасибо за 
его труд. Он помогает освоиться на предпри-
ятии начинающим газоэлектросварщикам, 
которые приходят на практику из Губерн-
ского техникума. К сожалению, у нас дефи-
цит таких специалистов. Мы заботимся об 
образовании своих специалистов, предпри-
ятие за свой счет повышает квалификацию 
сотрудников: за два последних года шесть 
наших сотрудников получили среднее тех-
ническое образование.

- А какое образование у вас?
- Высшее, по специальности инженер-механик. Я окон-

чил Ульяновский сельскохозяйственный институт (ныне – 
Ульяновский государственный аграрный университет имени 
П.А.Столыпина). Год отучился, ушел в армию. Служил в авто-
мобильных войсках, за два года объездил почти всю страну и 
заявил родителям, что дальше учиться не буду, хочу работать 
водителем. А отец, спасибо ему большое, сказал, что за руль 
я всегда успею сесть, а образование получить важно. Так я 
окончил институт, приехал сюда, женился. Работал в колхозе 
«Россия», потом меня перевели в Кошкинскую межколхозную 
ПМК. С 1996 по настоящее время работаю здесь.

- Жилищно-коммунальное хозяйство – стратегическая 
и трудоемкая сфера. Как удается справляться?
- В любой сфере начинать трудно. С годами приобретает-

ся опыт, расширяются знания, усиливается ответственность 
не только за проделанную работу, но и за людей, которые ее 
делают и которым я очень признателен. Работы много, при-
ходится быстро реагировать в экстренных ситуациях, от ре-
шения которых зависит жизнедеятельность и населения, и 
предприятий. Мне этот ритм уже привычен настолько, что 
если станет спокойнее, я буду себя плохо чувствовать. Уж 
если меня назначили на эту должность, то я буду делать все 
для того, чтобы предприятие работало, чтобы мне не было 
стыдно людям в глаза смотреть. За 18 лет, пока директор, мы 
ни разу не задержали зарплату, ни разу не просрочили ни од-
ного платежа по налогам. Предприятие выполняет все планы 
ремонтных работ, как бы ни было сложно. Я благодарен сво-
ему коллективу за стабильную работу. Мы стимулируем ра-
ботников – даем премии, тринадцатую заплату. Бывает, что 
у людей проблемы, сложная жизненная ситуация, стараемся 
помочь. 

- Как сегодня, на ваш взгляд, развивается Кошкинский 
район?
- За последние годы многое изменилось. Улицы благо-

устроены, строятся дороги, переделываются инженерные 
сети, возведено много детских площадок, созданы ком-
фортные зоны отдыха для сельчан. Сельхозпроизводители 
получают субсидии. Власть дает обратную связь. Поддержка 
ощутима. Село продолжает расцветать. И это не просто сло-
ва, это видно. 

ЗА 18 ЛЕТ 
КОШКИНСКОЕ 
МП ПО ЖКХ  
НИ РАЗУ  
НЕ ЗАДЕРЖАЛО 
ЗАРПЛАТУ, 
НИ РАЗУ  
НЕ ПРОСРОЧИЛО 
НИ ОДНОГО 
ПЛАТЕЖА  
ПО НАЛОГАМ

МП ПО ЖКХ  
ОБСЛУЖИВАЕТ 87 КМ 
ВОДОПРОВОДНЫХ СЕТЕЙ,  
12 ВОДОНАПОРНЫХ БАШЕН,  
14 АРТЕЗИАНСКИХ  
СКВАЖИН

Быть на своем месте
60 61
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Сплоченной 
командой

23 августа Самарскую область с рабочей поездкой 
посетил министр просвещения РФ Сергей Кравцов  

образование 6362
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Дмитрий Азаров рассказал, что 18 ав-
густа навестил ветерана, участника Ве-
ликой Отечественной войны Андрея Ти-
мофеевича Калюжного, который отметил 
100-летний юбилей. «Он лично участво-
вал в великой Курской битве, которая 
внесла коренной перелом в ход войны. 
Он был ранен, отличился доблестью, по-
лучил высокую государственную награду 
за храбрость. На таких примерах сегодня 
воспитываетесь и вы, – обратился глава 
региона к участникам смены. – И сегодня 
ветераны Великой Отечественной войны 
вдохновляют на новые ратные подвиги 
защитников нашего Отечества – участ-
ников специальной военной операции, 
которые защищают все, что нам дорого и 
свято, дают возможность нам здесь, под 
мирным небом Самарской земли, прово-
дить такие важные образовательные и 
патриотические мероприятия».

Губернатор выразил уверенность в 
том, что смена «Движение первых» не 
пройдет зря: «Здесь вы не только по-
лучите новые знания, навыки, но и по-
дружитесь, пронесете эту дружбу через 
годы. И такой сплоченной командой бу-
дете вести наш регион, нашу Родину к 
новым успехам и победам». А чтобы этого 
достичь, отметил губернатор, необхо-
димо успешно завершить учебу, потому 
что без знаний и компетенций человек 
не может достичь поставленных целей 
и задач. «Вперед! Никакие препятствия 
вас не смогут остановить. Если мы будем 
вместе, если мы будем движимы горя-
чей любовью к нашей Родине, то будем 
достигать целей. Глядя на ваши лица, 
зная ваши устремления, я понимаю, что 
у нашей страны светлое будущее», – на-
путствовал школьников руководитель 
области.

Директор центра военно-патриоти-
ческого воспитания «Авангард-Самара» 
Игорь Устинов рассказал, что учрежде-
ние работает круглогодично. Там про-
ходят не только летние смены, но и во-
енно-патриотические сборы старших 
школьников. 

«Программа реализуется при поддерж-
ке Совета Федерации и лично председателя 
Валентины Ивановны Матвиенко, за что хочу 
поблагодарить наших сенаторов. Решением 
правительства мы развиваем эту програм-
му. Она будет реализовываться и в следую-
щем году, средства в бюджете заложены, и 
мы очень надеемся, что Самарская область 
и дальше будет в нее включаться. В регионе 
прекрасная природа, прекрасные возможно-
сти для отдыха и оздоровления детей», – под-
черкнул министр просвещения.

Проект по возведению нового корпуса 
был реализован за два с половиной месяца в 
учебно-методическом центре военно-патри-
отического воспитания «Авангард-Самара», 
которому в этом году исполняется 55 лет. По-
сле проведенных работ вместительность уч-
реждения выросла до 226 детей в смену.

На территории центра расположены кор-
пуса для проживания детей, баскетбольная 
и волейбольная площадки, бассейн, эстрада, 
цифровой кинозал, медицинский пункт, спор-
тивный зал, крытый уличный тренажерный 
зал и площадка для воркаута. Кроме того, 
оборудованы учебные места для занятий по 

Министр просвещения поблагодарил губерна-
тора за внимание к развитию образования в регионе 
и вклад в патриотическое воспитание молодежи. «В 
Самарской области активно строятся школы, реали-
зуются федеральные проекты», – отметил глава фе-
дерального ведомства.

Отдельную благодарность Сергей Кравцов вы-
разил учителям и педагогам. «Эта профессия сегод-
ня имеет особое значение. На мой взгляд, это одна 
из главных, самых значимых профессий на земле. Я 
хотел бы всем учителям, всем педагогам Самарской 
области сказать слова благодарности. Спасибо за 
ваш труд, вы несете то лучшее, что может и должен 
нести учитель детям. Поэтому в Год педагога и на-
ставника хочу сказать спасибо всем педагогам и на-
ставникам, вам, Дмитрий Игоревич, за ту помощь и 
поддержку, которую вы оказываете системе образо-
вания Самарской области», – говорил министр.

Вместе с губернатором региона Дмитрием Азаровым они побывали в центре военно-патриотического воспитания 
«Авангард-Самара», где в уходящие дни лета проходит пятая смена Всероссийского движения детей и молодежи 
«Движение первых». Самарская область как пилотный регион получила средства из федерального бюджета в рамках 
реализации государственной программы «Развитие образования» и проекта по созданию некапитальных объектов 
отдыха и оздоровления детей, запущенного при непосредственном участии Совета Федерации. Участие в первом этапе 
программы приняли только 15 субъектов России.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Юлия РУБЦОВА (фото «Волжская коммуна»)

Дмитрий Азаров, 
глава региона:

- Совместными усилиями только 
за последние годы мы построили 
уже девять школ, в этом году – 
еще три, две точно откроем в сле-
дующем году, и в планах еще пять 
школ. Введено в строй 54 детских 
сада, работа проводится и в этом 
году. Все это не было бы возмож-
ным без системной работы мини-
стерства просвещения. Мы будем 
двигаться вперед, сомкнув ряды, 
объединенные главной идеей – 
любви к нашей великой Родине.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ 
ВРУЧИЛ НАГРАДЫ 
МИНИСТЕРСТВА 
ПРОСВЕЩЕНИЯ РФ 
ПЕДАГОГАМ РЕГИОНА

военно-прикладным дисциплинам: два 
стрелковых тира, лазерный тир, арбалет-
ный тир, площадка для метания ножей, 
воздушно-десантный комплекс, вере-
вочная высотная полоса препятствий. 
Имеется полигон для игры в пейнтбол и 
лазертаг, свой парк квадроциклов. Также 
на территории оборудован палаточный 
лагерь.

Сергей Кравцов и Дмитрий Азаров 
пообщались с ребятами и педагогами 
центра, оценили условия пребывания 
школьников, а также познакомились с 
образовательной программой. Глава ре-
гиона отметил, что день, когда министр 
и губернатор посетили Центр, – очень 
важный день в истории России: 80 лет на-
зад советские войска разгромили немец-
ко-фашистских захватчиков в Курской 
битве. «Спасибо нашим ветеранам, на-
ставникам, педагогам за то, что они по-
зволяют сохранить историческую прав-
ду, – отметил Дмитрий Азаров. – На ярких 
примерах героев Великой Отечественной 
войны воспитываются истинные патри-
оты нашей великой Родины».
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Сергей Кравцов вручил награды Министерства просвеще-
ния РФ педагогам региона. Звание «Почетный работник сферы 
образования Российской Федерации» присвоено учителю фи-
зической культуры самарской школы №3 с углубленным изу-
чением предметов имени Героя Советского Союза В.И.Фадеева 
Михаилу Вишнякову. Кроме того, Почетной грамотой награж-
дена учитель биологии новокуйбышевской гимназии №1 имени 
Н.И.Ферапонтова Виктория Касаева. «Спасибо, что вы видите 
заслуги учителей по всей стране и, в частности, в Самарской об-
ласти», – обратилась она с благодарностью к Сергею Кравцову.

Глава региона адресовал министру 
просвещения РФ слова признательности 
за поддержку в реализации проектов в 
сфере образования: «Вам огромное спа-
сибо за ту высокую оценку, которую вы 
дали нашим усилиям по развитию рос-
сийского образования здесь, на Самар-
ской земле. Без вашей поддержки – ме-
тодической и финансовой – это не было 
бы возможно».

В тот же день состоялась двусторон-
няя встреча губернатора и главы ведом-
ства. Губернатор Дмитрий Азаров доло-
жил министру, что в регионе реализуется 
проект по строительству еще трех корпу-
сов в детских оздоровительных лагерях. 
Дмитрий Азаров проинформировал Сер-
гея Кравцова о готовности школ к учеб-
ному году, пригласил министра познако-
миться с инфраструктурой новых школ, 
которые впервые откроют свои двери 1 
сентября. «Я приглашаю вас побыть у нас 
более продолжительный период. Мы по-
казали бы вам все новые школы. Проект, 
который мы реализуем на региональном 
уровне с вашей поддержкой, – кампус 
среднего профессионального образова-
ния. Мы хотели бы сверить с вами часы в 
преддверии Дня учителя. Я вас пригла-
шаю в случае возможности в эти дни по-
сетить Самарскую область», – обратился 
к высокому гостю Дмитрий Азаров и еще 
раз выразил  благодарность за поддерж-
ку и особое внимание к региону.

ГУБЕРНАТОР ВЫРАЗИЛ УВЕРЕННОСТЬ В ТОМ, ЧТО СМЕНА «ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ» 
НЕ ПРОЙДЕТ ЗРЯ: «ЗДЕСЬ ВЫ НЕ ТОЛЬКО ПОЛУЧИТЕ НОВЫЕ ЗНАНИЯ, НАВЫКИ, 
НО И ПОДРУЖИТЕСЬ, ПРОНЕСЕТЕ ЭТУ ДРУЖБУ ЧЕРЕЗ ГОДЫ. 
И ТАКОЙ СПЛОЧЕННОЙ КОМАНДОЙ БУДЕТЕ ВЕСТИ НАШ РЕГИОН,  
НАШУ РОДИНУ К НОВЫМ УСПЕХАМ И ПОБЕДАМ»

Дети-сироты часто испытывают трудности в про-
фессиональном самоопределении и в поиске работы. От-
сутствие социального опыта в обстоятельствах жизни и 
поддержки близкого окружения не позволяет им подойти 
осознанно к выбору профессии, сориентироваться в обра-
зовательных возможностях и современных требованиях 
рынка труда. Безусловно, для успешной профессиональ-
ной карьеры, жизненной устроенности таким ребятам 
нужна поддержка общества. Эту функцию взяли на себя 
сотрудники Самарской областной организации  проф-
союза работников агропромышленного комплекса РФ, 
которые обладают опытом работы в социальной сфере. 
Партнерская деятельность осуществляется совместно с 
Молодежным центром «Самарский». 

Проект-победитель уже реализуется. Круглый стол 
«Наставничество на предприятиях АПК Самары» собрал 
представителей разных предприятий, министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия Самарской области, 
экспертов из других регионов, специалистов службы заня-
тости, представителей детских домов. Участники круглого 
стола обсудили важные вопросы, связанные с профессио-
нальной ориентацией детей, в итоге были внесены суще-
ственные предложения в программу подготовки настав-
ников на предприятиях АПК. Наставниками станут члены 
молодежного совета областной организации профсоюза 
АПК, которые являются сотрудниками сельскохозяйствен-
ных предприятий, имеют лидерские качества и опыт вза-
имодействия с различными категориями граждан. Кроме 
того, наставники пройдут подготовку и будут курировать 
участников проекта на всех этапах стажировки.

Профессиональный союз АПК успешно реализует социально значимые проекты  
Самарская областная организация профсоюза работников агропромышленного комплекса стала победителем 
конкурса Фонда президентских грантов с проектом «Первый шаг». Общественная деятельность самарского 
профсоюза АПК направлена на отстаивание интересов отрасли, в котором приоритетное место занимают 
профориентационные аспекты. Проект-победитель нацелен на социальную адаптацию сирот и детей  
14-17 лет, оставшихся без попечения родителей и живущих в Самаре. В рамках проекта «Первый шаг» 50 детей 
в сопровождении наставников получат опыт трудовой деятельности на предприятиях агропрома. 
Людмила МАРТОВА

Серьезный шаг в будущее

На первой профориентационной встрече 
вниманию ребят были представлены предпри-
ятия агропрома, профессии и порядок работы на 
этих производствах. Крупные и малые организа-
ции с готовностью становятся партнерами про-
екта. В рамках реализации поставленных целей 
команда проекта-победителя и представители 
предприятий АПК уже побывали на молочном 
комбинате «Самаралакто» ( филиал АО «Данон-
Россия»). Гости ознакомились с производством и 
договорились о сотрудничестве в профсоюзной 
работе и профориентации подрастающего по-
коления. 

Впереди – встречи в детских домах, экскур-
сии на предприятия, подготовка наставников, а 
главное – стажировки детей-сирот на сельскохо-
зяйственных предприятиях. В ходе проекта «Пер-
вый шаг» ребята получат информацию, которая 
поможет им с выбором полезной профессии, они 
побывают на рабочих местах выбранных специ-
альностей. В результате 10-дневной стажировки 
подростки не только получат трудовой опыт, но и 
под руководством наставников научатся выпол-
нять свои трудовые обязанности и адаптировать-
ся на работе. Предполагается, что по окончании 
проекта 50 мальчишек и девчонок определятся 
с выбором профессии. Это их «Первый шаг», а в 
дальнейшем они успешно начнут трудовую дея-
тельность и сделают серьезные шаги для успеш-
ной, полноценной жизни в обществе.

Владислав Макеев, 
председатель областной 
организации профсоюза 
работников агропромышленного 
комплекса РФ:
- Дети-сироты – одна из самых неза-
щищенных категорий граждан. Мы 
чувствуем потребность помочь им и 
поддержать, дать старт в направле-
нии, в котором мы неплохо разбира-
емся. Хотим, чтобы дети получили 
возможность начать трудовой жиз-
ненный путь на предприятиях АПК. 
Надеемся, что в будущем они полу-
чат образование, станут достойными 
членами общества, принесут реаль-
ную помощь экономике региона. Бу-
дущее – за молодыми людьми, и мы 
хотим создать прочную основу для 
нашего профессионального союза. 

В РЕЗУЛЬТАТЕ ПРОЕКТА 
50 РЕБЯТ ОПРЕДЕЛЯТСЯ 
С ВЫБОРОМ ПРОФЕССИИ 
И НАЧНУТ ТРУДОВУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  
НА ПРЕДПРИЯТИЯХ АПК
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Наш выбор – профсоюз
В Сызрани подвели итоги профсоюзной учебной смены  
работников образования Самарской области   
Третий год на базе Центра повышения квалификации Западного образовательного округа при поддержке 
министерства образования и науки Самарской области проходят обучение более 1200 педагогических работников 
Самарской области. Центр расположен в экологически чистом Муранском сосновом бору, на берегу реки Уса,  
и в этом живописном месте все лето новые компетенции получают различные категории педагогических 
работников, а также профсоюзные лидеры образовательных организаций дошкольного, общего, дополнительного 
и профессионального образования. Двенадцать смен КПК «Образование: взгляд в будущее» ориентированы  
на развитие региональной системы образования и решение задач национального проекта «Образование».
Людмила МАРТОВА

Профсоюзный авангард
Учебная смена профсоюзных лидеров об-

разовательных учреждений «Профсоюз – ини-
циатива, развитие, движение» состоялась с 20 
по 26 августа. Ее участниками стали 100 проф-
союзных лидеров образовательных организа-
ций Самарской области. Организаторы сме-
ны – председатель Сызранской организации 
Общероссийского профсоюза образования 
Галина Емелина, заместитель председателя по 
финансово-экономической деятельности Ок-
сана Завольская и специалист по молодежной 
политике Анастасия Некрасова.

«В этом году мы открываем вторую профсо-
юзную учебную смену, и я очень рада, что это 
мероприятие становится традиционным и уже 
есть значимые результаты, – подчеркнула Га-
лина Емелина. – По итогам учебной смены 2022 
года профсоюзная организация работников 
образования Сызрани стала обладателем гра-
моты «Профсоюзный авангард-2023» в номина-
ции «Акция» за яркое профсоюзное событие. И 
это значительный шаг вперед!»

В день открытия смены члены Совета мо-
лодых педагогов Западного образовательно-
го округа Дарья Чичаева и Кристина Мазурова 
провели серию специально подготовленных 
занятий, направленных на сплочение коман-
ды. Тренинг вызвал большой интерес участ-
ников, позволив им познакомиться поближе. 
Далее в течение недели участники смены были 
погружены в насыщенную динамичную учеб-
ную программу.

Развитие социального 
партнерства
Лидерская смена – это не только учеба, но и 

возможность проявить себя в культурно-массо-
вых и спортивных мероприятиях, приобрести но-
вых друзей. 

Центральное событие смены – защита ко-
мандных профсоюзных проектов. Их тематика 
весьма обширна: «Наш выбор – профсоюз», «Ор-
ганизация работы кабинета по охране труда», 
«Профсоюзная неотложка», «Культура и спорт как 
средства популяризации идей профсоюзов». По-
лученные знания, умения и навыки, безусловно, 
пригодятся педагогам в профсоюзной работе, а 
новые друзья поддержат во всех начинаниях. 

Каждый день смены освещался в вечернем 
«PROF-NEWS» профсоюзным обозревателем Ири-
ной Литвинцевой. По окончании профсоюзной 
учебной смены все получили сертификаты и по-
дарки. 

С завершением обучения участников поздра-
вила почетный гость смены, руководитель За-
падного управления Татьяна Гороховицкая. Рас-
сказав об итогах работы округа, она обозначила 
перспективы на будущее и ответила на вопросы 
педагогов. Татьяна Николаевна отметила свое-
временность обучения профсоюзных лидеров в 
Год педагога и наставника, Год укрепления и раз-
вития социального партнерства в работе профсо-
юзов. 

Руководитель Западного управления особо 
подчеркнула мощную поддержку министерства 
образования и науки Самарской области в созда-
нии на базе Центра комфортных условий для обу-
чения и проживания, подборе преподавательско-
го состава.  

Ежегодно на базе Центра практикуется орга-
низация курсов с приглашением ведущих специ-
алистов из различных сфер науки и образования, 
преподавателей вузов, профессоров, докторов и 
кандидатов наук. В качестве преподавателей вы-
ступают практики – методисты, заслуженные учи-
теля, директора ресурсных служб министерства. 
Эта отличительная особенность только подчер-
кивает высокий образовательный уровень курсов, 
рост имиджа Центра среди педагогов Самарской 
области.

Ставка на эффективность
Развитие социального партнерства – одно из приоритетных направлений дея-

тельности профсоюзной организации образования Сызрани. Достичь результатов 
совместной работы помогает постоянное взаимодействие с образовательными 
организациями округа и Западным управлением министерства образования и на-
уки Самарской области. 

Ежегодно совместно с Западным управлением проводятся мероприятия, та-
кие как конкурсы профессионального мастерства «Учитель года», «Воспитатель 
года», «Сердце отдаю детям», молодежный профсоюзный форум «Общайся, соз-
давай, применяй», брейн-ринг «Молодой педагог-обучающийся педагогического 
класса», профсоюзный кластер «Наставник рядом», зимняя спартакиада, туристи-
ческий слет первичных профсоюзных организаций, осенние соревнования, фести-
валь – конкурс #ВместеЯрче, профсоюзная учебная смена «Профсоюз – инициати-
ва, развитие, движение» и другие. 

Одно из совместных достижений – эффективная работа окружного Совета 
молодых педагогов. Социальное партнерство приносит свои плоды – профсоюз 
работников образования пополняется новыми людьми. И все это подтверждает 
эффективность профсоюзной работы, напрямую зависящей от сплоченности проф-
союзной организации и активности ее лидеров.

Лидеры и наставники 
Список мастер-классов, тренингов, интерактивных 

игр программы обучения профсоюзных лидеров впечат-
ляет: «Коммуникация в профсоюзной среде. Развитие 
креативного мышления», «Охрана труда в образова-
тельных учреждениях. Управление профессиональными 
рисками», «Профсоюз в деле», «Профсоюз в социальных 
сетях», «Правовая защита. Пенсия по выслуге лет педа-
гогическим работникам», «Социальное партнерство как 
важнейший фактор профсоюзного членства», «Конкур-
сы профессионального мастерства как форма развития 
профессиональных компетенций и профессионализа-
ции мышления педагогов дошкольного образования». 

Ряд мастер-классов был посвящен Году педагога 
и наставника: «Клуб «Наставник» – площадка для раз-
вития профессионализма и профсоюзного лидерства», 
«Педагогический stand-up как форма взаимодействия 
педагога-наставника с наставляемыми» и другие. При-
чем это далеко не полный тематический перечень, ко-
торый освоили педагоги за неделю интенсивного обу-
чения. 

Ведущими спикерами профсоюзной смены стали 
главный консультант управления стратегии развития 
социальной защиты населения и демографической по-
литики министерства социально-демографической и 
семейной политики Самарской области, внештатный 
преподаватель Самарского института профсоюзного 
движения Ю.А.Никорыснова, технический инспектор по 
охране труда Самарского обкома профсоюза работников 
образования А.Ю.Смоляков, главный правовой инспек-
тор труда Самарской областной организации профсоюза 
работников народного образования и науки Российской 
Федерации Л.А.Соколова.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ПРОФСОЮЗНОЙ 
РАБОТЫ 
НАПРЯМУЮ 
ЗАВИСИТ  
ОТ СПЛОЧЕННОСТИ 
ПРОФСОЮЗНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ  
И АКТИВНОСТИ  
ЕЕ ЛИДЕРОВ

Галина Емелина,   
председатель Сызранской организации Общероссийского 
профсоюза образования: 
- В этом году на августовском совещании были обозначены основные направ-
ления нашей деятельности: новые правила аттестации, воспитательная рабо-
та с молодежью, обучение работников отрасли. Мы уделяем серьезное внима-
ние повышению квалификации профсоюзных кадров, привлечению в наши 
структуры высокопрофессиональных специалистов – как в сфере образования, 
так и в области экономики, права, охраны труда. Удовлетворенность слушате-
лей – прямое подтверждение тому, что наши обучающие курсы способствуют 
их профессиональному росту. 
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Коллектив детского сада №149 Самары – это слаженная, 
стабильная, сплоченная команда педагогов, родителей и вос-
питанников, внедряющая инновационные формы работы, на-
правленные на успешную реализацию национального проекта 
«Образование» и регионального проекта «Патриотическое вос-
питание граждан Российской Федерации». Работа коллектива 
получила высокую оценку. По итогам 2022 года в финале город-
ского конкурса «Детский сад года» наше дошкольное учреж-
дение заняло второе место.

Педагоги ведут активную работу в создании и реализации 
программ, основанных на современных тенденциях и научных 
исследованиях. Они постоянно совершенствуют свои методы 
преподавания, используют инновационные формы работы, 
способствующие формированию личности ребенка. Так, педа-
гоги Лилит Мишаевна Григорян и Наталья Сергеевна Репина 
реализуют проект «Юный финансист», внедрением программы 
алгоритмизации и программирования «Пиктомир» успешно 
занимаются Татьяна Анатольевна Яковлева и Людмила Ми-
хайловна Потапкина. Музыкальный руководитель Татьяна 
Викторовна Лубашевская в музее «Кладовая мудрости» соз-
дала студию «Бродилки по прошлому», где дети знакомятся 
с культурными ценностями на основе фольклора Самарского 
края. С основания детского сада у нас плодотворно работают 
Елена Юрьевна Андриянова и Ольга Николаевна Тершукова. 
Они служат наставниками и примером для саморазвития мо-
лодых педагогов.

Участники образовательного процесса играют ключевую 
роль в формировании полноценной образовательной среды. 
Важными партнерами в работе детского сада стали родители. 
Сотрудничество с ними позволяет создать атмосферу взаимопо-
нимания и доверия, обеспечивая лучшую подготовку и развитие 
детей. Родители активно вовлекаются в жизнь детского сада, 

Слаженная команда
Как создать атмосферу взаимопонимания и доверия в дошкольном учреждении 
В 2023 году особое внимание уделяется педагогам и наставникам – проводникам в будущее,  
которые формируют личность ребенка, его духовные ценности. Педагоги и наставники служат не только 
примером самоотверженной любви к профессии, но и примером гражданина и патриота своей Родины.  
Благодаря их усилиям мы создаем завтрашний день общества, где самообразование, критическое 
мышление и уважение к другим являются основополагающими принципами.
Наида ЛУКЬЯНОВА, заведующий МБДОУ «Детский сад №149» Самары

В Самаре завершился Всероссийский парафестиваль  
«Театр – территория равных возможностей» 
22 августа в Самаре завершился театральный парафестиваль – 
инклюзивные театральные коллективы из 30 городов России показали  
58 спектаклей. В число 15 лауреатов IV Всероссийского парафестиваля 
вошли четыре коллектива из Самарской области.
samregion.ru

УЧАСТНИКИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО 
ПРОЦЕССА ИГРАЮТ КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ 
В ФОРМИРОВАНИИ ПОЛНОЦЕННОЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ

участвуют в родительских собраниях, консультациях, праздниках 
и других мероприятиях, способствуя укреплению сообщества. 
Детско-родительский клуб, организованный педагогом-психо-
логом Еленой Александровной Асадуллиной, служит территори-
ей совместного творчества, помогающей ребенку и родителю в 
построении партнерских отношений.

Воспитанники также играют важную роль в создании сла-
женной команды. Они учатся сотрудничать, развивать социаль-
ные навыки и эмоциональный интеллект, осваивают ценности 
патриотизма и любви к своей стране. Старание и смелость на-
ших воспитанников побудили к реализации исследователь-
ских проектов «Образ леса и его покровителей в славянской 
мифологии», «Бережное отношение к воде в традициях Древ-
ней Руси», «Русалочья заводь: легенды и сказки Самарской об-
ласти», «Вклад граждан Куйбышева в Победу в Великой Оте- 
чественной войне». Участие в различных проектах позволяет 
детям проявить самостоятельность, инициативу и творческий 
потенциал. Ребята успешно транслируют полученные знания на 
детских научных конференциях, которые организуются старши-
ми воспитателями Еленой Вячеславовной Денисовой и Еленой 
Юрьевной Кураповой в рамках сетевого взаимодействия с Са-
марской публичной библиотекой.

Такая слаженная команда позволяет достичь высоких резуль-
татов в становлении личности ребенка и патриота своей страны. 
Она способствует развитию культуры, уважению к традициям и 
истории своей страны, а также к разнообразию и толерантности 
в межкультурном контексте.

Благодаря совместным усилиям всех участников коллек-
тива детского сада формируется гармоничное и полноценное 
развитие каждого ребенка, способствующее их будущему лич-
ностному и профессиональному успеху. Главное – это единство 
взглядов взрослых, которые искренне любят малышей и отдают 
им частичку своей души.

Уважаемые коллеги, примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – Днем воспитателя и всех 
дошкольных работников! Вы посвятили себя важной и благо-
родной профессии, требующей большой самоотдачи и ответ-
ственности. Только по-настоящему мудрый, понимающий и 
терпеливый наставник может раскрыть способности и таланты 
ребенка, стать для него надежным другом. Желаю вам быть 
профессионалами своего дела, постоянно совершенствоваться 
и воспитывать детей, которые в будущем станут гордостью на-
шей страны!

Встреча  
неравнодушных

культура 7170
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Великое наследие
В Самарской филармонии открывается  
новый концертный сезон 
Для музыкантов Новый год начинается осенью, с открытием нового 
сезона, с первого концерта. Самарская филармония приготовила 
для публики яркую программу. О предстоящих событиях 
«Первому» рассказал художественный руководитель и главный 
дирижер оркестра Самарской филармонии Денис Власенко.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Лена ФАЙНБЕРГ, Юрий СТРЕЛЕЦ, Александр КРЫЛОВ (фото)

написанных в партитуре. Но пропускаете 
все это сквозь призму своего «я». В этом 
смысле партитура «пластична», так как 
она предназначена для всех.

- Вы согласны с мнением, что музы-
ка способна исцелять человека? 
- Согласен. Но одной музыкой не огра-

ничиться. Это великая сила искусства.
- Дирижер – прежде всего лидер. 
Он должен уметь донести до кол-
лектива свою точку зрения и уде-
лить внимание каждому музыканту 
симфонического оркестра. Миссия 
выполнима?
- В отношениях дирижер-оркестр 

очень много от простых человеческих вза-
имоотношений. Помимо профессиональ-
ного общения, многое должно сойтись на 
«химическом» уровне. Дирижер – первый 
среди равных. Поэтому он должен быть 
лидером среди коллег. А коллеги должны 
его уважать, верить ему и двигаться с ним 
в одном направлении.

- Что для вас как для музыканта и 
человека абсолютно неприемлемо в 
работе?
- Необязательность. Безответствен-

ность. Непунктуальность. Предатель-
ство.

- Фестивали «Самарская осень», 
«Транссибирский фестиваль» ста-
ли визитной карточкой Самарской 
филармонии. Чем будете удивлять 
публику в этом сезоне?
- Сегодня Транссибирский Арт-

Фестиваль известен не только в России, 
но и во всем мире. Участие Самары в столь 
масштабном музыкальном фестивале пре-
доставляет самарской публике уникаль-
ную возможность услышать выступления 
выдающихся мастеров и насладиться их 
искусством. Мы рады сотрудничать с му-
зыкантом с мировым именем Вадимом 
Репиным, одним из лучших скрипачей со-
временности.

А фестиваль искусств «Самарская 
осень» стал одним из значимых ежегод-
ных событий культуры Самарского регио-
на. Он проводится с 1984 года. С течением 
времени концепция и формат фестиваля 
менялись, значительно расширились 
жанровые и стилистические границы, но 
неизменно одно: фестиваль остается под-
линным праздником достижений лучших 
коллективов и исполнителей, которые уже 
получили международную оценку при-
знанных мастеров искусств.

- Вы возглавили оркестр в марте 2023 
года. Уже немало было встреч со 
зрителями. Если бы коллеги, друзья, 
знакомые из других городов и стран 
спросили вас, какая она, Самарская 
филармония, что вы ответили бы?
- Я активно общаюсь со зрителями и 

подписчиками в соцсетях. Считаю очень 
важным чувствовать их настроения и 
эмоции во время и после концерта. Са-
марская филармония – она прямо сейчас 
МЕНЯЮЩАЯСЯ.

- Поделитесь планами на будущие 
сезоны: каким вы видите вектор 
развития филармонии?
- Наш будущий сезон уже сверстан. В 

нем большое количество артистов катего-
рии А, такие как Хибла Герзмава, Ильдар 
Абдразаков, Денис Мацуев, Вадим Репин, 
Борис Березовский, Вероника Джиоева и 
многие другие. Нас ждут гастроли в Мо-
скве. Я рад, что для реализации многих 
проектов нам помогают и «Филармони-
ческие сезоны», и министерство культуры 
Самарской области. И, конечно, внимание 
и забота губернатора к нашему коллекти-
ву и к нашей жизни в целом для нас очень 
ценны. Надеюсь, нас и дальше будут под-
держивать в реализации самых амбици-
озных проектов Самарской филармонии. 
Дмитрий Игоревич прекрасно понимает, 
что культура – это «витрина» города, об-
ласти,  страны.

- Денис Георгиевич, поздравляем вас 
с новым концертным сезоном. Для 
музыканта Новый год начинается с 
момента первого концерта сезона?
- Обычно – да. Но есть много музыкан-

тов, у которых вообще не бывает отпусков 
и уже не совсем ясно, где заканчивает-
ся их сезон, а где начинается. Таким мне 
представляется, например, Валерий Гер-
гиев, который, как мне кажется, совсем не 
отдыхает.

- Как вы оцениваете уровень вовле-
ченности современного человека в 
классическую музыку? Не вытесняет 
ли «искусственный интеллект» все 
то музыкальное наследие, что оста-
вили нам великие композиторы?
- Вытесняет. И не только искусствен-

ный интеллект – вся индустрия массовых 
развлечений и поп-музыка, которые за 
последние два десятилетия выросли до 
планетарных масштабов. С одной стороны, 
классическая музыка – это многовековая 
культура и традиция, которая на протя-
жении столетий развивалась в Европе, 

и ее так просто не вытеснишь. Все-таки 
корневая система у нее очень мощная, а 
наследие, которое нам оставили предки, – 
великое. Но проблема вовлеченности мо-
лодежи в этот вид искусства и, если хо-
тите, досуга со временем становится все 
более острой. Каждой стране или городу, 
в котором есть оперный театр или филар-
мония, приходится решать эту проблему.

- Чувствуете ли вы личную ответ-
ственность за воспитание публики, 
например, в Самаре? Привить под-
растающему поколению хороший 
музыкальный вкус – сложная за-
дача.
- Я ведь недавно стал работать в Сама-

ре и пока не чувствую этой ответственно-
сти. Я не ставлю себе задачу кого-то спе-
циально воспитывать. Я просто предлагаю 
свои программы, в которых будет звучать 
музыка под моим управлением и в том 
качестве и видении, которое я себе пред-
ставляю. Если это будет убедительно – 
хорошо. Если это будет, как вы говорите, 
«воспитывать» публику, я буду считать, что 
мы своим примером выполнили важную 
миссию. Но это не первостепенная наша 
задача. Гораздо важнее подтянуть уро-
вень игры оркестра, делать интересные 
программы с талантливыми солистами, и 
тогда публика сама к нам потянется.

- На ваш взгляд, произведение ком-
позитора – это проповедь или испо-
ведь?
- И так, и так. Мне кажется, что в ис-

кусстве это трудно разделить, хотя есть, 
на мой взгляд, более наглядные примеры: 
Толстой и Бетховен – это проповедь. А До-
стоевский и Чайковский – исповедь.

- Как дирижер сколько вы можете 
добавить от себя в то или иное про-
изведение? 
- Ровно столько, сколько позволяет 

партитура. Вы обязаны передать замысел 
и настроение автора, заложенные в нотах, 

В БУДУЩЕМ СЕЗОНЕ  
В САМАРЕ – ХИБЛА 
ГЕРЗМАВА, ИЛЬДАР 
АБДРАЗАКОВ, ДЕНИС 
МАЦУЕВ, ВАДИМ РЕПИН, 
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ, 
ВЕРОНИКА ДЖИОЕВА

КОРНЕВАЯ СИСТЕМА 
КЛАССИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ 

ОЧЕНЬ МОЩНАЯ, А НАСЛЕДИЕ, 
КОТОРОЕ НАМ ОСТАВИЛИ 

ПРЕДКИ, – ВЕЛИКОЕ

ПАРТИТУРА «ПЛАСТИЧНА», 
ПОСКОЛЬКУ ПРЕДНАЗНАЧЕНА 
ДЛЯ ВСЕХ
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Миссия добра
В рамках фестиваля подвели итоги творче-

ского конкурса «Современник на экране», на ко-
торый в этом году было представлено рекордное 
количество работ: 482 документальных фильма, 
информационных сюжета и специальных репор-
тажа из более чем 84 городов России. Конкурс-
ные работы освещали жизнь современника, его 
взгляд на мир, нравственные ориентиры, дела и 
поступки во благо человека, общества и страны.

«Столько работ, сколько было в этом году, – 
это, конечно, большой успех. И это говорит о том, 
что в людях, в поколениях есть потребность и 
желание искать героев своего времени, а значит, 
искать морально-нравственные, духовные осно-
вы», – отмечает Елена Крылова, директор ГТРК 
«Самара». 

Итог творческого конкурса «Современник на 
экране» стал самым волнующим моментом фе-
стиваля. За церемонией награждения на интер-
нет-площадках главного медиаресурса* региона 
следили тысячи зрителей.

Тольятти принял участников всероссийского фестиваля социально значимых 
программ и телефильмов из разных регионов страны   
Фестиваль «Герой нашего времени» на протяжении многих лет нацелен на привлечение внимания 
телекомпаний к созданию и распространению телевизионных фильмов, программ, репортажей, 
освещающих жизнь нашего современника, его взгляд на мир, нравственные ориентиры, дела и поступки 
во благо человека, общества и страны. Участники форума – федеральные и региональные телекомпании, 
производящие компании, продюсерские центры, журналисты, авторы программ, режиссеры. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено ГТРК «Самара»

нером фестиваля «Герой нашего време-
ни» в 2023 году служит ГТРК «Самара», – 
поделился размышлениями Александр 
Широких, генеральный директор НАТ.

В течение трех дней участников фе-
стиваля ждали встречи с известными 
продюсерами и экспертами медиаотрас-
ли, экскурсии и мастер-классы от мэтров 
телеиндустрии, в ходе которых поднима-
лись насущные вопросы, касающиеся со-
временного регионального телевидения: 
«PR для региональных медиа» Елены Ма-

Надежный партнер
В августе в Тольятти, второй по чис-

ленности населения город 63-го региона, 
прибыли режиссеры, операторы, журнали-
сты, представители телерадиокомпаний и 
продюсерских центров страны на Всерос-
сийский фестиваль социально значимых 
программ и телефильмов «Герой нашего 
времени». Генеральным медиапартнером 
масштабного форума, организованного 
Национальной ассоциацией телерадиове-
щателей (НАТ), второй год подряд стала 
ГТРК «Самара». Фестиваль прошел при 
поддержке правительства Самарской об-
ласти и Минцифры России. 

Традиционно фестиваль шагает по 
стране – проходит в разных городах, но 
вот уже второй год подряд принимающей 
стороной масштабного форума становится 
Самарская область. «Почему? Наверное, 
потому, что нам очень понравилось! В про-
шлом году фестиваль как-то прикипел к 
Самарской области: фестивалю понрави-
лась Самара, и, надеюсь, Самарской об-
ласти в данном случае понравился фести-
валь. А ГТРК «Самара» – супернадежный и 
суперприятный партнер, поэтому мы с ра-
достью поддержали идею продолжения 
сотрудничества, и основным медиапарт-

Елена Крылова, 
директор ГТРК «Самара»:
- Те, кто сегодня сделал работы, 
принял участие в этом замечатель-
ном конкурсе, – это люди, несущие 
в жизнь разумное, доброе, вечное. 
Великое патриотическое начало, 
заложенное в основу конкурса, – 
это то, что дает нам силы, веру в за-
втрашний день, просвещает, ведет 
к тому, что служит светом и ориен-
тиром для нас, нравственными и 
духовными основами.

* По данным АО «Медиаскоп», реги-
ональное вещание «Россия-1» имеет 
наибольшие показатели телесмотрения 
(среднесуточная доля 25,0 – 01.08.2023-
31.08.2023 в 21:05-21:20, аудитория 18+, 
будни, г. Самара)

каровой (НАТ), «Режиссерские решения 
стендап: от простого к сложному» Стани-
слава Сидорова («НТВ»), «Как привести мо-
лодежную аудиторию на современное ТВ» 
Оксаны Барковской («Формат ТВ») и «Когда 
меня заменит искусственный интеллект?» 
Максима Шарафутдинова («Первый ка-
нал»). Помимо открытых мастер-классов, 
участников фестиваля ждали экскурсии, 
встречи с известными продюсерами, кино-
критиками и экспертами медиаотрасли и 
дискуссии на волнующие темы.

Первого в истории медиафорума Гран-при 
имени Эдуарда Сагалаева удостоен Рифат Са-
битов, заместитель генерального директора – 
руководитель регионального департамента 
ВГТРК, член Правления НАТ.

Работы творческого коллектива ГТРК «Са-
мара» удостоены наград в двух номинациях: 
фильм «Филиппыч», рассказывающий о зна-
менитом пивоваре Альфреде фон Вакано – 
иностранце, который сделал Россию своей Ро-
диной, – стал победителем в номинации «Куль-
турный код»; фильм «Дело Кошарских» – работа 
о человеке, который всю жизнь посвятил борь-
бе с экономическими преступлениями, – по-
лучил спецприз в номинации «Профессия как 
призвание». 

О важности и ценности фестиваля на про-
тяжении всего вечера говорили организаторы и 
почетные гости форума. Со сцены звучали сло-
ва благодарности участникам фестиваля. Ведь 
главное – не заветная награда, а миссия, кото-
рую достойно несут все участники фестиваля.

Герои нашего времени

РАБОТЫ ТВОРЧЕСКОГО 
КОЛЛЕКТИВА 
ГТРК «САМАРА» 
УДОСТОЕНЫ НАГРАД 
В ДВУХ НОМИНАЦИЯХ: 
«КУЛЬТУРНЫЙ КОД»  
И «ПРОФЕССИЯ  
КАК ПРИЗВАНИЕ»
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Встреча 
неравнодушных

Фестиваль инклюзивных театральных коллективов прово-
дится в Самаре уже в четвертый раз при поддержке губернато-
ра и правительства Самарской области. В 2023 году подано 58 
заявок из 30 малых и больших городов России. Расширилась 
география коллективов, заявки поступили из Москвы, а также 
из Северной Осетии, Иркутска, Сыктывкара, Уфы, Тулы, Орла, 
Иваново, Липецка, Тольятти, Казани, Санкт-Петербурга и других 
городов. Больше заявок, чем в прошлом году, подали коллек-
тивы из Самарской области. Как сказал глава региона Дмитрий 
Азаров, «уже есть внимание крупных федеральных структур 
к фестивалю, которые на будущий год, когда мы проведем 5-й 

С П Е Ц П Р О Е К Т 
В Ы П У С К # 5 6 

Л Е Т О  2 0 2 3

ОПТИКА И МОДА
КАЧЕСТВЕННОЕ ЗРЕНИЕ – 
КАТЕГОРИЯ, КОТОРАЯ  
НЕ ИЗМЕРЯЕТСЯ МОДОЙ  
И ВРЕМЕНЕМ

ОЧЕЙ ОЧАРОВАНЬЕ
ЛУЧШЕЕ ВРЕМЯ  
ДЛЯ КОСМЕТОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕДУР

ГОСУДАРСТВО В СОСНОВОМ БОРУ
В «РУССКОЙ ОХОТЕ» -  
АТМОСФЕРА НАСТОЯЩЕГО  
РЕЛАКСА

В Самаре завершился Всероссийский 
парафестиваль «Театр – территория  
равных возможностей»
22 августа в Самаре завершился театральный 
парафестиваль – инклюзивные театральные коллективы 
из 30 городов России показали 58 спектаклей. В число 
15 лауреатов IV Всероссийского парафестиваля вошли 
четыре коллектива из Самарской области.
samregion.ru

(846) 277 06 07

Самара, пр. Ленина, 12а, ТЦ «Мелодия», цокольный этаж, с. 111
www.matreshki63.ru
График работы: 10:00-20:00 без выходных. 
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фестиваль, хотят принимать в этом самое непосредственное 
участие. Уверен, что от этого и статус фестиваля, и его геогра-
фическое представление, его масштабы будут расти».

Губернатор акцентировал внимание на том, что у каждого 
человека должна быть возможность реализовать себя. «Быть 
востребованным в обществе, чувствовать, что нужен, и полу-
чать заслуженную благодарность от людей – это очень важ-
но. Без этого ощущение счастья, наверное, невозможно для 
каждого человека. Этот фестиваль такое счастье дарит нашим 
участникам и поклонникам театрального искусства!» – выска-
зался Дмитрий Азаров.

Традиционно для участников инклюзивных театральных 
коллективов Самарский государственный институт культуры 
разработал специальную образовательную программу «Ак-
туальные практики работы с актером в процессе создания 
инклюзивного спектакля», на участие в которой подано 50 
заявок. По результатам слушатели получили удостоверения о 
повышении квалификации государственного образца.

Лауреатами из Самарской области стали четыре коллекти-
ва: экспериментально-акробатический театр мод «Инклюзив-
brend» из Самары со спектаклем «Разговор с душой» в номи-
нации «За актуальную идею спектакля»; театр «Астрей» из 
Новокуйбышевска с постановкой «Ожившие полотна» в номи-
нации «Лучший просветительский спектакль»; интегрирован-
ный театр танца и пластики «Апельсин» из Кинеля (спектакль 
«Жизнь до и после», номинация «За оригинальную идею спек-
такля») и инклюзивная театральная студия «Жили-были» из 
села Кротовка Кинель-Черкасского района, представившая 
кукольный спектакль «Проделки Лисы Патрикеевны» в номи-
нации «Лучший кукольный спектакль».
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Качественное зрение – категория,  
которая не измеряется модой и временем
Правильно подобранные очки, изготовленные по индивидуальным 
параметрам, обеспечивают вам и высокое качество зрения,  
и качество вашей жизни в целом. Выбирая себе оправу, человек должен 
ориентироваться не только на моду, но и учитывать индивидуальные 
особенности и рекомендации квалифицированных оптик-
консультантов. 
Ирина СТЕБНЕВА, директор «Оптики докторов Стебневых»

Оптика и мода

- Как известно, очки входят в моду 
и выходят из моды. Почему, на ваш 
взгляд, этот медицинский прибор 
так зависит от модных волн?
- Я считаю, что качественное зрение 

никогда не может выйти из моды. Что 
касается медицинских оправ, то тут, безу-
словно, есть модные тенденции. Модные 
оправы 2023 года – яркие, дерзкие, в сти-
ле оверсайз. Но вот что точно никогда не 
выйдет из моды, так это классика. Она на 
вершине всех подиумов из года в год и 
отличается только качеством материалов, 
которое лишь улучшается.

- Ваш салон уже не в первый раз 
участвует в модных показах. Поче-
му это так важно? 
- Да, мы не раз участвовали в модных 

показах. Мы ценим самарских дизайне-
ров и их творчество и стараемся украшать 
их показы последними коллекциями на-
ших очков. Участие в модных показах 
очень важно: здесь создаются оптиче-
ские пространства нового поколения, где 
сочетаются высокое качество оказания 
медицинских услуг, инновационная ди-
агностика и высокая мода. Участие очков 
в модных показах тотчас создает связь 
между ними, модой и брендом.

СТИЛЬНО ПОДОБРАННЫЕ ОЧКИ ВСЕГДА 
ВЫСТУПАЮТ В РОЛИ «ВИШЕНКИ НА ТОРТЕ» 

- Расскажите, пожалуйста, о самых инте-
ресных мероприятиях. Что вы вынесли из 
участия в событиях модной жизни?
- Весной мы участвовали в показах ведущего 

самарского дизайнера Лары Ивановой. Она пред-
ставила новую коллекцию в Самаре и Казани. 
В августе состоялся показ новой осенней кол-
лекции самарского магазина «Наши», в котором 
приняли участие ведущие стилисты и дизайнеры 
Самары. Источником вдохновения показа послу-
жил день рождения магазина. На подиуме были 
представлены более 40 моделей очков из нашей 
коллекции, добавив дизайнерским образам ярко-
сти, законченности и эффектности. Мероприятие 
получилось очень масштабным.

Стильно подобранные очки всегда выступа-
ют в роли «вишенки на торте», придавая модному 
образу завершенность. В дальнейшем мы также 
планируем поддерживать самарских дизайнеров 
и будем участвовать в модных историях нашего 
города и продолжать сотрудничество с фэшн-
комьюнити.

- Насколько важен бренд изготовителя 
оправы? Что входит в стоимость и на что 
обязательно нужно обратить внимание при 
выборе очков?
- Наравне с парфюмом, очки – первый шаг в 

мир роскоши. Изделие известного бренда, кото-
рое можно себе позволить. Бренд, безусловно, ва-
жен, так как за каждым стоит не просто название, 
а разработки, умы и креативность лучших дизай-
неров ведущих домов моды. Безусловно, все мы 
знаем, что очки модного бренда стоят в разы до-
роже, чем их аналог в масс-маркете. Это плата за 
неповторимый стиль модельера и дизайнера, за 
возможность стать частью ореола славы извест-
ной марки.

- Может ли мода помешать медицине? В ка-
ком случае это может произойти?
- Мода может помешать медицине только в 

том случае, если в погоне за модой вы подбираете 
себе оправу, которая вам не подходит и не учиты-
вает индивидуальных параметров вашего зрения. 
Чтобы этого не произошло, обращайтесь к опыт-
ным оптик-консультантам, которые помогут вам 
выбрать лучшее из возможного конкретно для вас.
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Государство в сосновом бору
Загородный ресторанно-гостиничный комплекс «Русская охота» – оказаться там,  
где царит атмосфера настоящего релакса
20 га эко-парка, озеро, ресторан, самый разнообразный номерной фонд, детская комната, детская площадка, 
тренажерный зал, бильярд, летний бассейн, бани, теннисный корт, стадион, конференц-зал – все, что нужно, 
чтобы уехать из города, потратив всего 40 минут.

23 И 24 СЕНТЯБРЯ – 
БАРХАТНЫЕ СЕЗОНЫ:  
ВРЕМЯ УЮТНЫХ ВЕЧЕРОВ  
И УМИРОТВОРЕНИЯ
Игры на свежем воздухе,  
живая музыка у гриль-бара.  
Угощение от шеф-повара –  
кабан на вертеле.

ОКТЯБРЬ –  
ПЕННЫЕ ВЫХОДНЫЕ 
При заезде с 13 по 29.10.23 –  
три купона на 0,5 л  
фирменного напитка. 

ДЕТСКИЕ КАНИКУЛЫ 
В «РУССКОЙ ОХОТЕ»
С 30 октября по 6 ноября  
2023 года, заезд детей до 14 лет – 
бесплатно, завтрак включен. 

БАНЯФЕСТ: ЧТО МОЖЕТ БЫТЬ 
ЛУЧШЕ НАСТОЯЩЕЙ  
РУССКОЙ БАНИ!
2, 3, 4, 5, 6 ноября – банные  
мастер-классы для оздоровления 
души и тела при бронировании 
русской бани, финской сауны  
или комплекса бань.  
Три литра  фирменного  
напитка в подарок.

РЕСТОРАН  
«РУССКАЯ ОХОТА» 
Для ценителей 
авторской кухни и тех, 
кто любит дичь.
Экологически чистое 
мясо, приготовленное 
с любовью настоящими 
профессионалами.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ,  
СВАДЬБА, ЮБИЛЕЙ 
От 4 до 400 гостей

Адрес: Волжский р-н, с. Курумоч, ул. Садовая, 100а
Телефон: +7 (846) 269-66-55, +7 927 742-03-89
Координаты: N 53° 29’11.5764”    E 50°2’47.2704”
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Очей очарованье
Лучшее время для эффективных осенью косметологических процедур 
Среди приятных дел осени - обновление гардероба и забота о себе. Например, поход к косметологу. 
Узнать, какие косметические процедуры особенно актуально делать в это время года, «Первому» 
помогла директор клиники, врач-косметолог Ольга Лец.
Оксана ФЕДОРОВА

Самара, Садовая, 280
8 (846) 276 06 86 • 8 (987) 442 22 44
klinika-lets.ru
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- Ольга Николаевна, как осенью 
надо заботиться о красоте? Воз-
можно, это время процедур, ко-
торые готовят кожу и организм к 
холодам?
- Осень – идеальное время, чтобы 

заняться внешностью. Во-первых, уже 
не жарко, но еще не холодно. Во-вторых, 
кожа и организм насыщены витамина-
ми и микроэлементами, полученными 
из фруктов, овощей и ягод. В-третьих, 
солнечная активность пошла на спад, а 
это значит, что сейчас можно позволить 
себе процедуры, после которых про-
тивопоказано пребывание на солнце. 
Затянутое тучами небо может стать на-
стоящим союзником в вопросах вашей 
красоты.

- Многие жалуются, что после 
лета на коже становятся заметны-
ми веснушки, пигментация, мел-
кие морщинки, есть ощущение 
сухости и стянутости кожи…
- И это закономерно, потому что в 

коже уменьшилось содержание есте-
ственного увлажнителя – гиалуроновой 
кислоты, волокон коллагена и эластина, 
поддерживающих тонус и упругость. Но 
не только отпуск позади, позади и жара, 
поэтому сейчас можно эффективно вос-
становить сухую обезвоженную кожу. 
Это гиалуроновая кислота, препараты 
из коллагена, полимолочная кислота, 
запускающая процесс обновления тка-
ней на клеточном уровне и обладающая 
мощным омолаживающим действием, 
витамины, – все, что увлажняет и под-
тягивает кожу. 

Многим подходит ультразвуковой безоперационный SMAS-лифтинг плюс 
плазмотерапия. Витаминные капельнички – обязательно! Специалисты на-
шей клиники помогут вам подобрать процедуры в зависимости от состояния 
кожи и ваших предпочтений. Кроме того, на помощь приходят инъекционные 
методики.

- Например? 
- Например, это может быть биоревитализация. Благодаря гиалуроновой 

кислоте, которая входит в состав препаратов для проведения данных про-
цедур, кожа насыщается необходимой влагой, разглаживаются мелкие мор-
щинки, лицо выглядит отдохнувшим и ухоженным. К тому же в составе таких 
иньекций красоты, помимо гиалуронки, содержатся пептиды, аминокислоты, 
витамины. Они способствуют омоложению кожи и способны устранять неко-
торые проблемы, такие как пигментация.

Безынъекционная кислородная мезотерапия, лазерная шлифовка, лиф-
тинг – еще раз подчеркну, осень – самый подходящий сезон для этих про-
цедур, так как для кожи это своеобразный перерыв между летним и зимним 
стрессами, к тому же именно осенью в коже активизируются восстановитель-
ные биопроцессы. 

Самые эффективные осенние процедуры для лица – маски, ручной  
массаж лица, пилинг, микротоки, ботокс. Например, отлично подойдут по-
верхностные химические пилинги. Особенно хорош будет ферментативный 
пилинг, деликатно очищающий кожу от ороговевших клеток и загрязнений в 
целом. Он не затрагивает глубокие слои кожи и не требует длительного вос-
становления. Мы в нашей клинике можем предложить комплекс таких про-
цедур, которые подберем для вас индивидуально.

- Правда ли, что лазерный фракционный фототермолиз или лазерная 
шлифовка лица - одна из наиболее ожидаемых сезонных процедур, 
которые можно выполнять исключительно в осенне-зимний период?
- Да, это так. В этот период вы можете себе позволить все кардиналь-

ное. Можно проводить травмирующие косметологические омолаживающие 
процедуры с минимальным риском осложнений. Все агрессивные методи-
ки, включая лазеры, оперативную хирургию. Удаление родинок и папиллом. 
Осень – самое благоприятное время для этих процедур. Можно начинать 
удалять родинки, бородавки, «жировики», папилломы и т. д. Но не забывай-
те: если новообразований у вас много, то после лета всегда нужно проходить 
регулярный осмотр и контроль врача-дерматолога или дермато-онколога. 
Заниматься самостоятельным удалением новообразований кожи может быть 
опасно для здоровья!

- Вы делаете акцент на здоровье, ведь без него красота не имеет зна-
чения. А какие осенние методики интересны в этом аспекте?
- Услуга для продвинутых в деле сохранения здоровья – подбор пре-

паратов, которые помогут сбалансировать гомеостаз. Не секрет, что именно 
летом мы многое себе позволяем, «хулиганим»: больше едим, причем, жаре-
ного, жирного, острого... Пикники, шашлыки – все это располагает, как пра-
вило, принять на один бокальчик больше, чем обычно, вина… Надо помочь 
организму восстановиться! Мы это делаем в нашей клинике весьма успешно. 
Плюс – антиэйдж, антивозрастная терапия.

САМЫЕ ЭФФЕКТИВНЫЕ ОСЕННИЕ ПРОЦЕДУРЫ ДЛЯ ЛИЦА - 
МАСКИ, РУЧНОЙ МАССАЖ ЛИЦА, ПИЛИНГ, МИКРОТОКИ, БОТОКС
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СЕРВИС-ЦЕНТР «ЛЕВША-МАСТЕР» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ  ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА ОТ МАСТЕРОВ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

РЕСТАВРАЦИЯ ИЗНОШЕННЫХ НОСИКОВ ОБУВИ И ПРОБКОВОЙ ПОДОШВЫ
ОБРЕЗКА И ИЗМЕНЕНИЕ ФОРМЫ НОСА ЛЮБОЙ ОБУВИ • ОБНОВЛЕНИЕ ВЕРХА БОСОНОЖЕК И САБО 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЕРЕЛОМА ПЛАСТИКОВОЙ ПЛАТФОРМЫ И ПОКРАСКА • ЗАМЕНА ОБТЯЖКИ КАБЛУКОВ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК)
РАСТЯЖКА ЛЮБОЙ ОБУВИ-ПУЧКИ (ПОЛНОТА), ПОДЪЕМ, ГОЛЕНИЩЕ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК) 

ЗАМЕНА СУПИНАТОРОВ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ С ГАРАНТИЕЙ • ВСТАВКА МОЛНИЙ В ЛЮБУЮ ОБУВЬ 
УСТАНОВКА ПРОФИЛАКТИКИ ИЗ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ МАТЕРИАЛОВ И МНОГОЕ ДРУГОЕ
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Реклама. Гарда Декор

Книга Сафи Бэколла состоит из трех частей. 
Первые два правила обращения с безумными 
идеями, описанные в первой части, представ-
ляют собой принципы, которые относятся ко 
всякой ситуации, находящейся на грани фола. 
Третье правило объясняет, каким образом 
можно сохранять это состояние на протяже-
нии длительного времени. Затем автор книги 
«Безумные идеи» анализирует опыт крупных 
компаний, которые умеют рисковать и получать 
дивиденды, реализуя умопомрачительные за-
мыслы. По мнению Бэколла, секрет успеха этих 
корпораций состоит как раз в том, что они от-
казывались от привычных шаблонов ведения 
бизнеса и находили новые решения. Один из 
показательных примеров – эксперименталь-
ные лекарства, которые вначале не получили 
одобрения и воспринимались бредом спятив-
шего ученого, а впоследствии спасали жизнь 
безнадежным пациентам и приносили кучу 
денег. Принципы Бэколла распространяются 
на все сферы жизни, не случайно подзаголов-
ком избрана фраза «не упустить кажущиеся 
бредовыми идеи, способные выиграть войны, 
искоренить болезни и менять целые отрасли». 
Собственно, писатель всегда рассматривает 
тему под разными углами зрения.

Безумства храбрых
Истории о том, как самые невероятные идеи  
трансформируются в удачные бизнес-проекты
Гениальные бизнес-идеи зачастую возникают неожиданно, примерно как «яблоко Ньютона», вызывая 
у среднестатистических людей критику, смех, недоверие. Скажем, в свое время нелепостями считались 
кукурузные спа-подушки, журнальный столик со встроенным холодильником, светящиеся велодорожки, 
авокадо с этикеткой спелости и т.д. В мире полно сумасшедших идей, которые реализовались в успешный 
бизнес и принесли их авторам миллионные доходы. Не зря же Алиса «из Страны чудес» однажды 
сказала Шляпнику: «Открою тебе секрет: безумцы всех умней». А сегодня физик и руководитель бизнеса 
Сафи Бэколл написал книгу «Безумные идеи», рассказывающую о том, как непрактичные мечтатели 
превращались в «хозяев положения». 
Людмила МАРТОВА

Финансист Уоррен Баффетт входит в десятку 
самых богатых людей Земли, наряду с такими 
гигантами, как Билл Гейтс, Марк Цукерберг, 
Джефф Безос. История миллиардера описана 
в книге Джереми Миллера «Правила инвести-
рования Уоррена Баффеттта».Один из основных 
его принципов – умеренность во всем. Автор 
приводит исчерпывающий довод по этому по-
воду: «Многие хотят быть богатыми, как Уоррен, 
но мало кто при этом готов экономить на стриж-
ке, как делал он». Большинство состоятельных 
людей этого не понимают. Но, очевидно, в жиз-
ни каждого человека есть вещи важные и вто-
ростепенные, возможно, стрижка для Уоррена 
как раз не представляет особой ценности. Да 
тот же Цукерберг, вы знаете, ходит только в 
серых футболках. Неважно, что у Марка их сот-
ни, но люди каждый день видят его «в одном и 
том же виде». Все эти странности только под-
тверждют непохожесть выдающихся людей 
на простых смертных. И как бы ни был странен 
Баффетт, его постулаты актуальны по сей день. 
Джереми Миллер собрал в книге письма мил-
лиардера к партнерам, где сформулированы 
основные принципы инвестирования и под-
ходы к получению прибыли. Первое инвести-
ционное правило финансиста – быть терпели-
вым и не паниковать при изменении рыночной 
цены, а также быть уверенным в успехе при 
вложении денег. Его методология относится 
к периоду с 1956 по 1970 годы, но она беспро-
игрышна, невзирая на время, рынки, отрасли, 
инвестиционные портфели. Баффетт и сегодня 
остается одним из самых крупных капитали-
стов на планете. 

Спекуляции на валютном и фондовом рынках 
трудно назвать надежными операциями, од-
нако их перспективы оцениваются весьма вы-
соко. Эрик Найман написал брошюру «Малая 
энциклопедия трейдера», главная цель кото-
рой – помочь финансовому игроку заработать и 
сохранить деньги. Как утверждает автор, трей-
динг – настоящая болезнь профессионального 
спекулянта, который не может остановиться, 
испытывая феерическое удовольствие от удач-
ных сделок. Эрик Найман предлагает трейде-
ру проверить себя на логику, азарт, внимание, 
способность к ожиданию. Финансовые рынки 
подобны лабиринту, поэтому, шаг за шагом, 
трейдеры получают от Наймана инструкцию, 
как следовать путями лабиринта. В современ-
ном мире появляется все больше непредсказу-
емых факторов, на этом фоне инвесторы актив-
но обращаются к стратегиям, которые выходят 
за рамки стандартных решений. Благодаря 
книге можно научиться обходить различные 
препоны на этой дороге.

ТЦ «Голд», ул. Ново-Садовая, 381, корпус 1, 3-й этаж
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